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Policías
vigilan con

red obsoleta
La tecnología Tetrapol con la que hace 20 años se 

construyó la Red Iris, usada por fuerzas de seguridad para 
comunicarse, está al final de su vida útil, afirma experto

POR AURA HERNÁNDEZ

La tecnología con la que se 
comunican las fuerzas de se-
guridad pública de varios es-
tados del país está al final 
de su vida útil, sin soporte ni 
actualizaciones.

En 1998 se creó la Red Na-
cional de Radiocomunicación 
de Misión Crítica, conocida 
como Red Iris, la cual conec-
ta en un nodo central las redes 
de cada entidad federativa. 
Está a cargo de la Secretaría 
de Gobernación, en la Comi-
sión Nacional de Seguridad.

De acuerdo con Vicente 
Roqueñí, director de Desa-
rrollo de Negocios y Ventas 
para Gobierno de Motorola 
Solutions México, dicha red 

se construyó con una tecno-
logía llamada Tetrapol TDM, 
que tras 20 años ha quedado 
obsoleta y para renovarse re-
quiere inversión del gobierno.

Destacó a Excélsior que 
algunos estados y depen-
dencias, con recursos pro-
pios, han logrado dejar atrás 
esa tecnología y adoptar otras 
como la llamada P25, que 
es un estándar internacio-
nal desarrollado por varios 
fabricantes.

Las secretarías de la De-
fensa Nacional y de Marina, 
así como Guanajuato, Jalisco, 
Yucatán y Nuevo León ya usan 
P25, mientras que otras institu-
ciones y entidades dependen 
de fondos federales enfocados 
en tecnología Tetrapol.

“Si comparamos la partici-
pación de mercado de las tec-
nologías en el mundo, la que 
usa México sólo se utiliza en el 
dos por ciento a escala mun-
dial”, afirmó Roqueñí.

Aseguró que el gobierno 
está consciente de la obsoles-
cencia en la Red Iris y evalúa 
cuál sería una mejor opción. 
Cambiar a la P25, dijo, ayuda-
ría a tener policías con mejor 
coordinación y más velocidad 
de respuesta a emergencias.

“La mayoría de los munici-
pios no cuentan con un siste-
ma de radiocomunicación de 
misión crítica. No tienen ra-
dios o usan radios comerciales 
pensados para hotelería o co-
mercio más baratos”, detalló.
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22, 700 NIÑOS 
AÚN NO TIENEN 
ESCUELA
Alumnos de 52 
planteles afectados 
por los sismos de 2017 
tendrán que iniciar el 
próximo ciclo escolar 
en aulas provisionales 
o en otras escuelas 
que los acojan.

AHOGAN 
PROTESTA 
NEONAZI
Una marcha de 
supremacistas 
blancos, cerca de la 
Casa Blanca, fracasó 
ante la presencia de 
miles de antirracistas 
que los abuchearon.
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VESTIGIOS 
DE A MILLÓN
La Academia Mexicana de 
la Lengua ha invertido 1.2 
mdp para que se explore 
una estructura prehispánica 
hallada en el predio donde 
busca construir su sede.
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POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

El plan de austeridad que 
Morena busca aplicar al Se-
nado va en serio.

Información obtenida por 
Excélsior indica que, a par-
tir del 1 de septiembre, se de-
cidirá la cancelación de 50 
millones 176 mil pesos que 
ya estaban asignados para 
comprar 128 automóviles, 
128 computadoras perso-
nales y 128 fondos para la 
contratación inmediata de 
asesores.

Esta bolsa forma parte de 
los derechos que los nuevos 
senadores tendrán al co-
menzar la LXIV Legislatura.

Se prevé que los recur-
sos se distribuyan durante la 

En vilo, dinero para autos, 
computadoras y asesores

 SENADO   AUSTERIDAD

POR LINDSAY H. ESQUIVEL

Para Baltazar Hinojosa Ochoa, 
titular de la Sagarpa, se cum-
plieron las metas sexenales 
del sector y, aunque hay pen-
dientes, el balance es positivo.

“No lo dejamos a secas, 
para nada, al contrario. Vamos 
a dejar un campo con mucha 
actividad: con una ganade-
ría con más de 25 millones 
de unidades de producción, 
una pesca con valor de 40 mil 

millones de pesos. Hay una 
gran cantidad de productores 
de granos, oleaginosas y hor-
talizas que están prosperan-
do en el ámbito comercial y 
el autoconsumo”, aseguró en 
entrevista con Excélsior.

Reconoció que faltó mayor 
impulso a alimentos mexica-
nos por excelencia, como los 
frutos rojos y el mezcal, y ha-
cer cambios profundos en la 
política agropecuaria.

DINERO

Descartan “sequía” 
en campo mexicano

 BALANCE DEL SEXENIO

392
MIL

pesos tiene derecho a 
recibir cada senador al 
inicio de la Legislatura

DESTINAN A 
VIÁTICOS MÁS 
QUE A SALARIO 
DE DIPUTADOS
Mientras un 
legislador gana $74 
mil al mes, la Cámara 
de Diputados pagó 
$96 mil en viáticos a 
un trabajador que fue 
a la India. Hay otros 
tres casos similares.
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EXPRESIONES

primera semana de septiem-
bre, que es cuando cada le-
gislador debe recibir 392 mil 
pesos. Para el auto se des-
tinan 250 mil; 25 mil para 
el equipo de cómputo y 117 

mil pesos para el pago de 
asesores.

Sin embargo, una vez que 
se acrediten los senadores 
se harán reuniones entre los 
coordinadores parlamenta-
rios de todas las fuerzas po-
líticas, a fin de que Morena 
les haga saber sus planes de 
ahorro y se ordene el recorte, 
tanto de dietas como de es-
tas partidas extra de inicio de 
Legislatura.
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FIN DE SEMANA DEJA MÁS DE 20 ASESINATOS EN EL PAÍS
En Tijuana se contabilizaron al menos 11 homicidios en hechos distintos y en Sinaloa 
sumaron nueve. En Oaxaca mataron a dos taxistas y en Guanajuato a un mando.
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HALLAZGO

Imagen tomada del Twitter @kroseco25
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CON LAS UÑAS
Cruz Azul empató de último minuto para 

mantenerse invicto, condición que ya sólo 
comparte con los Pumas. Las Chivas 

siguen sin poder ganar en casa.

0 0 1 2 1 1

E
l saldo de la lluvia que cayó ayer en la Ciudad de 
México fue un deslave, una barda caída que dañó 
varios autos, cuatro inundaciones, 15 encharcamientos 
y el cierre temporal de seis estaciones del Metrobús. 
Un tramo de Insurgentes Sur se inundó, por lo que fue 
cerrado a la circulación de vehículos particulares y 
autobuses del transporte público.
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CUATRO DELEGACIONES CONCENTRARON LAS AFECTACIONES

DOMINGO PASADO POR AGUA

John Travolta 
no se siente 
una leyenda

A pesar de éxitos como 
Vaselina, el actor rechaza 

ser un icono del cine. 
Las críticas a Gotti, su 

próxima película, lo ponen 
en la fila del Oscar.
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“No toca al Estado 
perdonar”

Con ese título se publicó en 2010, en el diario lon-
dinense The Guardian, un artículo del filósofo 
británico Julian Baggini, en el que argumentó 
que no es papel del sistema penal perdonar y que 
la rehabilitación de alguien que ha cometido un 

delito no tiene por qué significar una ausencia de castigo.
Como le digo, ese artículo apareció hace ocho años, en el 

contexto del retorno a prisión de Jon Venables, uno de los 
asesinos del niño James Bulger.

En febrero de 1993, Jon Venables y Robert Thompson, 
quienes tenían sólo diez años de edad, raptaron a Bulger, de 
dos años y once meses. 

El infante fue torturado antes de morir. Le metieron pin-
tura en un ojo y baterías en la boca. Luego lo apedrearon y le 
fracturaron el cráneo con una barra de metal de diez kilos. 
Después intentaron que el crimen pareciera un accidente, al 
abandonar el cuerpo en una vía férrea donde fue mutilado 
por un tren en marcha.

El caso Bulger desató una gran discusión pública en Reino 
Unido que no ha cesado en un cuarto de siglo. Los asesinos 
fueron declarados culpables, en noviembre de 1993, convir-
tiéndose en las dos personas más jóvenes en ser condenadas 
por homicidio en la historia moderna de Inglaterra.

El hecho de que los asesinos fuesen tan jóvenes produjo 
una serie de procedimientos judiciales para determinar has-
ta qué edad debían ser encarcelados.

Originalmente, se decidió que hasta que cumplieran los 18 
años, pero una campaña pública en 1994, que reunió 280 mil 
firmas, logró que el plazo fuera extendido otros siete años. 

El caso llegó a la Corte Europea de Derechos Humanos, 
que falló que Venables y Thompson no habían tenido un 
juicio justo, por una “atmósfera altamente cargada” y un 
“proceso intimidatorio”.

A partir de esa resolución, el entonces presidente del Poder 
Judicial inglés redujo la sentencia a los ocho años originales. En 
2001, los asesinos fueron liberados bajo una serie de condicio-
nes y se les dio nuevas identidades y se les colocó en un progra-
ma similar al de protección de testigos.

A pesar de que Venables había seguido una rehabilitación 
calificada como modelo, unos años después de su libera-
ción comenzó a abusar del alcohol y las drogas y a descargar 
pornografía infantil. También participó en peleas callejeras. 
Asimismo, violó los términos de su libertad al visitar la zona 
del asesinato de Bulger y divulgar su verdadera identidad.

Esto lo llevó de nuevo a prisión. Fue sentenciado en 2010 
y permaneció encarcelado hasta 2013.

La reincidencia de Venables volvió a colocar el caso Bulger 
bajo el reflector de la opinión pública. El que, en un principio, la 
autoridad se negara a divulgar las razones por las que fue nueva-
mente encarcelado sólo sirvió para encender más la discusión.

En marzo de 2010, en su artículo en The Guardian, el filó-
sofo, escritor y comentarista, Julian Baggini, criticó la forma 
en que se había procedido con los jóvenes asesinos.

“Con demasiada frecuencia —escribió—, el debate se 
plantea como si tuviéramos que hacer una serie de eleccio-
nes binarias, cuyos resultados deben mantenerse en todos 
los casos: ¿debemos buscar la retribución o el perdón, la re-
habilitación o el castigo?

“Tal enfoque comete dos errores: nos alienta a ver las op-
ciones en términos de uno u otro y a descuidar hasta qué 
punto diferentes casos pueden requerir respuestas distintas.

“Por ejemplo, debería ser obvio que la rehabilitación no 
necesariamente significa una ausencia de castigo. Alguien 
puede ser encerrado durante varios años e integrado de 
nuevo en la sociedad al final de la sentencia.

“Menos obvio es el papel del perdón, que puede comple-
mentar o suplantar a la justicia. En el primer caso, la justicia 
sigue su curso sin que el perdón desempeñe un papel. Si la 
víctima opta por perdonar o no, es un asunto aparte (...)

En otras situaciones, el perdón limpia la pizarra. Otorga cle-
mencia, diciendo que, aunque la justicia dice que el responsable 
debe pagar por su crimen, al perdonarlo, lo libera de esta carga.

“Debido a que un sistema legal tiene que tratar a todos 
por igual, es difícil ver cómo el perdón podría jugar un papel 
importante en él. Es por eso que los perdones reales y presi-
denciales son tan excepcionales (...)

“Entonces, cuando preguntamos cuánto debemos tratar 
de rehabilitar a los asesinos de niños, por ejemplo, es inco-
rrecto pensar que el perdón debe ser la motivación clave. No 
toca al sistema legal perdonar.

“Priorizar la rehabilitación de criminales violentos que sa-
bían lo que habían hecho y representaba un peligro para el 
público sólo porque pensamos que sería bueno perdonarlos 
sería un error terrible. Más que eso: sería imperdonable”.

Bitácora del Director

PASCAL BELTRÁN 
DEL RÍO

pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

LO QUE VIENE

Análisis en la Corte
Hoy, a las 11:00 horas, 
la Suprema Corte 
analizará una serie de 
contradicciones entre 
tribunales federales.

Reunión alimentaria
A partir de mañana y 
hasta el 17 de agosto 
se celebrará la Tercera 
Edición de la México 
Alimentaria 2018. Se 
realiza en el Centro 
Citibanamex de la 
Ciudad de México.

Rescatan a 161 migrantes en Nuevo León
En Aramberri, Nuevo León, miembros de Fuerza Civil 
lograron rescatar a 161 centroamericanos que viajaban 
hacinados en un tráiler; detuvieron a dos polleros.
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Se roban celulares en festival de reguetón en NL

TODO MÉXICO¿Considera que es 
posible que se logre 
crear la Secretaría de 
Seguridad Pública 
y se nombre a los 
fiscales pendientes 
para diciembre?
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CONSIDERAN VIABLE EL VOTO ELECTRÓNICO
El INE informó que más de 60% de las personas 
que participaron en una encuesta consideran 
que es viable implementar el voto electrónico 
desde el extranjero.

En la cuenta de Twitter, @INEMexico, el or-
ganismo autónomo publicó una encuesta con 
la pregunta: ¿Crees que es viable implementar 

el voto electrónico desde el extranjero?.
Al cierre de esta edición se tenían cuatro mil 

votos, y de ese total 66% respondió que sí, 25% 
que no, y 9% que no es relevante. El tuit lleva-
ba publicado hasta ese momento 12 horas y 45 
minutos y 48 personas habían hecho retuit y 49 
le habían dado “me gusta”.

 — Notimex

ENCUESTA
Al cierre de esta edición se 
tenían cuatro mil votos so-
bre el uso del voto electró-
nico desde el extranjero, y 
de ese total 66% respondió 
que sí, 25% que no, y 9% 
que no es relevante. 

Foto: Sunny Quintero/Archivo

Observadores electorales realizaron comentarios tras los comicios celebrados en nuestro país el pasado  
1 de julio (imagen), entre los que destacan la violencia política y el caso de aspirantes independientes.

Aplauden a México 
clima democrático

Organismos internacionales que presenciaron los pasados 
comicios felicitaron la gran participación de la ciudadanía

POR AURORA ZEPEDA
azepeda@gimm.com.mx

Seis organizaciones que visi-
taron nuestro país para obser-
var las elecciones felicitaron 
la gran participación y am-
biente democrático en el que 
se desarrollaron los pasados 
comicios, pero advirtieron fo-
cos rojos, como el incremen-
to en la violencia en contra de 
candidatos y líderes políticos.

Asimismo, pidieron refor-
mas al sistema electoral que 
no obedezcan a conveniencias 
políticas, sugirieron cambios 
en los procedimientos para las 
candidaturas independientes 
al criticar el caso específico de 
la candidatura de Jaime Rodrí-
guez Calderón, El Bronco.

En adición, mencionaron 
dificultades para emitir la vo-
tación por las instalaciones 
elegidas para instalar casillas, 
pero destacaron el gran traba-
jo que realizaron los funcio-
narios de casilla y la civilidad 
con la que se condujeron los 
representantes de los partidos.

Los informes entregados al 
INE fueron de:

UNIORE
Esta organización menciona 
en sus primeras páginas que 
la elección se desarrolló en un 
contexto difícil por el desen-
canto de la ciudadanía, los li-
mitados frutos del crecimiento 
económico, el temor ante la 
inseguridad, y “ese contex-
to tiene como un ingrediente 
suplementario la violencia, ya 
que ha penetrado en el cam-
po electoral, como ilustran los 
asesinatos de casi cincuenta 
candidatos focalizados en la 
competencia local en ambien-
tes rurales, periféricos con res-
pecto a centros de poder”.

OEA
Mencionaó que las campa-
ñas se caracterizaron por un 
“discurso ofensivo” y comenta 
que “en algunos estados per-
sistió la violencia electoral. Si 

ADVIERTEN FOCOS ROJOS POR VIOLENCIA POLÍTICA

bien no pusieron en riesgo la 
elección, durante la jornada 
se produjeron incidentes fo-
calizados de violencia, inclui-
do el hurto y destrucción de 
boletas y balaceras”.

Sobre las candidaturas in-
dependientes señaló que sólo 
se dio un plazo de 10 días a El 
Bronco y a Armando Ríos Piter 
para que demostraran la vali-
dez de sus firmas, lo cual, sugie-
re la OEA, debió darse un plazo 
mayor para generar certeza.

IFES
Resaltó que “el crimen orga-
nizado, más allá de financiar 
candidato que representen sus 
intereses, también buscan di-
suadir a candidatos rivales de 

competir —por lo que muchos 
renunciaron a sus candidatu-
ras— después de haber sido 
amenazados o después de ha-
ber sido víctimas de actos de 
agresión… lo más preocupan-
te respecto al número de ase-
sinatos es su tendencia al alza”.

IDEA
Idea Internacional también 
menciona el tema de la vio-
lencia, pero en sus recomen-
daciones apunta que “dada la 
historia de los últimos proce-
sos, es necesario que los acto-
res políticos propongan entrar 
en una nueva etapa de refor-
mas electorales una vez culmi-
nado el proceso en curso; de ser 
así, las propuestas de reforma 

Durante la jornada se produje-
ron incidentes focalizados de 
violencia, incluido el hurto y des-
trucción de boletas y balaceras.”

OEA

deberían surgir de un meticu-
loso diagnóstico técnico sobre 
las debilidades y fortalezas de 
la administración electoral y no 
de cálculos políticos.

COPPPAL
Se menciona en su informe 
la “precariedad de la infraes-
tructura” para ubicar casillas 
electorales, pues son esta-
blecimientos a la intemperie 
que no cuentan con servicios 
básicos como los baños y los 
espacios pequeños, pero esta 
organización se congratula de 
que los comicios se desarro-
llaron de manera pacífica.

CEELA
Expertos aseguraron que 
México celebró elecciones 
cumpliendo los estándares in-
ternacionales y la ley nacional, 
y considera que tanto las au-
toridades electorales como los 
actores políticos y ciudadanos, 
actuaron con “responsabilidad, 
civismo y fervor democrático”.

MONTERREY.— Los 
amantes de los ajeno 
aprovecharon un 
concurrido festival de 
Reguetón en el Parque 
Fundidora para robarse 
38 celulares, pero 
fueron detenidos por la 
policía. Los presuntos 
criminales fueron 
identificados como 
Víctor Hugo V, de 30 
años, y Nancy Berenice 
E, de 38 años, quienes 

atracaron a asistentes 
al Festival Cabuland 
2018, que se realizó el 
sábado pasado.

 — Aracely Garza

38
CELULARES

se llevaron durante un 
festival en Monterrey.

56%
44%
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¿Qué ocupan?
Deseo de verdad que el plan del Presidente 
electo y su virtual secretario de Seguridad 
Pública tenga éxito.

Seriamente, el nivel de violencia es tal en el país, que 
una de las propuestas del presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, es la creación de la Secre-
taría de Seguridad Pública, con separación total de 
la Secretaría de Gobernación. El encargado de esta 

tremenda responsabilidad será Alfonso Durazo, “colosista”, 
“foxista” y “antimarthista”. Durazo es un tipo serio, estudio-
so de los temas que se le encargan. Ha sido desde secretario 
particular, legislador, encargado de comunicación social, en-
tre otras responsabilidades. No le deseo suerte, sino éxito, en 
su gestión se nos va la tranquilidad. Pero reitero, es capaz, muy 
capaz Poncho y estoy cierto que se tomará el encargo con la 
seriedad que el tema merece.

Deseo que se haya preparado de forma concienzuda, que 
se rodee de los mejores hombres y mujeres. Espero que tenga 
en cuenta que la situación actual no sólo se deriva de un pro-
blema de impunidad y de balazos, que tenga muy claro que 
la descomposición social es el principal alimento de lo que 
estamos viviendo.

No puedo más que decir que me causa náuseas hablar de 
niñas y niños muertos y violados, no en ese orden desgracia-
damente. Y esos niños no mueren a manos del crimen organi-
zado. Perecen en el lugar y con las personas que más deberían 
de cuidarlos, su propio padre, su familia, en general. Y esa vio-
lencia que se está gestando en los hogares no se puede com-
batir más que restañando el tejido social. Esa violencia que de 
las casa sale a las calles, no tiene nada que ver con perdones 
u olvidos. Estos niños y niñas que ven todos los días golpes 
y abusos saldrán tarde o 
temprano a las calles, llenos 
de odio, encabronados con 
la vida y serán tierra fértil 
para ser buleadores y de-
lincuentes o, simplemente, 
vengar sus afrentas con el 
de enfrente.

Aprovecho este espacio 
para también compartir mi 
temor de la famosa am-
nistía. Amnistía que viene 
de amnesia, de olvidar. No me parece que en un país don-
de la violencia ha llegado a su actual estado, debamos olvi-
dar. Aunque el Presidente electo diga que no se olvida, pero 
se perdona. Uno de los efectos más importantes de las penas 
en derecho es el ejemplificativo. El que comete una conduc-
ta antisocial debe de pagar por ella. Esto también permite la 
persuasión y disuasión del delincuente para no cometer deli-
tos.  Yo podría apostar más por una depuración y capacitación 
de los ministerios públicos, un fortalecimiento y depuración 
también de policías locales, para que de esa forma se pudiera 
abatir la impunidad. Mientras escribo estas líneas, a lo largo y 
ancho de nuestro país morirán 80 mexicanos. Mañana tam-
bién morirán, mientras usted las lee. Y pasado y el miércoles 
y jueves. Todos los días, en promedio, mueren 80 mexicanos 
por la violencia. Y reitero, en eso coincido con el Presidente 
electo, no será con violencia como se resolverá la situación, 
pero creo que tampoco con perdón. 

Yo no sé cuál sea el argumento que le puedo dar a una ma-
dre a quien le han arrebatado a su hijo, que, de hecho, no tiene 
ni siquiera una lápida fría en donde recargar su mejilla y que 
su frialdad le recuerde que su hijo no está y no volverá. No 
sé cómo explicarle a una viuda que su sustento y el padre de 
sus hijos no regresará jamás, y menos podría explicarle que 
aquel que hizo añicos a su familia y sus sueños, será perdona-
do, aunque no se olvide su crimen. Creo que es una auténtica 
mentada de madre.

No tengo idea, y debo de confesarlo, cuál es la fórmula para 
pacificar al país, sólo, como usted que me lee, expreso mis te-
mores y mis dudas. No quiero vivir en el país de las lágrimas, la 
sangre y el miedo. No quiero que se siga viviendo tanto dolor 
innecesario. En este país que ha cambiado los sones y el ma-
riachi por la música macabra de las balas.

Deseo de verdad que el plan del Presidente electo y su vir-
tual secretario de Seguridad Pública tenga éxito. Y como to-
dos, creo que debemos de preguntar: ¿En qué ayudamos? Yo 
quiero que este México que tanto amo esté curado para que 
mis hijas puedan vivir en paz. Quiero que este país sea grande 
como es su destino y no el cementerio más grande del mundo. 
Y para eso se necesita de todos, por eso mismo lo reitero: ¿Qué 
ocupan, Presidente electo y Alfonso Durazo? Aquí estamos.

No quiero vivir 
en el país de 
las lágrimas, la 
sangre y el miedo. 
No quiero que se 
siga viviendo tanto 
dolor innecesario. 

Línea estratégica

FRANCISCO  
ZEA

franciscozea@gimm.com.mx “No daremos línea a 
poderes autónomos”

El Presidente electo prometió al futuro senador que 
respetará la división de los poderes Legislativo y Judicial

LÓPEZ OBRADOR SE REÚNE CON MONREAL

Foto: Tomada de Twitter/@lopezobrador_

SIN DESCANSO. Ricardo Monreal, virtual líder de la bancada de Morena en el Senado, se reunió ayer 
con el presidente electo de México, Andrés Manuel López Obrador.

POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@gimm.com.mx

El presidente electo, Andrés 
Manuel López Obrador, se 
reunió en su domicilio par-
ticular con el senador electo 
por Morena, Ricardo Mon-
real Ávila, a quien presentó 
como virtual dirigente de di-
cho partido en el Senado de 
la República.

“Conversé con Ricar-
do Monreal, senador electo y 
probable dirigente de nuestro 
movimiento en esa Cámara 
del Poder Legislativo”, es-
cribió Andrés Manuel López 
Obrador en redes sociales, a 
manera de presentación de 
un video en el que aparecen 
ambos.

“Estoy con Ricardo Mon-
real, senador electo de la Re-
pública y virtual dirigente en 
el Senado de la República, una 
de las Cámaras que integran, 
que forman el Poder Legisla-
tivo, y nos estamos poniendo 
de acuerdo porque vamos a 
trabajar de manera coordina-
da”, dijo de manera verbal el 
Presidente electo.

“NO SERÁ MÁS EL 
PODER DE PODERES”
Reiteró que el Poder Ejecu-
tivo, que representará a par-
tir del 1 de diciembre, no será 
más el poder de poderes en 
México y que será respetuoso 
de la división y de la autono-
mía del Legislativo y del Ju-
dicial, a los que no les tirará 
línea ni les hará imposiciones.

“Estoy muy conscien-
te y he hecho el compromi-
so, por convicción y porque 
así se establece en la ley, de 
que debemos de actuar con 
respeto al Poder Judicial y al 
Poder Legislativo. Lo dije en 

Se prevé que el 
acto se lleve a cabo 
en el interior del 
Senado, con el fin de 
no generar gastos 
innecesarios

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Casi de inmediato, a la entre-
ga de sus acreditaciones como 
senadores de la República, el 
grupo parlamentario de Mo-
rena, que encabezará Ricar-
do Monreal Ávila, realizará su 
primera plenaria del 22 al 24 
de agosto, en una de las ins-
talaciones del Senado, a fin 
de no generar erogaciones 
innecesarias.

De acuerdo con la in-
formación proporcionada 
a Excélsior, los senadores 
electos han comenzado a 
ser notificados de esta reu-
nión, en la cual se prevé la 
presencia de integrantes del 
grupo de trabajo de Andrés 
Manuel López Obrador, pre-
sidente electo, así como ex-
posiciones de los senadores 
que se convertirán en próxi-
mos secretarios de Estado, 
como Olga Sánchez Corde-
ro, Alfonso Durazo y Germán 
Martínez.

De igual manera, dado 
que el 23 de agosto el Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) 
entregará la lista definitiva 
de senadores de la República  
plurinominales y se formali-
zará que el Partido Encuentro 

Morena realizará su primera plenaria 

Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

La primera plenaria de Morena podría llevarse a cabo en la actual sede 
del Senado, la cual se ubica entre Insurgentes y avenida Reforma.

ELECTOS   SE CELEBRARÁ DEL 22 AL 24 DE AGOSTO

Estoy muy consciente y he hecho el 
compromiso, por convicción y porque 
así se establece en la ley, de que de-
bemos de actuar con respeto al Poder 
Judicial y al Poder Legislativo.”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE ELECTO DE MÉXICO

REUNIÓN MORENISTA
 n La reunión de los 

morenistas puede 
realizarse en la vieja 
casona de Xicoténcatl o 
en el auditorio Sebastián 
Lerdo de Tejada, que está 
en Donceles, aunque 
también está abierta la 
posibilidad de realizarla 
en la sede principal de 
Insurgentes y Reforma.

 n Hasta el momento sólo 
existe el plan de permitir 

el acceso a la prensa a 
la inauguración y a la 
clausura, donde se darán a 
conocer las conclusiones, 
lo que implicará que no 
habrá información sobre 
las reuniones que tengan 
los senadores electos ni 
los temas que trataron 
o la información que les 
fue proporcionada de 
manera oficial para tomar 
decisiones.

el acto en que me entregaron 
la constancia como Presiden-
te electo: no voy a encabezar 
el poder de los poderes, yo 
voy a representar al Estado 
mexicano y voy a ser repre-
sentante del Poder Ejecutivo, 
voy a ser muy respetuoso del 
Poder Legislativo y del Poder 
Judicial, va a haber división 
y equilibrio de poderes, no 
vamos nosotros a dar línea a 

los poderes autónomos, a 
los poderes independientes, 
pero sí va a haber mucha co-
laboración, porque hay iden-
tificación, venimos de un 
movimiento que tiene como 
propósito acabar con la co-
rrupción, el que haya auste-
ridad y, sobre todo, que el fin 
último sea conseguir la justi-
cia, el bienestar, la felicidad 
de nuestro pueblo. Entonces, 

nos estamos poniendo de 
acuerdo con Ricardo y me 
da mucho gusto que aquí, en 
la casa de ustedes, en la casa 
también de Ricardo, aquí ya 
tengo despacho, hoy domin-
go estamos trabajando”, dijo 
López Obrador.

Acto seguido, el senador 
electo por Morena y virtual lí-
der de la bancada de ese par-
tido político en el Senado de 
la República agradeció las 
palabras del Presidente elec-
to y refrendó que trabaja-
rán juntos, de manera firme y 
coordinada.

“Muchas gracias, Presiden-
te. Vamos a trabajar juntos, de 
manera firme, colaboran-
do con el Ejecutivo”, agregó y 
concluyó Monreal.

NOTIMEX
nacional@gimm.com.mx

La paridad de género que 
se logró en el Congreso de 
manera cuantitativa deberá 
reflejarse de manera sus-
tantiva, situación que sólo 
se podrá lograr al incluir 
los temas prioritarios de las 
mujeres en las agendas de 
la próxima administración.

Yndira Sandoval Sán-
chez, defensora de los de-
rechos humanos de las 
mujeres y de las juventudes, 

indicó que la histórica par-
ticipación y representación 
política de las mujeres en los 
cargos de elección popular 
obliga a generar compromi-
sos no sólo por parte de este 
sector, sino de hombres y 
mujeres que tienen el futuro 
del país en sus manos.

“No hay cuarta trans-
formación sin despatriar-
calización, y esta palabra 
significa desmontar todo 
tipo de prácticas que gene-
ren, agudicen, fortalezcan y 
profundicen desigualdad”.

Cuarta transformación, 
de la mano de mujeres

PARIDAD DE GÉNERO

Social no podrá formar ban-
cada, está previsto que par-
ticipen en esa plenaria los 
legisladores que fueron elec-
tos por ese partido, pero que 
la mayoría son militantes de 
Morena.

AÚN NO SE DEFINE  
LA SEDE 
La información obtenida por 
Excélsior establece que la 
reunión de los morenistas 
puede realizarse en la vieja 
casona de Xicoténcatl o en el 

auditorio Sebastián Lerdo de 
Tejada, que está en Donceles, 
aunque también está abierta 
la posibilidad de realizarla en 
la sede principal de Insurgen-
tes y Reforma.

Hasta el momento sólo 
existe el plan de permitir el 
acceso a la prensa a la inaugu-
ración y a la clausura, donde 
se darán a conocer las conclu-
siones, lo que implicará que 
no habrá información sobre 
las reuniones que tengan los 
senadores electos ni los temas 
que trataron o la información 
que les fue proporcionada 
de manera oficial para tomar 
decisiones.

Después de la evolución en 
la apertura de los grupos par-
lamentarios en el Senado, la 
LXII y LXIII Legislaturas, que 
terminan este 31 de agosto, se 
caracterizaron por la máxima 
apertura de los grupos parla-
mentarios durante sus reu-
niones plenarias.

Así, el PRD, que coordi-
nó Luis Miguel Barbosa, or-
ganizó encuentros de los 
funcionarios invitados a sus 
plenarias con los represen-
tantes de la prensa para re-
sumir el contenido de las 
reuniones privadas, pero fue 
el PRI la primera fuerza po-
lítica en esas dos legislaturas 
el que se caracterizó por una 
amplia apertura, al grado que 
abrió totalmente sesiones 
que tradicionalmente eran 
privadas, y previo a eso ge-
neró conferencias de prensa 
con sus invitados del gobier-
no federal.
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POR JORGE RAMOS
jorge.ramos@gimm.com.mx

La iniciativa que enviará el 
presidente Enrique Peña al 
Congreso de la Unión para 
crear la nueva Secretaría 
de Seguridad Pública que 
le propuso el presidente 
electo, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, podría con-
siderar la separación de la 
Policía Federal de la Se-
cretaría de Gobernación y 
su transferencia a la nue-
va dependencia, dijeron 
expertos.

Ese supuesto implica 
separar y transferir 43 mil 
724 plazas —la mayoría de 
policías— y reasignar 27 
mil 571 millones 928 mil 
196 pesos de la Segob a la 
SSP, para financiar los gas-
tos de operación de la nue-
va dependencia, incluido 
el pago de los sueldos y sa-
larios con prestaciones del 
personal adscrito a la Se-
cretaría de Seguridad Pú-
blica, según el Presupuesto 
de Egresos.

De acuerdo con la mis-
ma fuente, la transferen-
cia de la Policía Federal a 
la SSP implica una reduc-
ción en el número total de 
plazas de la Secretaría de 
Gobernación, de 80 mil 
121 a 36 mil 397, esto es, 
una disminución de 54.6 
por ciento; y la reasigna-
ción presupuestal un re-
corte de 42.9 por ciento a 
la Segob, de 62 mil 288 mi-
llones 166 mil 419 pesos a 
36 mil 716 millones 238 mil 
223 pesos.

Por otra parte, 66.9% de 
los 27 mil 571 millones 928 
mil 196 pesos reasignados 
de Gobernación a Segu-
ridad Pública, es decir, 18 
mil 449 millones 827 mil 
246 pesos serían destina-
dos al pago de servicios 
personales; otros 8 mil 964 
millones 832 mil 252 pe-
sos, a gastos de operación; 
y 157 millones 268 mil 698 
pesos a gasto corriente.

Todo lo anterior, según 
datos del Presupuesto de 
Egresos de la Federación 
2018, sin considerar otros 
posibles ajustes que podría 
proponer el Ejecutivo al 
Congreso de la Unión, reali-
zar a la estructura burocrá-
tica y al presupuesto de la 
Secretaría de Gobernación, 
para crear la estructura bu-
rocrática y dotar de presu-
puesto a la SSP federal.

CAMBIOS

Robles lamenta 
descomposición 
social en el país
POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.— El presi-
dente del Episcopado Mexi-
cano y cardenal tapatío, 
Francisco Robles Ortega, 
adelantó que en septiembre 
próximo habrá una reunión 
entre la cúpula de la Igle-
sia católica y el presidente 

electo Andrés Manuel López 
Obrador. 

Lamentó que la descom-
posición social se evidencie 
en el hallazgo de varias fo-
sas clandestinas, la violencia 
y peor aún, la impunidad, la 
actuación poco oportuna de 
las autoridades y el aletarga-
miento al esclarecer los casos.

“Es alargar su tristeza, su 
pena, su sufrimiento, su im-
potencia, tendrían que actuar 
con firmeza en lo que dicen, 
en lo que prueban, pero tam-
bién con agilidad para que la 

Prevén reunión Iglesia-López Obrador

Foto: Luis Enrique Olivares/Archivo

Francisco Robles Ortega manifestó que parte de la sociedad vive un 
“idilio” con el gobierno entrante.

JALISCO   EPISCOPADO

Cada vez se pone 
más en evidencia la 
descomposición so-
cial y al mismo tiempo 
se pone de manifies-
to la poca u oportu-
na actuación de la 
autoridad”.

FRANCISCO ROBLES
OBISPO TAPATÍO

“Policía 
Federal 
será de la 
nueva SSP”

familia no sufra más de lo que 
ya están sufriendo”.

Robles Ortega alertó que la 
sociedad está en un idilio de 
haber logrado el cambio (en el 
gobierno), pero “otra parte de 
la sociedad está en la incer-
tidumbre de qué va a pasar: 
¿algo más grave de lo que nos 
ha pasado? Entonces las au-
toridades salientes deben de 
hacer más por dar la seguri-
dad y respuesta a la sociedad y 
las autoridades entrantes de-
ben tomar nota de todo lo que 
está viviendo la sociedad”.

43
MIL

plazas de la 
Segob pasarían 
a la nueva SSP 

federal.
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Prevén cancelar autos 
y asesores en Senado
Pese a que está 
programada la 
entrega de 50 
mdp a los nuevos 
legisladores, 
es posible que 
la entrega del 
recurso se frene

MORENA SIGUE APRETANDO EL CINTURÓN

Foto: Quetzalli González/Archivo

PRIORIZARÁN EL AHORRO. Los planes de austeridad que Morena aplicará en el Senado incluyen la 
cancelación de 50 millones 176 mil pesos, mismos que ya están asignados.

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
leticia.robles@gimm.com.mx

Los planes de austeridad que 
Morena impondrá al Senado a 
partir del 1 de septiembre in-
cluyen la cancelación de 50 
millones 176 mil pesos que ya 
están asignados para la com-
pra de 128 automóviles, 128 
computadoras personales y 
128 fondos para la contrata-
ción inmediata de asesores 
que, de acuerdo con la ley, 
forman parte de los derechos 
de los nuevos senadores al 
comenzar la LXIV Legislatura.

Como parte del presu-
puesto de egresos del Senado 
para este 2018, está prevista 
la distribución de 50 millo-
nes 176 mil pesos entre los 128 
nuevos senadores, sólo du-
rante la primera semana de 
septiembre, que es cuando 
cada uno de ellos debe reci-
bir 392 mil pesos, de los cua-
les 250 mil pesos son para que 
se compren un automóvil; 25 
mil pesos para una computa-
dora personal y 117 mil pesos 
para el pago de su equipo de 
asesores, denominado Apoyo 
Legislativo.

ANTERIORES 
AHORROS
Ya en 2006, la LX Legislatu-
ra generó el primer ahorro en 
este tipo de gastos, pues ese 
año se decidió que el Senado 
dejara de comprar los auto-
móviles de los 128 senadores, 
lo cual implicaban el pago de 
tenencias y verificaciones con 
cargo al erario del Senado.

En ese año, el Senado deci-
dió entregar mejor una partida 
única al comienzo de la Legis-
latura para que los senadores 
se compraran un auto y co-
rriera a cargo de ellos el pago 
de verificaciones y tenencias, 
lo que provocó un ahorro de 
8.5 millones de pesos.

La dinámica de entre-
gar dinero a los senadores 
se mantuvo en las LXI, LXII y 
LXIII Legislaturas, pero aho-
ra, Morena, que tendrá la ma-
yoría del pleno y, por lo tanto, 
el control de los gastos, anali-
za quitarlo en definitiva, junto 
con el apoyo para la compra 
de computadoras personales 
y 117 mil pesos para asesores.

De acuerdo con los esta-
dos financieros al 30 de ju-
nio de 2018, el Senado generó 
un ahorro de 460 millones 
793 mil 356 pesos, fondo del 
cual salieron los 135 millo-
nes de pesos para finiquitar 
a los mil 200 empleados de 

FIN DE LOS APAPACHOS
Está prevista la distribución de 50 millones 176 mil pesos entre los 128 nuevos senadores sólo durante la 
primera semana de septiembre, que es cuando cada uno de ellos debe recibir, aunque se analiza cancelar.  

128
VEHÍCULOS

se adquirían antes para 
cada senador de la 

República.

128
FONDOS

percibían los senadores 
para la contratación 

inmediata de asesores.

392

117

25

250

183
VIAJES

622
solventó la Cámara de Diputados del 1 de 
septiembre de 2015 al 30 de junio de este año.

PERSONAS
se vieron beneficiadas 
con el pago de viáticos 
en la Cámara de 
Diputados.

San Lázaro pagó 
viáticos hasta a 
sus trabajadores
Cuatro funcionarios 
de esta cámara se 
vieron beneficiados 
con viáticos 
superiores a la dieta 
de los diputados

POR TANIA ROSAS
tania.rosas@gimm.com.mx

No solamente los diputados 
han tenido sus viajes paga-
dos al extranjero, también 
los trabajadores de la Cáma-
ra de Diputados, institución 
que en esta legislatura pagó 
viáticos cercanos a los 100 
mil pesos por persona.

Cuatro funcionarios de la 
Cámara han sido beneficia-
dos con viáticos superiores 
a la dieta de los legislado-
res. La lista de los viáticos 
que más caros le han salido 
a la institución la 
encabeza Juan Al-
berto Galván Tre-
jo, quien se fue un 
mes a la India.

De acuerdo con 
información con-
sultada por Excél-
sior, Galván Trejo, 
secretario ejecutivo de la Di-
rección de General de Asun-
tos Jurídicos, fue enviado a 
Nueva Delhi, India, del 31 
de julio de 2017 al 1 de sep-
tiembre de ese mismo año a 
participar en dos programas 
internacionales de la oficina 
de estudios parlamentarios y 
entrenamiento de Lok Sabha 
y el programa internacional 
de capacitación en redacción 
legislativa.

Por esa encomienda, la 
Cámara de Diputados le 
pagó 96 mil 826.66 pesos en 
viáticos, aparte de sus bole-
tos de avión.

Por otro lado, España le 
ha salido cara a la Cámara de 
Diputados, pues pagó a tres 
personas viáticos superiores 
a la dieta de los legisladores, 
que es de 74 mil 672.32 pe-
sos netos al mes.

A Laura Esquivel Torres 
le pagó 88 mil 11.72 pesos, a 
Emilio Manuel Rivas Aguile-
ra 82 mil 692 pesos y a Luis 
Antonio Molina Robles le dio 
80 mil 808 pesos; los tres 
estuvieron dos semanas en 
Madrid.

SE FUE COMO 
EJECUTIVA
Por ejemplo, a Laura Esqui-
vel Torres, de acuerdo con 
un documento cuya copia 
tiene Excélsior, la Cámara 
le atribuyó el cargo de se-
cretaria ejecutiva, pero en 
otro documento de la mis-
ma institución precisa que la 
persona es asesora del grupo 
parlamentario del PAN.

Ella acudió a la edición 
del XV Curso para Aseso-
res Parlamentarios en Ma-
drid, del 16 de septiembre al 

30 de septiembre 
del año pasado, al 
igual que Luis An-
tonio Molina Ro-
bles, asesor del 
PRI y quien tam-
bién fue cataloga-
do con el cargo de 
secretario ejecuti-

vo en el listado de viáticos de 
funcionarios de la Cámara.

Asimismo, Emilio Manuel 
Rivas Aguilera, secretario 
técnico de la Mesa Directi-
va, acudió al XVI Edición del 
Curso para Asesores Par-
lamentarios en Madrid del 
2 de junio al 16 de junio de 
este año y por viáticos gastó 
82 mil 692 pesos. 

De acuerdo con informa-
ción pública, del 1 de sep-
tiembre de 2015 al 30 de 
junio de este año, hubo 183 
viajes solventados por la Cá-
mara de Diputados y viaja-
ron 622 personas.

De los 183 viajes, 14 fue-
ron en representación de la 
Mesa Directiva, 141 en re-
presentación de la Cámara, 
19 en representación de co-
misiones y comités y nueve 
de funcionarios.

Foto: EspecialFoto: Notimex/Archivo

La lista de los viáticos que más caros le han salido a la institución la 
encabeza Juan Alberto Galván Trejo, quien se fue un mes a la India.Fernando Manzanilla Prieto.

HAY ASESORES   LE SALEN CAROS

POR JONÁS LÓPEZ
jonas.lopez@gimm.com.mx

El PES eligió a Fernando Man-
zanilla Prieto como coordina-
dor de sus diputados en la 64 
Legislatura.

Durante la Primera Reu-
nión Plenaria del PES reali-
zada en Cuernavaca, Morelos, 
el Comité Directivo Nacional 
designó a Prieto Manzanilla.

El ahora coordinador legis-
lativo reconoció que existen 
muchas tareas por delante.

“Vamos a trabajar porque 
hay mucho por hacer, la inte-
gración de las comisiones, la 
glosa del informe, el paquete 
económico y el aterrizaje de 
la agenda legislativa”, se indi-
có en un comunicado.

La reunión estuvo en-
cabezada por el presidente 

Nacional del PES, Hugo Eric 
Flores, el gobernador elec-
to de Morelos, Cuauhtémoc 
Blanco, y el secretario gene-
ral, Abdies Pineda.

En el boletín de prensa, el 
PES aseveró que Manzanillo 
Prieto cuenta con el “ADN” de 
su instituto político.

Durante la reunión tam-
bién se analizó y aprobó el 
Reglamento Interno del PES.

PES elige a Manzanillo como coordinador

CÁMARA DE DIPUTADOS

comisiones, asesores y tra-
bajadores administrativos, 
a quienes les amplió un mes 
sus contratos y se les dio un 
bono incluso a quienes no te-
nían derecho a recibir dinero 
por terminar su labor con el 
cierre de la LXIII Legislatu-
ra, tal como lo informó en su 

momento Excélsior.
Y en ese fondo también es-

tán los 50 millones 176 mil pe-
sos que están previstos para 
que los senadores comien-
cen a trabajar desde el 1 de 
septiembre.

Las reglas administrati-
vas del Senado establecen 
que la primera dieta de los 
senadores se deposita en 
sus cuentas el 1 de septiem-
bre; actualmente, la dieta es 
de 118 mil 300 pesos, y así 
deberá ser hasta el 31 de di-
ciembre; sin embargo, su in-
tegración variará de manera 
significativa una vez que se 
concrete la disminución de 

hasta 42% de la dieta, al ex-
cluir los seguros de gastos 
médicos mayores, de vida y 
de separación individualiza-
da que tienen.

La información compar-
tida con este diario estable-
ce que será a partir de que 
ya se acrediten los senadores 
cuando se realicen las reu-
niones entre los coordinado-
res parlamentarios de todas 
las fuerzas políticas, a fin de 
que Morena les haga saber 
sus planes de ahorro y se or-
dene el recorte tanto de dietas 
como de estas partidas extras 
de inicio de Legislatura.

VIAJES
De los 183 viajes, 14 
fueron en represen-
tación de la Mesa 
Directiva, 141 en 
representación de la 
Cámara.

RECIBO DE DIETA
Las reglas administrativas 
del Senado establecen que 
la primera dieta de los se-
nadores se deposita en sus 
cuentas el 1 de septiembre. 
Actualmente, la dieta es de 
118 mil 300 pesos

MIL

MIL

MIL
pesos para 
adquirir una 
computadora.

MIL
 pesos para el pago de 
su equipo de asesores 
(denominado Apoyo 
Legislativo).

128
COMPUTADORAS

personales eran 
compradas por los 

senadores.

MIL
pesos recibieron 
de viáticos, 
aproximadamente, los 
beneficiados.

 pesos debería 
recibir cada senador.

 pesos son 
para que se 
compren un 
automóvil.

100
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Los aztecas fueron un pueblo 
que logró hacer su imperio 
expansionista a través de su 
poderío militar, ofrecían los 
corazones de los conquis-

tados estando en vida para ofrendas a 
los dioses.

Esa forma de gobernar les hizo 
perdurar 196 años desde su funda-
ción, donde gobernaron 11 reyes. 
Tenochtitlán duró 75 días sitiada, mu-
rieron más de 100 mil mexicanos. El 
rey Quauhtemotzin (Cuauhtémoc) fue 
torturado por los españoles, quemán-
dole los pies, para conocer el escondite 
del tesoro real y apropiarse de él.

Todos los mexicanos de todas las 
regiones, que en alianza con los inva-
sores, proveyeron lo necesario para la 
caída del Gran Imperio Azteca, fue-
ron, a la postre, denostados y olvida-
dos en la miseria, siendo objeto de la 
opresión y el odio, no sólo por los aún 
mexicas sobrevivientes de la gran ma-
tanza, sino, primordialmente, por los 
propios españoles.

Hoy, 13 de agosto, se conmemora, y 
no es un día para celebración, la caída 
del Gran Imperio Azteca.

Cuauhtémoc se entregó ante la 
supremacía bélica, 600 españoles y 
diez mil tlaxcaltecas les vencieron, 
Tenochtitlán tenía una población de 300 
mil habitantes, donde la mitad era su 
ejército. Ganó la estrategia y la tecnolo-
gía militar, 13 bergantines que ocuparon 
el lecho del lago dispararon sus cañones.

Fue tal la cantidad de muertos, que el 
hedor hacía escapar a propios y extra-
ños. Bernal Díaz del Castillo escribió: 
“…estaban llenos de cuerpos y cabezas 
de hombres muertos, que yo no sé de 
qué manera lo escribía; pues en las ca-
lles y en los mismos patios de Tlatelul-
co no había otras cosas, y no podíamos 
andar sino entre cuerpos y cabezas de 

indios muertos… Yo creo que los mexi-
canos dejaron de propósito insepultos 
los cadáveres para ahuyentar con su 
mal olor a los sitiadores. No se puede 
pensar en otra cosa si se considera la 
escrupulosa diligencia de aquella na-
ción en las exequias de sus difuntos”.

Fue en realidad decepcionante el 
botín esperado por los españoles, poco 
menos de 380 mil pesos en oro que fue 
enviado a Carlos V, además de joyas, 
perlas y piedras preciosas; sin embargo, 

fueron robadas por Juan Florín, un cor-
sario francés.

Lo que menos ocurrió después de la 
caída de la gran Tenochtitlán fue una 
situación de paz, la sangrienta coloni-
zación comenzaba, el pueblo azteca y 
todos aquellos que no cedían ante la in-
vasión fueron perseguidos y asesinados.

Nuestro país ha estado siempre 
convulso. Ha sido una tierra donde la 
sangre se ha derramado como lluvia. 
Donde los cuerpos como sacrificios a 
los dioses son ahora sacrificados por la 
deidad del dinero y del poder del cri-
men organizado y los corruptos.

Niños, mujeres y jóvenes son ex-
plotados por el crimen organizado y 
orillados a obedecer al no tener opcio-
nes para subsistir, amenazados con ser 
torturados, mutilados, asesinados y di-
sueltos en ácido. Esto saben que ocurre 
frente a un manto de injusticia e impu-
nidad institucionalizado.

Miles de familias lloran por sus des-
aparecidos, los testimonios son des-
garradores, casi nadie en el país se ha 
salvado de las garras de la violencia y la 
delincuencia. Es inaudito que siga ha-
biendo quien dude sobre la urgencia de 
pacificar a nuestro México.

El mundo de lo ilícito no puede ga-
nar terreno a los que vivimos en la li-
citud. ¿Los críticos y adversarios a la 
pacificación qué son? ¿Guerristas? ¿Pa-
trocinadores de la muerte? Denuestan 
las iniciativas que hace más de 18 años 
tuvieron la oportunidad de explorar, 
pero prefirieron la punición y las armas.

Celebremos como una sola nación 
el inicio de los Foros por la Pacificación; 
cualquier instrumento legal, social, eco-
nómico y político debe ser utilizado para 
coadyuvar a detener el mar de sangre y 
dolor. Basta ya de moralismos hipócritas 
y descalificaciones de baja estatura; la re-
conciliación está en marcha, sólo los que 
quieren estar al margen del país y la año-
ranza del pasado se quedarán como es-
pectadores. Seamos fraternos con el dolor 
del pueblo, ayudemos a sanar las enormes 
heridas de nuestro amado México.

 Profesor de la Facultad de Derecho 
 de la UNAM

La caída de la gran 
Tenochtitlán y la paz nacional

México correcto, no corrupto

RICARDO PERALTA
rperaltas72@gmail.com

El mundo de lo ilícito  
no puede ganar  
terreno a los que vivimos 
en la licitud. ¿Los críticos 
y adversarios  
a la pacificación  
qué son? ¿Guerristas? 
¿Patrocinadores  
de la muerte?

280 mil panistas buscan líder
Las elecciones 
serán el 21 de 
octubre y sólo 
10 candidatos 
podrán participar

EL 21 DE AGOSTO EMITIRÁN CONVOCATORIA

Foto: Especial

LOGRO. El PAN es el único en la actualidad, de acuerdo con la modificación de sus estatutos en 2013, 
que elige a su dirigente nacional por voto directo de sus militantes y no a través de un consejo político.

POR HÉCTOR FIGUEROA
hfa@gimm.com.mx

Poco más de 280 mil militan-
tes de Acción Nacional tendrán 
la responsabilidad de elegir a 
su nuevo dirigente el próximo 
21 de octubre, teniendo como 
opción un máximo de diez 
candidatos, de acuerdo con el 
Registro Nacional de Miembros 
y los estatutos del partido.

Una vez que el Conse-
jo Nacional del PAN integró el 
sábado la Comisión Organiza-
dora Nacional de la Elección 
del CEN, presidida por la expre-
sidenta del partido, Cecilia Ro-
mero Castillo, la primera tarea 
que tendrá este grupo de tra-
bajo será emitir la convocatoria 
para la elección del nuevo líder 
panista y validar el padrón de 
militantes.

De tal manera, según la 

“hoja de ruta” de esta comisión, 
integrada por siete destacados 
panistas, está emitir la convo-
catoria para la elección del nue-
vo dirigente de Acción Nacional 
el próximo 21 de agosto y vali-
dar el padrón de militantes el 
día 25 de este mes.

De acuerdo con los esta-
tutos del PAN, cada candidato 
debe de cumplir como requisi-
to indispensable tener el 10% de 
apoyo del registro de miembros 

del partido, por tanto, no podrá 
haber más de diez candida-
tos validados por la comisión 
electoral.

Así, uno de los requisitos es 
que cada candidato a la diri-
gencia del PAN logre reunir 28 
mil firmas de militantes de apo-
yo a su nominación, sin que en 
cada entidad se exceda de las 
mil 405 para cumplir un requi-
sito de dispersión de firmas en 
toda la república.

Entre quienes han mani-
festado la idea de contender 
por la dirigencia nacional del 
PAN están el coordinador de 
los diputados del PAN, Marko 
Cortés; el exgobernador de 
Puebla, Rafael Moreno Va-
lle; los senadores Juan Carlos 
Romero Hicks, Francisco Búr-
quez, Ernesto Ruffo y Roberto 
Gil Zuarth, así como el exdiri-
gente panista Carlos Medina 
Plascencia.

Cortés: ante Morena, 
necesaria la unidad
El coordinador de los di-
putados del PAN, Marko 
Cortés, llamó a los mi-
litantes de Acción Na-
cional a cerrar filas para 
convertirse en un “dique 
de resistencia cuando se 
vean amena-
zadas las ins-
tituciones, el 
equilibrio de 
poderes y la 
democracia” 
durante el go-
bierno de An-
drés Manuel 
López Obrador.

Ante el nuevo escena-
rio político, con Morena 
como primera fuerza, es 
indispensable la unidad y 
la reconciliación entre pa-
nistas, recalcó el legisla-
dor, un día después de que 
se llevó a cabo el Consejo 
Nacional del blanquiazul.

El también aspirante 

a la presidencia nacional 
del blaquiazul declaró que 
hay un México diferente 
que exige nuevas formas 
de hacer política, por ello 
pidió unidad a los mili-
tantes de su partido, ya 

que el cambio 
de era obliga 
a los panista a 
actuar con ma-
yor creatividad y 
cercanía con los 
ciudadanos.

Reiteró que el 
nuevo gobierno 

encontrará colaboración 
del PAN en todos aquellos 
aspectos que mejoren las 
condiciones de vida de las 
personas, pero será una 
oposición firme y un dique 
de resistencia cuando se 
trate de defender liberta-
des y los derechos de los 
mexicanos.

 — Tania Rosas

       MEJORAS
Cortés dijo que el 
PAN tendrá siempre 
la mirada puesta en 
mejoras de las con-
diciones de vida de 
los mexicanos.

Labor de jóvenes, 
esencial para paz
Alfonso Navarrete 
Prida, secretario 
de Gobernación, 
pidió fomentar su 
participación 

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

El entusiasmo de la juven-
tud es esencial para alcan-
zar la paz social y otros 
objetivos comunes, como 
la justicia social, el cuidado 
del medio ambiente y una 
economía más justa, dijo el 
secretario de Gobernación, 
Alfonso Navarrete Prida, a 
través de un mensaje es-
crito en —y difundido por— 
redes sociales, con motivo 
del 12 de agosto, Día Inter-
nacional de la Juventud.

“El entusiasmo de la ju-
ventud es esencial para al-
canzar objetivos comunes 
como la paz, la justicia so-
cial, el cuidado del medio 
ambiente y una economía 
más justa. Fomentemos 
su participación en estos 
procesos. #DíaInternacio-
naldelaJuventud #MesDe-
LaJuventud @SEGOB_mx 
@ImjuveMX”,  escr ib ió 
Navarrete.

Foto: Mateo Reyes/Archivo

El titular de la Secretaría de Gobernación, Alfonso Navarrete 
Prida, dijo que en los jóvenes está la esperanza y el cambio.

  DÍA DE LA JUVENTUD

Hay dos formas de ver la vida, 
tú eliges.

La nueva óptica de México

www.opticalia.mx

SEGURIDAD
“Las y los jóvenes cada vez 
están más involucrados en 
lo político, cívico y social. 
Contribuyamos a crear es-
pacios seguros para ellos”, 
pidió la Segob en un tuit.
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SCJN DECIDIRÁ SOBRE TEMAS POLÉMICOS

CORTE Y GOBIERNO 
DEFINIRÁN RUMBO

A la administración de López Obrador 
le tocará nominar a los sustitutos de 
José Ramón Cossío, quien se retira, y  
al nuevo presidente del Poder Judicial
POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

Las resoluciones 
que la Suprema 
Corte de Justi-
cia de la Nación 
(SCJN) tome en 
los próximos 

meses impactarán en la ope-
ración del gobierno que enca-
bezará Andrés Manuel López 
Obrador, pues el máximo tri-
bunal deberá pronunciar-
se sobre la Ley de Seguridad 
Interior, el Sistema Nacional 
Anticorrupción o la jurispru-
dencia para el uso recreativo 
de la mariguana.

El sentido de las decisiones 
del máximo tribunal determi-
nará la forma en que partici-
pen las Fuerzas Armadas en el 
combate a la delincuencia, en 
lo que respecta a la resolución 
sobre la Ley de Seguridad In-
terior (LSI), pero también im-
pactará en la lucha contra la 
corrupción, y en las políticas 
de combate a los cárteles de 
la droga, por lo que se refiere 
al consumo de mariguana con 
fines lúdicos.

Sobre la LSI, el ministro 
Jorge Pardo, quien lleva las 
impugnaciones a la legisla-
ción, no tiene un plazo para 
presentar al pleno de la Cor-
te sus proyectos de sentencia 
y la SCJN tampoco tiene una 
fecha límite para resolver so-
bre la constitucionalidad o no 
de la ley.

Según especialistas en el 
Poder Judicial, como Javier 
Martín Reyes, los tiempos 
promedio de resolución son 
de 158 días para acciones de 
inconstitucionalidad y 238 
para controversias constitu-
cionales, por lo que se prevé 
que las impugnaciones se re-
suelvan pasando el proceso 
electoral, que como máximo 
concluirá el 27 de agosto.

Según registros de la Cor-
te, durante la etapa de tran-
sición, los ministros también 
tendrán que resolver la cons-
titucionalidad o no de casos 
relacionados con el fuero mi-
litar y su extensión, los alcan-
ces y regulación del derecho 
de réplica o las sanciones por 
el contagio de infecciones de 
transmisión sexual.

El Supremo también de-
berá pronunciarse sobre un 
tema en el que Andrés Manuel 
López Obrador se pronun-
ció poco durante la campaña 
presidencial: los feminicidios 
y las alertas de género.

Y es que los ministros de-
berán pronunciarse sobre las 
obligaciones que correspon-
den a las distintas autoridades 
para investigar y prevenir los 

Relativa Titulo Ossum Relativa 
Titulo Ossum

hechos de violencia cometi-
dos en agravios de las muje-
res, principalmente en el caso 
de feminicidios.

En sus primeros días de 
gobierno, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador vivirá una serie 
de renovaciones al interior 
de la Suprema Corte, pues el 
30 de noviembre, el ministro 
José Ramón Cossío culminará 
su trabajo y deberá ser nom-
brado su sucesor.

El 2 de enero, el presi-
dente de la SCJN, Luis María 
Aguilar, culmina su presiden-
cia y el pleno de los 11 minis-
tros deberá elegir, en sesión 
solemne, a la próxima ca-
beza del Poder Judicial de la 
Federación.

Para esta elección, al igual 
que la pasada, existe una pug-
na entre grupos de ministros, 
pues hay quienes buscan que 
en la Presidencia de la Cor-
te se mantenga un perfil de 
carrera judicial mientras que 
otros desean que alguien ex-
terno a la Judicatura sea el 
nuevo presidente.

Un aspecto que podría 
generar polémica durante 
la administración de López 
Obrador es el de los altos sa-
larios de la cúpula del Poder 
Judicial de la Federación, en 
donde existen un total de 13 
mil 694 plazas, cuyo salario 
neto, de acuerdo con regis-
tros presupuestales, se eleva 
al millón de pesos anuales. El 
Consejo de la Judicatura Fe-
deral es el que más funciona-
rios en activo tiene.

López Obrador ha mani-
festado, en diversas ocasio-
nes, que ganará 108 mil pesos 
mensuales, y que ningún fun-
cionaro podrá ganar más.

En el Poder Judicial, los 11 
ministros de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), 
seis consejeros de la Judicatu-
ra Federal y siete magistrados 
del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación 
perciben sueldos de poco más 
de cuatro millones de pesos al 
año.

En las semanas posteriores 
a la victoria electoral de An-
drés Manuel López Obrador 
surgió una serie de propuestas 
para darle un nuevo aire tan-
to a la Suprema Corte, como al 
resto del Poder Judicial.

Por ejemplo, el minis-
tro en retiro y expresidente 
de la SCJN, Genaro Góngo-
ra, sostiene que resulta ina-
plazable dignificar la imagen 
de la justicia mexicana a ni-
vel internacional, por lo que 
es urgente acabar con el alto 
índice de impunidad que 
a nivel internacional tiene 
México.

LAS SUCESIONES 
QUE FALTAN

PENDIENTES PARA LA PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN

1 1

JOSÉ RAMÓN COSSÍO
Ministro / Se retira el 
30 de noviembre.

LUIS MARÍA AGUILAR
Presidente de la SCJN
Deja el cargo el 2 de enero  
de 2019.

Ley de Seguridad 
Interior Sistema Nacional 

Anticorrupción
Jurisprudencia  

para uso recreat ivo de 
la mariguana

Gestación subrogada

Feminicidios y 
alertas de género

Fuero militar Derecho de réplica 

Pese a que, en diciembre de 2017, 
fue promulgada por el presidente 

Enrique Peña Nieto la ley fue 
impugnada por diputados en 

enero. En ese mismo mes, juzgados 
federales recibieron 650 amparos 
ciudadanos contra la legislación. 

También había cuatro controversias 
en su contra y cinco acciones de 

inconstitucionalidad.

Debe resolver la constitucionalidad 
o no de la extensión del fuero militar 

a casos de violaciones a derechos 
humanos. En 2017, fue la primera 

ocasión en que un juez ordenó que 
un caso de esta temática fuera 

turnado a autoridades civiles porque 
el artículo 57 del Código de Justicia 

Militar era inconstitucional.

Falta la discusión de controversias 
interpuestas por partidos políticos 

y por la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos. Ya se declaró 

inconstitucional que los medios 
determinen si la réplica es ofensiva o 

no, y se invalidó la facultad de negar la 
publicación por considerar que no hay 

“interés jurídico”.

La SCJN declaró la invalidez de una porción del Art. 158 del Código Penal de Veracruz relativa al contagio de enfermedades de transmisión sexual porque la disposición no describía la conducta con suficiente precisión. Ahora deberá establecer las sanciones que los jueces habrán de imponer.

Contagio de infecciones de transmisión sexual
Deberá pronunciarse sobre las 

obligaciones que corresponden 
a las autoridades para investigar 
y prevenir los hechos de violencia 

cometidos en agravios de las mujeres, 
principalmente en feminicidios.

La gestación subrogada en Tabasco está en un limbo jurídico pues, a pesar de que hay una legislación local, no existe regulación federal, lo que ha derivado en este conflicto con ciudadanos extranjeros que habían alquilado un vientre en nuestro país antes de enero de 2016.

 Falta resolver las impugnaciones 
en contra de las reformas 

anticorrupción de algunos estados, 
para que el sistema esté unificado. 

Ninguna administración estatal 
ha implementado su sistema local 
anticorrupción y sólo 15 entidades 
federativas han armonizado la ley 

general con sus legislaciones locales.

Tres amparos han sido otorgados 
por la Primera Sala de la SCJN para 

el consumo de mariguana de uso 
recreativo, sólo faltan dos resoluciones 
para que se genere jurisprudencia para 
que cualquier persona pueda acceder 
a un amparo para consumir la hierba. 

Fotos: Archivo
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Javier González Mocken irá 
al tribunal federal.

Impugnan 
retiro de 
triunfo  
en Juárez 
POR CARLOS CORIA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CHIHUAHUA, Chi.— Lue-
go de que el Tribunal Esta-
tal Electoral de Chihuahua 
la quitara el triunfo al can-
didato de Morena a la pre-
sidencia municipal de 
Ciudad Juárez, Javier Gon-
zález Mocken declaró que 
dicha resolución no es aún 
definitiva y que la impug-
narán ante el Tribunal Fe-
deral Electoral.

González Mocken ya 
había recibido la constan-
cia de mayoría por parte 
de la Asamblea Electoral 
Municipal; sin embargo,  
el Tribunal Estatal Elec-
toral revirtió dicha deci-
sión y le otorgó el triunfo 
al candidato indepen-
diente, Armando Cabada, 
quien estaría obteniendo 
su reelección.

El candidato de More-
na exhortó a los habitan-
tes de Ciudad Juárez y a 
sus seguidores “a conser-
var la tranquilidad y estar 
al pendiente de la pronta 
solución de esta contro-
versia, que si bien es cier-
to su servidor no provocó, 
tengo la obligación moral, 
personal y cívica de contri-
buir a su culminación con 
el único objetivo de que 
nuestra ciudad encuentre 
la paz que tanto anhela-
mos todos”.

En el mismo sentido se 
pronunciaron Martín Cha-
parro Payán y el Comité 
Ejecutivo Estatal de Mo-
rena, quienes anunciaron 
que se debe impugnar la 
sentencia antes que soli-
citar la anulación del pro-
ceso electoral para Ciudad 
Juárez.

EN PUEBLA
Por otra parte, en Puebla, 
miles de personas parti-
ciparon en la marcha en 
contra del llamado “frau-
de” electoral en Puebla, 
organizada por Morena 
para apoyar a su candidato 
a gobernador, Luis Miguel 
Barbosa.

En la Plaza de Armas 
hubo oradores locales y 
nacionales, entre quienes 
destacaron la lideresa na-
cional de Morena, Yeidckol 
Polenvsky, Gerardo Fer-
nández Noroña y Horacio 
Duarte; además de sena-
dores, diputados federa-
les y locales, y presidentes 
municipales electos.

Barbosa insistió en lle-
var el caso hasta el Tri-
bunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación.

DECISIÓN
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No deja de llamar profunda-
mente la atención el tipo de 
relación que están tratando 
de construir Andrés Manuel 
López Obrador y Donald 

Trump. El fin de semana, Trump envió 
uno de sus tuits en el que calificó al Presi-
dente electo como un perfecto gentleman 
y da a entender que existe una base de ne-
gociación con México mucho más estable-
cida que con Canadá, un país al que criticó, 
en el mismo tuit, por tener tarifas y barre-
ras comerciales muy altas. Canadá agregó, 
debe esperar.

México en la negociación del TLCAN, 
aparentemente, aceptó las reglas de ori-
gen que proponía el gobierno estaduni-
dense, lo que Canadá aún no ha aceptado. 
La propuesta estadunidense, resistida en 
principio por las empresas automotrices, 
es que los automóviles tendrían que tener 
hasta un 85% de productos provenientes 
de la región. Al mismo tiempo, Canadá 
mantiene algunas tarifas y límites comer-
ciales, sobre todo en el sector agropecua-
rio (particularmente, lácteos), que Estados 
Unidos considera excesivos. Un tema que 
divide tanto a México como a Canadá con 
la Unión Americana es la de la resolución 
de disputas comerciales que pretende se 
diriman en tribunales locales, en lugar de 
los de arbitraje actualmente existentes.

Más allá de todo esto, lo que sucede 
es que la administración Trump, lo que 
quiere es negociar el TLCAN con resulta-
dos que sean claramente favorables a su 
país, pero, en realidad, preferiría estable-
cer tratados comerciales por separado con 
Canadá y México. La pregunta es si esa po-
sibilidad no le resulta interesante también 
a la próxima administración. Por supuesto 
que, oficialmente, México continúa en la 
negociación trilateral, pero las presiones 

para que tanto nuestro país como Canadá 
la abandonen en beneficio de acuerdos bi-
laterales son una constante en la relación 
con Estados Unidos, sobre todo en las co-
municaciones vía redes de Trump.

Trascendiendo lo comercial, los prin-
cipales temas de la relación pasan en es-
tos momentos por el tema migratorio. Hay 
proyectos que está enarbolando López 
Obrador que deben resultar especialmen-
te interesantes para el gobierno de Trump. 
Uno es clave en ese sentido: El ferrocarril y 
carretera transístmico entre Salina Cruz y 
Coatzacoalcos, que además de ser un gran 
proyecto de infraestructura, postergado 
durante décadas (la vía de comunicación, 
el ferrocarril, existe, pero de lo que se tra-
ta es de algo mucho más ambicioso, de un 
verdadero canal de comunicación que co-
necte el Pacífico y el Golfo, en realidad a 
Asia con la costa este de Estados Unidos), 
que además constituirá una suerte de fron-
tera física en el sur del país. 

Ese proyecto se relaciona con lo que 
piensan implementar en Chiapas, con 
cambios productivos muy marcados y de 
infraestructura que abarcan desde las zo-
nas económicas protegidas hasta la cons-
trucción del tren turístico entre Palenque y 
la Riviera Maya.

Si esas políticas se implementan se-
rán claves para frenar la migración ha-
cia el norte, tanto por las barreras físicas 
como las sociales y económicas. Es verdad 

que, además, se necesitarán programas 
mucho más intensos en Centroamérica, 
donde la situación se está deteriorando 
día con día, en parte por la violencia y la 
represión de sus regímenes, con Nicara-
gua como caso paradigmático de repre-
sión política, y El Salvador y Honduras de 
violencia criminal. Pero lo interesante es 
que el futuro gobierno lopezobradorista 
parece entender esa dinámica y trabajar 
sobre ella. Me imagino que es uno de los 
temas que hacen que Trump esté agrada-
blemente sorprendido con ese caballero 
llamado Andrés Manuel. 

El sur del país es estratégico para los 
programas de López Obrador, en térmi-
nos políticos, económicos y sociales. Eso 
se refleja con los resultados electorales 
y las alianzas que han establecido en la 
zona, incluyendo el cambio que ha experi-
mentado el Partido Verde, que es evidente 
que está confluyendo hacia acuerdos con 
el nuevo gobierno. El todavía goberna-
dor de Chiapas, Manuel Velasco, quien, 
evidentemente, está en esa tesitura, será 
el coordinador del Verde en el Senado, 
mientras que el futuro gobernador, Rutilio 
Escandón, es uno de los hombres más 
cercanos en términos políticos e incluso 
familiares a López Obrador.

La relación del futuro gobierno lope-
zobradorista con Trump pasará por esas 
dos variables: Los tratados comerciales 
que ambos quisieran un poco más cerra-
dos, con reglas de origen más estrictas, y 
medidas de desarrollo y control en la fron-
tera sur que le quiten presión migratoria a 
nuestra frontera norte y a Estados Unidos. 
Por allí existe un espacio amplio para que 
los dos gobiernos puedan avanzar.

Hablando de López Obrador y su se-
guridad. El Presidente electo volvió a 
desestimar ser protegido por el Estado 
Mayor Presidencial en una decisión que 
parece, por lo menos, poco sensata. Dijo 
que habrá 20 personas, profesionales, que 
lo protegerán. Más allá de que ese perso-
nal pueda “protegerlo”, no se termina de 
entender que las funciones de protección 
de la Presidencia de la República no se li-
mitan al trabajo que puedan realizar un 
grupo de guardaespaldas. Es un error que 
puede ser costo.

En ese equipo se designó como res-
ponsable a Daniel Asaf, un empresario 
cercano al propio López Obrador, y como 
responsable de logística a David León, 
cercano operador del gobernador Velasco. 
No conozco a Asaf, pero León es una muy 
buena adquisición del Presidente electo.

Trump: AMLO, un gentleman
En realidad, la administración Trump preferiría establecer 
tratados comerciales por separado con Canadá y México.

México, en la negociación 
del TLCAN, aparentemente, 
aceptó las reglas de origen 
que proponía el gobierno 
estadunidense.

Razones

JORGE FERNÁNDEZ  
MENÉNDEZ

www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

EL NUEVO PAÍS QUE TODOS QUEREMOS

Señor director: 

Todos los días escuchamos, leemos y vemos noticias sobre 
el cambio que viene para la República Mexicana, espera-
mos que sea para bien de todos los ciudadanos y todos debe-
mos ser receptivos y poner el mejor esfuerzo para progresar.

Les recomiendo el libro Semblanza de Nezahualcóyotl, del 
autor José Luis Martínez, que nos relata  los cambios que lo-
gró para su reino, lean los capítulos: Reconquista y corona-
ción —organización del señorío— palacios, jardines y es-
cuelas-templos, alianzas y guerra.

En este libro nos hablan de los grandes cambios que logró el 
rey poeta Nezahualcóyotl en el reino de la gran Tenochtitlán.

El llamado rey poeta llegó a consolidar un gobierno que fue 
ejemplo de virtud, honradez, organización y esplendor cul-
tural para los antiguos pueblos indígenas. 

ALEJANDRO CASARRUBIAS JIMÉNEZ
JALISCO

METRO SIN SERVICIO

Señor director:  

Los usuarios del Metro de la Ciudad de México sabemos que 
cuando es temporada de lluvias el servicio del transporte se 
vuelve lento, más de lo habitual; lo que no es justo es que las 
autoridades responsables de su correcto funcionamiento se 
escuden en esa explicación para no dar un buen servicio.

Ayer, el servicio de trenes en la Línea 3 del Metro, que va de 
Indios Verdes a Universidad, estuvo más de 40 minutos de-
tenido, y la molestia general, además de que no avancen lo 
trenes, es en el sentido de que no expliquen a los usuarios 
lo que sucede. ¿Para qué quieren sus televisiones, el per-
sonal de vigilancia y las bocinas al interior de los andenes 
si no los utilizan?

No sabemos a ciencia cierta qué sucedió, pues en sus redes 
sociales tampoco daban aviso sobre alguna falla o afecta-
ción, a pesar de los reclamos vía Twitter a la cuenta del Metro 
CDMX. Entonces, ¿cuál es la finalidad de tener una cuenta en 
redes sociales si no responden a los usuarios y no informan 
a tiempo de los problemas que se suscitan en el servicio de 
las Líneas? Queremos una mejor atención de las autorida-
des; si tienen las herramientas para dar un buen servicio, 
que las usen,  porque es lamentable que cada vez estén peor.

SANDRA TORRES
CIUDAD DE MÉXICO

YO LECTOR

“AL puede aprender 
planificación china”
El historiador y 
periodista afirma 
que México 
y Argentina 
han caído en el 
neoliberalismo
POR OLIMPIA ÁVILA
Env iada
olimpia.avila@gimm.com.mx

PEKÍN.— Países de Améri-
ca Latina como México y Ar-
gentina, en donde la línea 
económica ha sido comple-
tamente neoliberal en los úl-
timos años, podrían aprender 
de China una lección sobre 
planificación, aseguró el his-
toriador Néstor Restivo, au-
tor del libro China, el aliado 
inesperado.

“La palabra planificación 
en nuestros países, sobre todo 
desde que domina el neoli-
beralismo, es mala palabra. Y 
China demuestra que no, que 
la planificación no es mala 
palabra; en todo caso si 
(los chinos) ven que hay 
un error, corrigen so-
bre el rumbo, pero no 
se puede ir un día para un 
lado y otro día para el otro, 
o tener un proyecto de go-
bierno de aquí a un año por-
que hay elecciones el año 
que viene, así es imposible 
desarrollar nada, y eso China 
lo tiene mucho más resuelto 
que nuestros países”, dijo el 
también periodista argentino 
en una charla organizada por 
Mil Gotas, la primera librería 

ENTREVISTA CON NÉSTOR RESTIVO

Foto: Olimpia Ávila

Nestor Restivo, coautor del libro Todo lo que necesitás saber sobre China, consideró un error que los paí-
ses de AL no hayan establecido una relación a nivel grupal, como lo ha solicitado el gobierno asiático.

Piden al próximo 
gobierno atender los 
derechos humanos 
de los indígenas
NOTIMEX
nacional@gimm.com.m

Reducir las brechas sociales 
que vulneran el desarrollo 
de los derechos de los pue-
blos indígenas debe ser una 
prioridad para el próximo 
gobierno, afirmó el Centro 
de Derechos Humanos Ze-
ferino Ladillero (CDHZL).

En un comunicado, el 
presidente del CDHZL, José 
Antonio Lara Duque, dijo  
que “en la actualidad, las 
poblaciones indígenas se 
encuentran entre las más 
vulnerables y perjudicadas 
en todo el mundo, por lo que 
la comunidad internacional 
reconoce la necesidad de 
diseñar e implementar po-
líticas públicas orientadas a 
proteger sus derechos, man-
tener sus culturas y formas 
de vida”.

Mencionó el ejemplo de 
cinco hombres y una mujer 
de San Pedro Tlanixco, en 

el Estado de México, dete-
nidos en 2003, por defender 
el derecho al agua, con sen-
tencias condenatorias de 50 
años, sin que presuntamen-
te exista una investigación a 
fondo y se respeten sus de-
rechos como indígenas na-
huas, consideró Lara Duque.

“Los indígenas de San 
Pedro Tlanixco fueron con-
decorados este año con el 
Premio Nacional de Dere-
chos Humanos Sergio Mén-
dez Arceo, a fin de reconocer 
sus acciones a favor de reci-
bir agua”, dijo.

Lara Duque advirtió tam-
bién que en México existe el 
peligro de que varias comu-
nidades indígenas se extin-
gan en el corto y mediano 
plazo.

Llaman a reducir 
brechas sociales

Foto: Notimex/Archivo

El centro de Derechos Humanos Zeferino Ladillero acusa que las 
poblaciones indígenas en la actualidad se encuentran vulnerables.

PRIORIDAD   ORGANIZACIÓN CIVIL

especializada en habla hispa-
na en Pekín.

Restivo, integrante del Gru-
po de Trabajo sobre China del 
Consejo Argentino para las 
Relaciones Internacionales, 

RECONOCIMIENTO
La CDHZL afirmó que la 
UNESCO dio a conocer 
que los pueblos indígenas 
custodian y perpetúan 
culturas y relaciones con 
el medio ambiente.

consideró que tanto México 
como Argentina han caído en 
la “decadencia total” en los úl-

timos 20 años y, en ambos 
países, el Estado se desar-

ticula, “lo que no permite 
el desarrollo”.

El también codirector 
periodístico de la revista 

Dang Dai, de la Universidad 
de Congreso, Argentina, ad-

mitió que China tiene una ven-
taja institucional innegable, ya 
que su sistema político de par-
tido único le facilita mantener 
la continuidad en sus proyec-
tos de crecimiento, lo que se 
complica en los países de La-
tinoamérica, en los cuales, sal-
vo en algunas excepciones, no 

hay una política de planifica-
ción que vaya más allá del pe-
riodo de gobierno.

Aseveró que, aunque tie-
nen distintas construcciones 
culturales e históricas, los paí-
ses de América Latina pueden 
aprender modelos que le han 
funcionado al gigante asiático.

“Un Estado presente en la 
economía funciona, por más 
que el neoliberalismo diga 
que no; no hay ningún país 
que se haya desarrollado en 
la historia de la humanidad 
sin un Estado fuerte que regu-
le y discipline a su propia lid. 
En America Latina las que do-
minan son las corporaciones y 
las élites económicas”.

“China de-
muestra que no, 
que la planifica-

ción no es mala pala-
bra; en todo caso si (los 
chinos) ven que hay un 
error, corrigen sobre el 

rumbo.”
NÉSTOR RESTIVO

ESCRITOR
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México importa 75% de las 
gasolinas que se consu-
men diario en el país. 
Esto se debe a la pésima 
gestión de las seis re-

finerías que existen, las cuales operan 
al 40% de su potencial. De acuerdo con 
un estudio de la Comisión Federal de 
Competencia Económica, “las refine-
rías mexicanas presentan rezagos ope-
rativos y de infraestructura que traen 
consigo problemas de estabilidad, se-
guridad industrial y cumplimiento de 
algunas normas ambientales. Estos 
problemas ocasionan variaciones en la 
producción que generan situaciones de 
emergencia para garantizar el abasto 
de combustibles”. Las pérdidas por re-
finación se calculan en más de cien mil 
millones de pesos anuales.

Si de por sí este negocio es compli-
cado y con márgenes de rentabilidad 
bajos, las refinerías de Pemex son un 
desastre. La rentabilidad de una planta 
depende de muchos factores, las más 
importantes, la disponibilidad y precios 
del crudo, el manejo del inventario,  
el gasto de capital y la utilización de 
los activos. 

En Estados Unidos, hoy, el nego-
cio de la refinación está pasando por  
un estupendo momento. De acuerdo 
con el Wall Street Journal, las refinerías 
están reportando sus mejores ganan-
cias “gracias a la producción de pe-
tróleo nacional al alza y los cuellos de 
botella en oleoductos regionales que 
les están permitiendo comprar crudo 
barato”. Nótese que las utilidades altas 
se deben en buena medida al buen pre-
cio en el que están comprando el crudo 
para refinar.

En México tenemos un problema 

doble. Por un lado, la producción de 
petróleo cada vez es menor. Hace ca-
torce años, Pemex producía 3.4 millo-
nes de barriles diarios de crudo; hoy 
tan sólo 1.9 millones (la gran mayoría 
de tipo pesado, más difícil de refinar). 
Por otro lado, está la pésima gestión de 
las refinerías de Pemex –altos costos de 
capital y de trabajo– que generan mil 
es de millones de pesos de pérdidas. 

Para la siguiente administración, lo 
prioritario sería invertir en el negocio 
mucho más rentable de la exploración 
y explotación de crudo con el objetivo 
de incrementar la producción. En cuan-
to a la refinación, antes de construir una 

nueva planta, habría que rehabilitar las 
seis existentes que hoy operan al 40% 
de su capacidad. López Obrador ha 
anunciado inversiones en ambos ru-
bros: 75 mil millones en 2019 para su-
bir la producción petrolera y alcanzar la 
meta de 2.5 millones de barriles diarios; 
40 mil millones en dos años para reha-
bilitar las seis refinerías y llegar al 100% 
de su potencial. 

Eso suena razonable. Lo que es una 
tontería es la construcción de una nue-
va refinería que, según él, costará 160 
mil millones y estará lista en tres años. 

Es un error, primero, porque no hay 
la seguridad de que México tendrá el 
petróleo suficiente para la nueva ca-
pacidad de una séptima planta. De 

hecho, se corre el riesgo de tener que 
importar petróleo para darle trabajo a 
la refinería propuesta. De acuerdo con 
Ixchel Castro, especialista de Wood 
Mackenzie, “lo que estarían haciendo 
es sustituir importación de gasolinas 
por importación de crudo”. Un absurdo. 

Segundo, de acuerdo con la agen-
cia calificadora Moody’s, “los excesos 
de costos son comunes y las nuevas 
refinerías pueden terminar costando 
múltiplos de presupuestos originales”. 
Aquí aparecen muchas dudas. Para 
empezar, según el experto Ramsés 
Pech, “en el puerto de Dos Bocas, Ta-
basco, no hay espacio disponible” para 
una nueva planta. Luego, no hay mane-
ra de que la refinería esté lista en tres 
años. El promedio mundial para cons-
truir una planta de este tipo es de seis 
años. Tomando en cuenta que estamos 
hablando de Pemex, la nueva capaci-
dad de refinación no va a estar disponi-
ble este sexenio. Y en cuanto al precio, 
como afirma Moody’s, costará mucho 
más que los 160 mil millones de pesos 
presupuestados. 

Tercero, quizá lo más importante,  
es lo que afirma Moody’s: la nueva refi-
nería “debilitaría las métricas de crédito 
de Pemex para financiar dicha inver-
sión con deuda, al tiempo que desviaría 
fondos que la compañía necesita gastar 
para ayudar a aumentar la producción 
de petróleo y gas”. Pemex es la empre-
sa petrolera más endeudada del mun-
do: debe 106 mil millones de dólares y  
tiene un pasivo laboral de 64 mil millo-
nes de dólares. Si el gobierno de AMLO 
la endeuda más para construir una nue-
va refinería, la calificadora desde ahora 
está alertando que bajará la califica-
ción de su deuda y, por tanto, tendrá  
que pagar más por servirla. Esto, inclu-
so, podría afectar a la deuda soberana 
de México.

Es una tontería. Pero a todos los pre-
sidentes les gusta dejar una gran obra 
en su estado natal. Peña nos está he-
redando un tren de México a Toluca, 
cuyo capital no se va a recuperar nun-
ca. López Obrador ha decidido que la 
magna obra para Tabasco sea una re-
finería cuando México no tiene los in-
sumos de crudo asegurados y sí seis 
refinerías operando al 40%. Es el típi-
co ejemplo de un proyecto político cu-
yas pérdidas acabaremos pagando los 
contribuyentes.

 Twitter: @leozuckermann

La tontería de construir una 
nueva refinería

Hace catorce años, 
Pemex producía 3.4 
millones de barriles 
diarios de crudo; hoy tan 
sólo 1.9 millones.

Juegos de poder

LEO ZUCKERMANN
leo@opinar.com.mx

ASALTOS EN IZTAPALAPA

Señor director: 

Por desgracia, los asaltos en transporte público son el pan 
de cada día. Obviamente, la delegación Iztapalapa no es la 
excepción, el viernes pasado me tocó a mí y a mi esposa. 

En la ruta 74 que va de las Uvas a Calzada Ermita, que se su-
pone era una de las pocas en que no había robos, un tipo 
hizo la parada a la combi y pese a que ya no había lugar, la 
unidad se detuvo, por lo que los asaltantes aprovecharon 
para robarnos todo.

Uno nos quitó celulares, monederos y carteras, mientras que 
otro nos apuntaba con una pistola. Un chico no quiso dar su 
mochila porque llevaba materiales de su escuela y por re-
sistirse le dieron cachazo.

A otra señora le dieron una cachetada porque no traía más 
que 70 pesos en su monedero. Ya no sólo se conforman con 
quitarnos lo poco o mucho que llevamos, sino que hasta nos 
golpean por no traer nada. ¿Dónde están las autoridades? 

LUIS FLORES
CIUDAD DE MÉXICO

LLUVIAS Y METRO

Señor director: 

En temporada de lluvias siempre se ve afectado el Sistema 
de Transporte Colectivo Metro, en especial aquellas líneas 
que van por fuera. 

Soy habitante de Nezahualcóyotl y debido a mi trabajo, uti-
lizo mucho el Metro, en específico la línea 9.  La semana que 
pasó fue fuertemente afectada por las lluvias, la terminal 
Pantitlán se anegó y muchas personas tuvimos que meter-
nos al agua sucia.

¿Dónde están las mejoras que prometieron las autorida-
des cuando nos aumentaron el precio del boleto? Estamos 
cada vez peor.  

JOSÉ MANUEL SANTOS
ESTADO DE MÉXICO 

ESCRÍBENOS
Te invitamos a interactuar con Excélsior. Te pedimos que 
tu texto no rebase las 200 palabras. Por tu seguridad y 
el respeto a nuestros lectores, acompaña tu correo de 
una copia de tu credencial de elector. Nos reservamos el 
derecho de publicar o editar los contenidos. Las opiniones 
publicadas serán responsabilidad de su autor.

Te puedes dirigir a: yolector@gimm.com.mx
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Para recalcar que el ejemplo colombiano difícilmente se pue-
de aplicar en México, en un artículo publicado ayer en Reforma, 
Luis Rubio recuerda que el proceso de paz de Colombia se pare-
ce poco al que podría seguirse en nuestro país, en primer lugar, 
porque las FARC tenían y tienen un proyecto político, mientras 
que el crimen organizado en México no lo tiene (todavía). Men-
ciona también que el Estado colombiano fue construyendo for-
talezas institucionales que México no ha desarrollado. 

Sus observaciones son correctas, pero se detienen ahí donde 
se debe explicitar qué fue lo que precipitó las conversaciones de 
paz, retomadas desde 2012. Lo que obligó a las FARC a sentarse 
a negociar fueron las derrotas militares sufridas en marzo y sep-
tiembre de 2008, mediante las operaciones Fénix y Alfil, y la de 
septiembre de 2010 con la operación Sodoma.

Se recordará que durante la madrugada del 1º de marzo 
de 2008, las fuerzas armadas de Colombia bombardearon un 
campamento de las FARC, situado a 1.8 km dentro de territo-
rio ecuatoriano. En esta operación Fénix, murió Raúl Reyes, 
quizá el operador logístico más importante de la guerrilla y se 
encontraron computadores con más de 16 gigabytes de inte-
ligencia que permitieron exhibir el apoyo de Hugo Chávez y 
del gobierno cubano, pero, sobre todo permitieron descubrir 
los modus operandi de sus operaciones financieras, detectar 
cuentas y recursos en efectivo, de dónde obtenían las armas y 
las estrategias de publicidad.

El éxito de la operación Fénix, en la que murieron cuatro es-
tudiantes mexicanos de la UNAM y, en la que en efecto, el go-
bierno colombiano violó la soberanía del Ecuador, mandó el 
mensaje de que después de 50 años de guerra, varios intentos 
fallidos de negociación, y décadas en las que el dominio de la 
narcoguerrilla se afianzaba en amplias zonas del territorio co-
lombiano, las FARC eran vulnerables. Tres semanas después de 

Operación Fénix, moría de un infarto, 
Manuel Marulanda, fundador y líder 
histórico de la guerrilla. 

Es cierto que el Estado colombia-
no había desarrollado capacidades 
institucionales nuevas, como escri-
be Luis Rubio, particularmente en 
sus Fuerzas Armadas. Pero con un 
precio: la estrecha colaboración con 
el aparato de inteligencia norteame-
ricano, la presencia de más de 1000 
militares y agentes armados extran-
jeros en Colombia y la costosa ad-
quisición de bombas inteligentes y 
diverso armamento muy sofisticado. 

A la operación Fénix siguió pocos 
meses después, en septiembre de 
2008, la operación Alfil, en la que 
cayó el guerrillero John 40 y más 
equipos de cómputo con valiosa in-

formación sobre la vinculación con el narcotráfico. Toda esa 
información, más pacientes operaciones de infiltración, per-
mitieron que la Operación Sodoma se realizara con éxito en 
septiembre de 2010, en la que cayó Víctor Julio Suárez Rojas, 
alias el Mono (el Güero en mexicano) Jojoy, uno de los 3 diri-
gentes más altos de la guerrilla,  éxito que el presidente Santos 
comparó con la muerte de Osama Bin Laden. En esta opera-
ción, los militares colombianos confiscaron 15 computadoras, 
94 USBs, en total, once veces más información que la encon-
trada en el campamento de Ecuador. El índice de letalidad en 
esta operación fue brutal: murieron más de 100 guerrilleros.

Coincido en que no son comparables los casos de las FARC 
y el crimen organizado en México. El primero enredado con el 
narco, pero sosteniendo un proyecto político y, el segundo, bá-
sicamente alentado exclusivamente por el afán de ganancia y 
control territorial para garantizarla. Pero hay algo en el que sí 
coinciden: la economía delincuencial que se desarrolla en torno 
a ambas actividades. En 2001, un ingeniero mexicano fue se-
cuestrado en Colombia por una pequeña banda de secuestra-
dores que hacía negocio vendiendo secuestrados a algún frente 
de las FARC, frentes que funcionaban en forma descentralizada 
y muchas veces atomizada. Aquí, la experiencia colombiana con 
pequeñas células criminales, pudiera ayudar, como lo es cono-
cer también su relativamente exitoso combate al robo de com-
bustible, el huachicol de por allá.

¿Que los distintos grupos del crimen organizado van a en-
trar en razón y preferir la paz a la zozobra de la clandestini-
dad y la persecución? Francamente lo dudo. Estoy a favor de 
una Seguridad sin guerra, pero sólo si hay un grado importan-
te de derrota operativa de estos grupos delincuenciales podrá 
avanzarse hacia la paz. Y nos vemos en Twitter: @ceciliasotog 
y fb.com/ceciliasotomx.

MARIO LUIS 
FUENTES

¿Cómo reconciliar 
 a un país con  

más de 250 mil 
cadáveres regados  

por todo  
el territorio nacional?  
¿Cómo reconciliarnos 
cuando hay decenas 
de miles de personas 
desaparecidas o no 

localizadas? 

CECILIA SOTO
No son comparables 

los casos de las FARC y 
el crimen organizado 
en México. El primero, 
enredado con el narco, 

pero sosteniendo un 
proyecto político y, 

el segundo, alentado 
exclusivamente por 
el afán de ganancia y 

control territorial para 
garantizarla.

LORENA 
RIVERA

Urge retirar  y  contener 
el sargazo, pero sin 
pasar por encima  
del ecosistema...  

La advertencia de la 
ciencia es clara: si no 
se toman medidas 

coordinadas y efectivas, 
las playas del Caribe 
mexicano dejarán de 
existir en pocos años.

ARMANDO 
RÍOS PITER

El informe realizado 
por México Evalúa, 

Hallazgos 2017: 
Seguimiento y 

Evaluación del Sistema 
de Justicia Penal en 

México, detalla que sólo 
6% de los delitos que 
se cometen en el país 
entran al sistema, lo 

demás no se denuncia. 

¿Qué convenció a las FARC  
a negociar?

M
e llama la atención que cada vez que 
se habla de la justicia transicional —
un régimen de justicia extraordinario 
a aplicarse temporalmente a rebeldes 
o delincuentes que acepten dejar de 
delinquir y/o dejar las armas— y se cita 
el caso de los Acuerdos de Paz entre el 

gobierno de Colombia y las Fuerzas Armadas Revolucionarias 
de Colombia, FARC, se olvida cómo se llegó a esos Acuerdos.

MARIO LUIS FUENTES
Investigador del PUED-UNAM
Twitter: @mariolfuentes1

La reconciliación 
no llegará pronto

México ha avanzado en 
los últimos años en 
la mejoría sustantiva 
de sus sistemas 
de información: el 

Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi), el Consejo Nacional 
para la Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval), el Instituto 
Nacional para la Evaluación de la 
Educación, el Consejo Nacional de 
Población, y el Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, constituyen hoy un marco 
institucional con una capacidad de 
generación de datos y estadísticas, 
que si bien debe aún mejorarse y 
potenciarse, no tiene precedentes en 
la historia de nuestro país. 

A pesar de lo anterior, debe comprenderse que tener 
los datos no es equivalente a tener diagnósticos; estos de-
ben ser construidos, en principio, con base en una expli-
cación e interpretación del contexto; en la descripción de 
la multicausalidad y multifactorialidad de la realidad, así 
como en la generación de hipótesis para el diseño de po-
líticas e intervenciones públicas.

Hay además otra dimensión en el sistema de deci-
siones públicas, que está más allá de los criterios cien-
tífico-técnicos; y es la de la sensibilidad para “medir la 
temperatura” y, utilizando un término musical, el tempo 
de los problemas sociales. Esta es una virtud que debe te-
ner toda persona dedicada a lo público; pues es lo que le 
permite matizar y mesurar las decisiones que se toman 
desde el Estado.

Todo esto es importante, de cara a uno de los mayores 
retos que tendrá la próxima administración, y que consis-
te, en palabras del presidente electo, en pacificar y recon-
ciliar al país. Es una frase que se dice rápido, pero que en 
términos de políticas y programas de gobierno, implica un 
conjunto de decisiones político-administrativas de enor-
me complejidad.

El diagnóstico que deberá elaborarse para ello debe 
partir del reconocimiento 
de un país en que el do-
lor, el odio, la angustia, 
la tristeza, el miedo, son 
categorías a considerar 
como determinantes de 
las precarias condiciones 
de salud mental en am-
plios sectores sociales, 
que han sido lastimados 
y hasta avasallados por la 
violencia y la criminalidad 
rampante que afecta a to-
dos por igual.

¿Cómo reconciliar a un 
país con más de 250 mil 
cadáveres regados por 
todo el territorio nacio-
nal? ¿Cómo reconciliar-
nos cuando hay decenas 
de miles de personas des-
aparecidas o no localiza-
das? ¿Cómo reconstituir 
el tejido social, cuando 
hay miles de niñas, niños 
y adolescentes reclutados 
por el crimen organizado 
e involucrados en activi-
dades delictivas?

¿Cómo apoyar y rein-
tegrar socialmente a quie-
nes hoy viven con alguna 
discapacidad o secuelas 
de salud adquiridas por la 

violencia perpetrada por los grupos delincuenciales, pero, 
también como resultado de eventos de tránsito (que son 
también eventos violentos), de violencia intrafamiliar o de 
violencia en pareja? 

Las anteriores no son preguntas retóricas. Se trata de 
cuestionamientos básicos que deberán estar en la base 
del diseño de la nueva política de seguridad ciudadana 
que comienza a perfilarse por el equipo de transición del 
nuevo gobierno, y que se ha planteado metas ambiciosas 
como la reducción al 50% de los homicidios que hoy se 
cometen; es decir, pasar de más de 30 mil al año, a alre-
dedor de 15 mil en el año 2021.

López Obrador ha ofrecido gobernar con base en la 
Constitución Política, pero apegándose a una “consti-
tución moral”; dicho en términos populares, eso impli-
ca “gobernar con el corazón”; y en esto, la intención no 
debe estar reñida ni con la eficacia ni con la racionalidad 
técnico-administrativa.

Jean Luc Nancy ha escrito que lo que tenemos enfrente 
es una tierra que lo es todo, menos un legado de huma-
nidad. Y eso es nada menos lo que debe transformarse: 
aliviar el dolor, recuperar la alegría, abrir posibilidades de 
felicidad para todos. Son objetivos loables, pero que no 
se consiguen en un corto plazo. Por ello, si el gobierno 
entrante quiere en serio tener éxito, debe saber que la re-
conciliación no va a llegar pronto; y en consecuencia, pla-
near y gobernar en un horizonte auténtico de largo plazo.

CECILIA SOTO
Analista política
ceciliasotog@gmail.com

Todo esto es 
importante, de 
cara a uno de 
los mayores 
retos que tendrá  
la próxima 
administración 
y que consiste, 
en palabras 
del presidente 
electo, en 
pacificar y 
reconciliar al 
país. Es una 
frase que se 
dice rápido, 
pero implica 
un conjunto 
de decisiones 
político-
administrativas 
de enorme 
complejidad.

opinionexcelsior@gimm.com.mx

FRANCO
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Una combinación de lo anterior ocurre con el proble-
ma del sargazo en Cancún, Playa del Carmen y Tulum.

Situación que no es nueva, pero sorprende por la lenta 
actuación de las autoridades y la tardía comunicación de 
éstas con los científicos.

Los investigadores han explicado que el sargazo es una 
macroalga marina que flota en el océano, afecta ecosiste-
mas y altera el paisaje. Además, los residuos orgánicos de 
todo tipo lo nutren, por lo cual es fácil que aumente rápi-
damente su volumen.

Nos enfrentamos a una situación de complejo origen 
y, por lo tanto, difícil solución, pues, de acuerdo con los 
científicos, es muy probable que exista una relación con 
el cambio climático, debido al calentamiento de las aguas 
de los océanos y a que las corrientes han ido modificando 
sus patrones con el clima y las temperaturas.

No sólo eso. La contaminación de las aguas por ferti-
lizantes son el perfecto caldo de cultivo para la prolifera-
ción del sargazo.

El registro de esta macroalga en el mar Caribe data de 
2011. En 2012 la llegada de las especies Sargassum fluitans 
y Sargassum natans fue de grandes dimensiones.

Pero, en 2014, la conocida marea marrón masiva se 
acumuló por primera vez en las playas del Caribe mexi-
cano y en 2015 registró volúmenes de diez toneladas por 
kilómetro de playa, de acuerdo con Brigitta van Tussen-
broek, investigadora titular de la Unidad Académica de 
Sistemas Arrecifales del Instituto de Ciencias del Mar y 
Limnología de la UNAM, unidad Puerto Morelos.

En ese año, los impactos fueron a nivel de ecosistemas 
costeros, turístico y económico. Y todo indica que se repe-
tirán los daños.

Tal fue la magnitud de la fétida marea marrón —el 
sargazo emana ácido sulfhídrico, que huele a huevo po-
drido—, que en octubre de 2015 The Washington Post pu-
blicó que la cuenca del Caribe había sido invadida por el 
sargazo, por lo cual Trinidad y Tobago había declarado el 
hecho como desastre natural.

En el caso del Caribe mexicano, el diario estaduniden-
se registró que la Armada había desplegado a oceanógra-
fos para estudiar qué pudo provocar el arribo del sargazo. 
De acuerdo con el contralmirante Fernando Alfonso Angli 
Rodríguez, la mejor forma de recolectar la macroalga “es 
en el mar, antes de que se hunda”.

Esta información, por lo menos, da una pista de que 
las autoridades saben cómo puede contenerse el arri-
bo de la mancha marrón antes de que cubra las playas, 

hecho que ahuyenta a los turistas que buscan disfrutar del 
Sol, la blanca arena y las cristalinas aguas turquesa de la 
Riviera Maya.

Ése no es todo el daño. Hay muerte de peces, pulpos 
y tiburones, entre otras especies; además, bloquea a las 
tortugas para llegar a la playa a desovar y las crías no pue-
den irse al mar. También impide el paso de la luz solar, la 
cual es vital para los pastos marinos, los arrecifes de coral 
y otras especies acuáticas.

A sabiendas de esto, se obviaron medidas de 
prevención.

Desde mayo pasado ya había información sobre la lle-
gada de la marea marrón.

Tan es así que, apenas el 8 de agosto pasado, el go-
bernador de Quintana Roo subió a su cuenta de Twitter 
que “El arribo de #sargazo es un fenómeno natural que 
se presenta cada año en verano. Este 2018 llegó de ma-
nera excesiva a todo el Caribe y la Florida. Hemos im-
plementado acciones conjuntas de limpieza para cuidar 
nuestro paraíso…”.

Como suele ocurrir, el desastre ecológico apunta a las 
actividades y omisiones humanas.

Hace unos días, el gobierno quintanarroense anunció 
la implementación de vallas o barreras dentro del mar 
para contener el sargazo, pero los especialistas dudan de 
ello, pues se corre el riesgo de que tortugas, delfines y tibu-
rones, entre otras especies, queden atrapados.

El viernes pasado, en el Senado, se llevó a cabo una 
mesa para analizar el impacto ecológico y turístico del sar-
gazo y, ahí, legisladores, investigadores y funcionarios am-
bientales pidieron, como medida urgente, la emisión de 
una declaratoria nacional, pues la llegada a las costas del 
Caribe mexicano ha sido de gran magnitud con respecto 
al fenómeno registrado en 2015.

Por supuesto, urge retirar y contener el sargazo, pero 
no debe ser pasando por encima del ecosistema mismo, 
pues el daño sería gravísimo.

Las autoridades tienen enfrente un enorme desafío: 
entender la raíz del problema para poder actuar sin per-
der tiempo.

Porque la advertencia de la ciencia es clara: si no se to-
man medidas coordinadas y efectivas, las playas del Cari-
be mexicano dejarán de existir dentro de pocos años.

Sería un golpe durísimo para la economía del país; 
peor aún, perderíamos un paraíso único en el mundo, que 
de por sí sus playas viven bajo la amenaza de la erosión y 
los huracanes.

La culpa es del sargazo

D
e entre las calamidades más peligrosas 
están la negación y la indiferencia. Más terroríficas 
se vuelven cuando se combinan con la ignorancia, 
la ineptitud y la improvisación. En materia de desastres 
ecológicos tenemos casos que indican que pudieron 
evitarse o reducir el daño con acciones tomadas 
a tiempo.

Renovación 
institucional para 
la pacificación 
nacional

El pasado martes 7 de 
agosto, en Ciudad Juárez, 
Chihuahua, iniciaron los 
foros para la Pacificación y 
la Reconciliación Nacional. 

El objetivo es claro, encontrar rutas que 
permitan al gobierno electo construir 
una política integral para combatir 
la violencia y recuperar la seguridad 
perdida en amplias regiones del país. 

Dichos foros se realizarán en distintas ciudades del 
país y se extenderán hasta el mes de octubre. Habrá que 
estar muy atentos al desahogo de todo el proceso, pues de 
ahí saldrá la visión de cómo se atenderá una de las proble-
máticas que más afectan a los mexicanos. 

Por lo pronto, entre los planteamientos que se han 
escuchado por parte de futuros integrantes del gabine-
te del Presidente electo, y que podrán analizarse en es-
tos espacios —entre otros que surjan—, se encuentran el 
dar amnistía limitada a quien participe del narcotráfico o 
la despenalización de la amapola con fines medicinales.

Respecto a la justicia transicional en la administra-
ción entrante, Luis Raúl González Pérez, presidente de la 
CNDH, al ser entrevistado sobre este tema, comentó que 
ésta “podría ser una solución, siempre que mantenga a las 
víctimas su eje central y que una eventual ley de amnistía 
no se traduzca en perdón y olvido”.

Adicionalmente, declaró que el actual gobierno deja 
al país en una situación “muy crítica” en materia de de-
rechos humanos. Dijo que entre los graves problemas se 
encuentran las desapariciones, los feminicidios, los des-
plazamientos forzados internos, las agresiones contra de-
fensores de derechos humanos y periodistas, la trata de 
personas y que, “para todas las violencias, el mejor antí-
doto es combatir la impunidad”.

Declaraciones como éstas perfilan el tipo de debate y 
discusión que deberá realizarse a lo largo de los próximos 
meses. ¿Cómo coincidir en un diagnóstico amplio y objeti-
vo sobre la situación en la que se encuentra el país? ¿Cómo 
garantizar el fortalecimiento institucional? ¿Cómo lograr 
un sano equilibrio que incorpore la visión de las víctimas 
con la propia visión institucional —no sólo de Derechos 
Humanos— sino de las áreas de seguridad, procuración 
e impartición de justicia por parte del Estado mexicano?

Fortalecer a las instituciones, así como construir solu-
ciones para las mexicanas y los mexicanos son una priori-
dad en este momento.  

Por ello, es positivo que los foros se nutran de toda la 
información que esté a su alcance. Vale destacar que re-
cientemente se publicó un documento que será de gran 
utilidad para entender a fondo la problemática de impuni-
dad y, sobre todo, las áreas de atención inmediata. 

El informe realizado por México Evalúa, “Hallazgos 
2017: Seguimiento y Evaluación del sistema de Justicia Pe-
nal en México”, detalla que sólo el 6% de los delitos que 
se cometen en México entran al sistema, lo demás no se 
denuncia. La organización señala que lo más grave es que 
ni siquiera se le está dando respuesta a este porcentaje.

La problemática que describe el documento es amplia 
y orienta una serie de acciones que deben atenderse con 
inmediatez. Desde el rezago en la respuesta, la incompe-
tencia y abstenciones en la investigación por parte de los 
ministerios públicos, hasta la caída en la participación de 
las propias policías en materia de detenciones.

El estudio subraya que en el país hay mayor inciden-
cia delictiva que detenciones, en gran medida porque los 
policías no tienen incentivos para realizar estas últimas. 
Adicionalmente, el estudio señala que a los recursos para 
mejora y preparación de los cuerpos policiacos se les ha 
dado mal uso durante los últimos años.

Aun cuando el resultado final de los foros se tendrá 
en el mes de octubre, sobre la marcha habrá que abo-
nar no sólo a la discusión y diagnóstico, sino a la toma 
de decisiones.

Recordemos que en la reciente reunión entre EPN y 
AMLO, ambos acordaron que las iniciativas que darán 
origen a la Secretaría de Seguridad Pública y a la integra-
ción de la Fiscalía General de la República serán enviadas 
con el fin de que puedan ser discutidas desde el arranque 
de la LXIV Legislatura, de tal modo que esa instancia co-
mience a operar desde el 1 de diciembre, cuando inicia el 
próximo gobierno.

El documento de México Evalúa, así como lo que se 
genere en el debate, serán fundamentales para que conte-
mos con un marco institucional renovado, que tenga me-
jores capacidades para proyectarse y dar resultados.

LORENA RIVERA
Periodista
reyna.rivera@gimm.com.mx          Twitter: @lorerivera

ARMANDO RÍOS PITER
Senador con licencia
          

FRENTES 
POLÍTICOS

I.   Profundidad. El giro para México será de 180 grados. Y des-
de la raíz. Mire lo que propone el próximo gobierno, sor-
préndase y súmese, si está de acuerdo. “Vamos a cambiar el 
sistema patriarcal por un sistema de democracia familiar. 

Tenemos que impulsar la democratización de la familia como un 
modelo incluyente, sin roles ni estereotipos de la mujer, donde to-
dos colaboren por igual”, precisó Olga Sánchez Cordero, propues-
ta para ser la titular de la Secretaría de Gobernación en el próximo 
sexenio. Es decir, la sacudida social comenzará por la familia. El 
votar por un nuevo régimen no es suficiente, la transformación es 
tarea de todos. 

II. Esto no se acaba hasta que se acaba. Así como dicen 
en el beisbol, el proceso electoral no concluye, ya lo 
advirtió el viernes el Instituto Nacional Electoral, pues 
aunque la elección presidencial está zanjada, restan 

cargos de elección popular en disputa. Uno de ellos radica en Chi-
huahua. Morena buscará, ante el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación, anular las elecciones en Ciudad Juárez, ante 
la revocación del triunfo de su candidato. Martín Chaparro Payán, 
presidente estatal de Morena, está contra la sentencia del Tribu-
nal Electoral de Chihuahua, que revoca lo obtenido por el more-
nista. Se acaban los recursos y ninguna parte cede. Esto también 
es democracia. 

III. Delitos silenciosos. El abanico de crímenes en Mé-
xico incluye desde los más estridentes hasta los que 
pareciera que pasan inadvertidos. Este fin de sema-
na se dio un golpe a los tratantes. Cayó un sujeto de 

36 años, socio accionista en una red de explotación sexual vía inter-
net. Juana Camila Bautista, la fiscal de Investigación de Atención del 
Delito de Trata de Personas, informó que, hasta hoy, se han rescata-
do a dos mil víctimas. Y 11% de las afectadas son mujeres extranjeras. 
De 2013 a la fecha se han detenido a más de 900 implicados y se han 
realizado 140 acciones de extinción de dominio, en igual número de 
inmuebles. Pese a las cifras, otro reto incumplido. 

IV. A la mala. El viernes, el Tribunal Estatal Electoral 
de Guerrero quitó diputaciones plurinominales a 
Morena y al Partido del Trabajo y se las reasignó al 
Acción Nacional, al Partido de la Revolución Demo-

crática y a Movimiento Ciudadano. Revocó el acuerdo emitido por 
el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana, quien repartió 
las diputaciones plurinominales, quitando a Morena dos diputados 
de representación proporcional y uno al PT. La resolución será im-
pugnada. El casi perdedor con esta resolución, por quedar fuera de 
las diputaciones, es el dirigente estatal de Morena, quien era candi-
dato a diputado pluri, Pablo Amílcar Sandoval, quien oficialmente 
será el delegado del gobierno federal en Guerrero. 

V. Más allá de los análisis. A Roberto Gil Zuarth no le con-
vencen los argumentos de renovación panistas. “Cuan-
do una organización que acaba de retroceder 20 años 
concluye en sus órganos internos que los mejores tiem-

pos están por venir, todo indica que nadie ha entendido nada. ¿Otra 
ruta es posible? Yo creo que sí”, dijo. Y lanzó una serie de propues-
tas que los albiazules deberían tomar en cuenta: la competencia en 
buena lid no divide: reúne, sana, pacifica. Y fue severo en su diag-
nóstico: “El partido es ya adicto a todos los vicios del clientelismo 
electoral. En la falsificación de la democracia interna, el poder del 
militante es ficticio”. Tiene un decálogo de propuestas que salvarían 
al Partido Acción Nacional.
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YA ES MOVIMIENTO 

POLÍTICO
los profesores, los intelectuales, del 
otro, el gobierno y todos los secto-
res de la población que, estrecha o 
mediáticamente, dependen de él. 
Tengo derecho a escribir esta carta, 
y seis millones de personas tienen el 
impaciente derecho a esperar de su 
gobernador respuesta precisa”.

Garibay, aficionado al boxeo y 
autor en diciembre de 1968 de Be-
llísima bahía, después de hacer un 
recuento de los hechos sucedidos 
entre el 26 de julio y el 12 de agosto 
(la columna se publicó el 13), escribió:

“Se habla, desde el 26 de julio, 
en las calles, casas, restoranes, tri-
bunas, de cientos de heridos, dece-
nas de muertos y atropellos sin fin. 
La prensa extranjera con ligereza y 
mala fe, escribe de nosotros como 
cualquier gorilato del tercer mun-

do; nuestro arduo y recién 
nacido prestigio interna-
cional amenaza con ve-
nirse abajo velozmente, 
estrepitosamente.

“(…) Se desata una fiebre 
de murmuraciones tragi-
cómicas: todo ha sido un 
golpe de la izquierda, para 
hacerse oír del gobierno; 

no, se trata de un golpe de la derecha, 
para afianzar sus posiciones; basta, 
el propio gobierno ha desencadena-
do los conflictos, para que suban a la 
superficie los posibles dirigentes iz-
quierdistas que podrían causar pro-
blemas durante la Olimpiada; nada 
de eso, el movimiento lo ordenaron 
‘de arriba’ para quemar como posi-
bles candidatos a Echeverría y a Co-
rona del Rosal; no, no, detrás de esto 
está la CIA y el FBI; qué va, detrás de 
estos está Fidel castro, está el maoís-
mo, no, silencio, los desórdenes es-
taban planeados con anticipación 
y estallaron antes de los que habían 
previsto las personas que los organi-
zaron, que los habían planeado para 
atacar a México en su tranquilidad, en 
su orden, en su estabilidad, y lo que es 
peor, en el porvenir de todos los jóve-
nes pobres de México”.
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En su portada del 13 de agosto de 1968, Excélsior publicaba una nota principal 
sobre títulos de propiedad en posibles problemas.

Hubo confusión entre los alumnos de al menos 25 escuelas del IPN, ya que mientras estudiantes se presentaron para la supuesta rea-
nudación de clases, líderes estudiantiles se pronunciaron porque el paro de clases se mantuviera de forma indefinida.Diferencias

ESTUDIANTES DE DISTINTAS AGRUPACIONES SE APRESURABAN A CONVOCAR 
 A UNA MANIFESTACIÓN PARA ESE DÍA, MIENTRAS EN CU SE ORGANIZABAN  

PARA CONTRARRESTAR A ELEMENTOS DEL MURO
—ligados al PRI— y contra los “gru-
pos de aventureros, destripados y 
oportunistas de otras instituciones 
que defienden intereses contrarios  
a México”.

Ese martes 1 de agosto de 1968, 
en la primera plana de Excélsior, la 
noticia principal fue sobre el jefe de 
Asuntos Agrarios, Norberto Aguirre, 
quien había denunciado la existen-
cia de más de 2 mil títulos de propie-
dad de tierra que al menos estaban 
en duda y que en esos títulos estaba 
amparada más de la tenencia de más 
de un millón de hectáreas en varias 
regiones del país.

LOS JUEGOS
Hoy hace 50 años, también se difun-
dió la noticia de que las delegaciones 
participantes en los próximos Juegos 
Olímpicos —programados 
para comenzar el 9 de oc-
tubre—, tendrían formas 
migratorias especiales. 
“Bastará un sello y una fir-
ma para que los integran-
tes de las delegaciones 
olímpicas crucen las ofi-
cinas migratorias mexica-
nas”, dijo Julio Cerecedo, 
jefe de la oficina de Población del 
Aeropuerto de la Ciudad de México.

En la edición del 13 de agosto de 
1968, el escritor Ricardo Garibay, 
entonces editorialista de Excélsior, 
publicó una carta al regente (Alfonso 
Corona del Rosal), que tituló Oleaje 
de murmuraciones.

El texto de Garibay, que hace 50 
años ya era un escritor famoso inicia 
así: “Veamos, señor licenciado Al-
fonso Coronal del Rosal, qué ha pa-
sado en la ciudad desde el 26 de julio, 
qué dañinos resultados —para Mé-
xico todo— empiezan a ser visibles, 
qué dijo usted el viernes 9 de agos-
to ante siete mil barrenderos y qué 
sería conveniente que dijera ahora 
y ante públicos más amplios; ahora, 
cuando una única pugna va siendo 
clara y va quedando libre de obs-
táculos: de un lado los estudiantes, 

POR ANDRÉS BECERRIL
andres.becerril@gimm.com.mx

C omo previa a una nue-
va manifestación es-
tudiantil programada 
para el 13 de agosto 
de 1968, el conflicto 
estudiantil que ha-

bía arrancado 18 días atrás —con la 
gresca de alumnos de las vocaciones 
2 y 5 contra los de la prepa Ochotere-
na, el 22 de julio—, y que pasó a ser 
Movimiento Estudiantil, ese día, di-
jeron, se había convertido en movi-
miento político.

Ante la supuesta amenaza de 
que en planteles de la UNAM había 
grupos del Movimiento Universita-
rio Renovadora  Orientación, me-
jor conocido como MURO, de corte 
ultraderechista, se hizo público que 
estudiantes universitarios formaron 
brigadas, provistos de palos, tubos y 
varillas, para desalojar a elementos 
del MURO.

En la primera plana de Excélsior 
de hoy hace 50 años en la nota titu-
lada “La situación estudiantil”, con 
tres sumarios: “Esta tarde habrá ma-
nifestación”; “Esperanza de que se 
reanuden las clases”; “Asambleas y 
demandas de universitarios”, se pu-
blicó el siguiente párrafo:

Dirigentes y estudiantes estu-
vieron de acuerdo en que se debe 
rechazar el supuesto “apoyo”  de ele-
mentos ajenos al IPN, pues “el movi-
miento ha dejado de ser estudiantil 
para convertirse en movimiento 
político”.

De forma conjunta, el Consejo 
Nacional de Huelga y la Coalición de 
Profesores de Enseñanza Media y Su-
perior Pro Libertades Democráticas, 
hicieron público un comunicado.

En éste, señalaron que en las úl-
timas manifestaciones realizadas en 
la Ciudad de México y otras, en va-
rios lugares de la República, quedó 
demostrado ante la opinión pública 
que los estudiantes, maestros e in-
telectuales exigen solución de sus 
demandas de forma ordenada y pa-
cífica. Que jamás los estudiantes han 
sido agresores, que la violencia y 
agresión proviene de la intervención 
ilegal de las fuerzas policiacas y mili-
tares. Que una manifestación sin po-
licías, es una manifestación pacífica”.

En esta jornada previa a la mar-
cha, la Secretaría de Educación Pú-
blica, a través de un boletín de prensa 
desmintió una fake news de la épo-
ca, que se había difundido como 
nota principal en la edición de Últi-
mas Noticias Segunda Edición, co-
nocida como La Extra. Se trataba de 
supuestas declaraciones del direc-
tor del Instituto Politécnico Nacional 
(IPN), en el sentido de que aquellos 
alumnos que no se presentaran a los 
exámenes programados entre el 15 y 
24 de agosto perderían el año lectivo.

El boletín de la SEP publicado hoy 
hace 50 años decía que el doctor Gui-
llermo Massieu, director general del 
director del Instituto Politécnico Na-
cional, declaró esta noche que no ha 
formulado ningún juicio respecto a 
los alumnos que no se presenten a 
las pruebas los días correspondien-
tes entre el 15 y 24 del presente mes, 
en que se efectuarán los exámenes en 
las escuelas del IPN, de acuerdo con 
el programa del presente año escolar.

De acuerdo con la declaración del 
titular del Poli, la dirección a su car-
go no había tomado hasta ese mo-
mento ninguna medida con respecto 
a los alumnos que no se presentaran 
a esos exámenes y que en todo caso 
la resolución estaba sujeta a las dis-
posiciones de la SEP.

En la información publicada por 
el diario, en torno a lo que en la vís-
pera del 13 de agosto se había gene-
rado, destaca la confirmación de la 
manifestación de ese día, del Casco 
de Santo Tomás al centro de la ciu-
dad, con la participación de estu-
diantes y maestros del Poli y de la 
UNAM, programada para arrancar a 
las 5 de la tarde.

De acuerdo con el texto infor-
mativo, hubo confusión entre los 
alumnos de al menos 25 escuelas 
del IPN, ya que mientras estudian-
tes se presentaron para la supuesta 
reanudación de clases, líderes estu-
diantiles se pronunciaron porque el 
paro de clases se mantuviera de for-
ma indefinida.

Mientras que en escuelas y facul-
tades de la UNAM se habían efec-
tuado asambleas para organizar la 
participación de estudiantes y maes-
tros en la manifestación programa.

Con base en acuerdos de asam-
bleas, en la Facultad de Medicina y 
de Ingeniería de la UNAM, se acor-
dó que fueran los directores de esas 

     OPINIÓN
Ricardo Garibay 
hablaba de varias 
hipótesis sobre lo que 
sucedía en México a 
partir de julio 26 de 
1868.

facultades los que decretasen el paro 
de labores indefinido, en tanto no 
fueran atendidas las demandas de 
los estudiantes.

También se dio cuenta en la edi-
ción de El Periódico de la Vida Na-
cional de hoy hace 50 años, que 
en los planteles del Poli en donde 

mantenían el liderazgo estudian-
tes de la ESCA, vocacionales 3, 6 y 
7 y los alumnos del Casco de Santo 
Tomás, tuvieron lugar sendas asam-
bleas donde se había votado porque 
la huelga continuara; hubo repudio a 
los “malos líderes” de la Federación 
Nacional de Estudiantes Técnicos 

Se habla, desde el 26 
de julio, en las calles, 
casas, restoranes, tri-
bunas, de cientos de 
heridos, decenas de 
muertos y atropellos 
sin fin.”

 
RICARDO GARIBAY
ARTÍCULO DEL 13 DE 
 AGOSTO DE 1968 EN   

EXCÉLSIOR
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Consulta con tu asesor experto en viajes
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Descubre los 
diferentes 

matices que 
ofrece este 

estado en los que 
podrás ser parte 
de celebraciones 

llenas de 
historia, sabores 

y diversión

Publirreportaje

‘La Noche en que Nadie Duerme’ es una celebración con valor culturalVen y degusta todas las delicias culinarias que te ofrece este lugar

Conoce estas hermosas obras de arte

Hacienda San Diego Baquedano

¡Fiesta taurina!

Si estás buscando un lugar para viajar con tu familia este 
verano, no te puedes perder la experiencia de visitar el estado 
de Tlaxcala, un lugar con arraigadas costumbres que te 
enamorará por sus relatos interesantes, exquisita gastronomía y 
diferentes actividades al aire libre.

Huamantla, lugar de fe
A tan sólo una hora de la Ciudad de México, Huamantla, uno 
de sus dos pueblos mágicos, ofrece a los turistas atracciones 
culturales como ‘La Noche que Nadie Duerme’, fiesta dedicada 
a la Virgen de la Caridad.

Todo comienza alrededor de las siete de la noche cada 14 de 
agosto, cuando las calles de la ciudad están decoradas con 
bellas alfombras de aserrín, elaboradas por artesanos de la 
región, en honor a su ‘Señora de la Caridad’.
Al llegar la media noche, la imagen de la virgen sale de la 
iglesia -que lleva el mismo nombre- para dar inicio a la 
procesión, la cual pasa sobre estas obras de arte regresando al 
día siguiente al mismo punto de encuentro por la mañana. Por 
esta razón, esta celebración fue bautizada como ‘La Noche que 
Nadie Duerme’.

‘Corrida de las luces’, fiesta brava a la mexicana
Las emociones en esta noche no acaban, ya que los viajeros 
podrán disfrutar de un escenario único lleno de adrenalina en 
una corrida de toros que se engalana con un preámbulo muy 

especial. Esto a través de un “paseíllo” que encabeza la imagen 
de la Virgen de la Caridad y el Obispo de Tlaxcala, quienes 
están acompañados por los matadores.
Durante este paseo los lugares imperdibles son las haciendas de 
Soltepec, Santa Bárbara y San Diego Baquedano, así como la 
oportunidad de viajar en globo para disfrutar de la hermosa 
vista que ofrece la ciudad.

Cocina con sazón Tlaxcalteca
La oferta gastronómica no se queda atrás, pues en los 
municipios de Huamantla e Ixtenco se pueden degustar 
variadas delicias como los filetes rellenos de huitlacoche, guisos 
con quelites, xolostle de hongos de ‘La Malinche’, tortitas de 
huazontles rellenas de queso, así como su famoso mole de 
matuma o ladrillo.

Si se quiere algo más dulce, los muéganos de esta región son 
la mejor opción. Elaborados con trocitos de harina y miel, 
toques de anís criollo, manteca y un poco de piloncillo, este 
postre -parecido al polvorón con una textura más dura- dejará 
a todo el que lo pruebe con un gran sabor de boca.

En cualquiera de sus rincones, Tlaxcala es un lugar que vale la 
pena ser visitado.

¡Tierra de encanto y cultura!

TLAXCALA
¡Es color y tradición!

www.viajemospormexico.mx
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POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— La presiden-
ta del Congreso, María Elisa 
Manterola Sáinz,  propuso la 
iniciativa de Ley de Voluntad 
Anticipada, con la que se pre-
tende que sea respetada la vo-
luntad y dignidad humana de 
los enfermos en situación ter-
minal, también denominada 
ortotanasia o muerte digna.

La iniciativa ya despertó 
la primera reacción por parte 
de la Red Evangélica de Vera-
cruz, que rechaza la intención 
legal y pidió a los diputados no 
aprobarla.

Se propone que toda per-
sona con plena capacidad de 
ejercicio, en cualquier tiempo 

podrá manifestar su voluntad 
anticipada de manera expre-
sa, libre e informada para de-
cidir o no sobre la aplicación 
de tratamientos médicos en 
caso de padecer una enfer-
medad derivada de una pa-
tología terminal, incurable e 
irreversible.

La iniciativa prevé la crea-
ción de un Registro Estatal de 
Voluntad Anticipada con una 
unidad especializada que 
deberá responder por las so-
licitudes que lleguen de las 
instituciones de salud y po-
drán hacerla tanto en el hos-
pital donde el paciente sea 
atendido como ante un no-
tario público, y puede llevar 
instrucciones precisas sobre 
el procedimiento que desea 
llevar a cabo el enfermo.

Presentan 
iniciativa de 
muerte digna

CONGRESO   VERACRUZ

Foto: Lourdes López

Foto: David Hernández

María Elisa Manterola Sáinz, presidenta del Congreso de Vera-
cruz, presentó la iniciativa de ley de Voluntad Anticipada.

Mario Espinosa Contreras, obispo de la Diócesis de Mazatlán, ofició ayer domingo la misa en la Basílica 
de Guadalupe, y presidió la peregrinación de fieles de ese puerto de Sinaloa.

Se propone que enfermos terminales 
puedan manifestarse sobre si reciben o no 
tratamientos médicos; evangélicos se oponen

Piden a sociedad 
ser un contrapeso 

Arquidiócesis dice que se debe velar por un equilibrio real 
para todo el país, ante la esperanza de transformación

POR JUAN PABLO REYES
juan.reyes@gimm.com.mx

La Arquidiócesis Primada 
de México hizo un llama-
do a la sociedad civil a ser 
responsable y sólida con el 
objetivo de lograr un pleno 
conocimiento de la reali-
dad, responsabilidad social, 
y sentido de compromiso y 
justicia social, a fin de con-
vertirse en un contrapeso.

En el editorial del sema-
nario católico Desde la Fe 
se expuso que la ciudadanía 
y las organizaciones civiles 
deben concretar un equi-
librio real para todo el país 
ante la esperanza de trans-
formación y de desarrollo 
social que hoy impregna los 
aires de nuestra nación.

“No es lo mismo empren-
der caminos de transforma-
ción a partir de un programa 
de acción político, lleno qui-
zá de muy buenas intencio-
nes, que compartir y abrazar 
el dolor, que ver de cerca la 
preocupación y los valo-
res más profundos de nues-
tro pueblo, que posee una 
identidad, una historia y un 
futuro que requiere de una 
sociedad civil que vele au-
dazmente por la dignidad de 
todas las personas”, señala el 
artículo.

Incluso, el texto publica-
do este domingo sostiene 
que la ciudadanía debe par-
ticipar en el proceso de cam-
bio, a partir de la defensa a 

SEMANARIO DESDE LA FE

ultranza de los derechos ci-
viles y políticos de la perso-
na, así como de la toma de 
conciencia en cuanto a los 
deberes que establece la ley.

“Se requiere de una so-
ciedad civil que vele audaz-
mente por la dignidad de 
todas las personas, que co-
nozca de principios como 

Se requiere de una sociedad que 
vele por la dignidad de las perso-
nas, que conozca de principios 
como el destino legítimo de los 
bienes en tanto creación de Dios.”

EDITORIAL DE SEMANARIO DESDE LA FE

el destino legítimo de los 
bienes en tanto creación 
de Dios; que sepa de soli-
daridad, de hermandad, de 
caridad, de valores y de la 
existencia de una ley moral”, 
añade el texto.

El cardenal Carlos Aguiar 
Retes no celebró este do-
mingo la tradicional misa en 
la Basílica de Guadalupe sino 
que estuvo en Tlalnepantla, 
Estado de México, diócesis 
de la cual aún funge como 
administrador apostólico.
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POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Un estudio de la Secretaría 
Salud (SSa) demostró que los 
mensajes de texto enviados 
por teléfono celular favorecen 
el cambio de comportamien-
to de conductas de salud de la 
población en relación con so-
brepeso, obesidad y diabetes 
mellitus.

El documento Salud Mó-
vil: Nuevos Horizontes para 
la Promoción de la Salud, 

señala que los mensajes de 
texto logran que el paciente 
tenga apego al tratamiento y 
le brindan información am-
plia sobre la necesidad de la 
actividad física y la alimenta-
ción adecuada.

En este contexto el secre-
tario de Salud José Narro Ro-
bles destacó la relevancia del 
uso de las  nuevas tecnologías 
para atender las necesidades 
que se presentan en el país en 
materia de salud. 

El encargado de la política 

de salud en el país recordó 
que en México existe una alta 
prevalencia de los casos de 
enfermedad y muerte por dia-
betes, que tan  solo en 2016 
ocasionó al menos  105 mil 
defunciones. 

“De pronto nos acostum-
bramos a las cosas: se murie-
ron más de 130 mil mexicanas 
y mexicanos por enfermeda-
des cardiovasculares, o 3 de 
cada 4 mujeres del medio ru-
ral tienen sobrepeso u obesi-
dad, y no podemos decir así es 

porque no era así, ya que, por 
ejemplo, hace 36 años el nú-
mero de defunciones por dia-
betes era 7 veces menos”, dijo.

Apoyan tecnología contra diabetes
SECRETARÍA DE SALUD   AVANCES

Foto: Archivo

José Narro Robles destacó la relevancia del uso de las  nuevas 
tecnologías contra las enfermedades.

IMPACTO
En México existe una alta 
prevalencia de los casos de 
enfermedad y muerte por 
diabetes; tan  solo en 2016 
ocasionó al menos  105 mil 
defunciones.

APLICACIÓN

DIVERSIFICAN
Ahora mismo los estu-
diantes del Politécnico 
trabajan en la creación 
de bolsas, maletas y 
portafolios que tengan 
este sistema para ayu-
da de todas las perso-
nas

Desarrollan 
en el IPN 
mochila 
inteligente
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

Estudiantes del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) 
desarrollaron un prototi-
po de mochila inteligente 
para que los niños que pa-
decen trastorno de déficit 
de atención e hiperactivi-
dad no olviden las cosas 
que deben llevar a la es-
cuela o se lleven cosas de 
más. 

Funciona mediante una 
aplicación en la que se re-
gistran los materiales que 
se deben llevar cada día 
de la semana en la mochi-
la, mismos a los que se les 
deben colocar unas tarje-
tas magnéticas para que al 
momento de introducir los 
útiles, el sensor detecte si 
falta o sobra algo. 

Así, cuando la tarjeta  
pasa por el sensor se pone 
el nombre del material en la 
pantalla, ubicada en la par-
te delantera de la mochila y 
una vez que el niño terminó 
de meter sus útiles y cierra 
la mochila aparece el men-
saje de “comparando”, lo 
que significa que el sistema 
verifica si son correctos los 
objetos que lleva.

Si se meten  cosas de 
más, en la pantalla se pon-
drá un mensaje que indica 
cuál es el material que so-
bra o falta.

El sistema instalado por 
los estudiantes del Poli-
técnico funciona por co-
nexión bluetooth para 
mandar toda la informa-
ción al circuito.

Para Rebeca Torres 
Bautista, Jorge Lozano 
Trejo, Enrique Javier Joa-
quín Hidalgo, Miguel Án-
gel Calderón Negrete, Luis 
Vázquez y Uri Hernández 
García, alumnos de la ca-
rrera en Sistemas Digitales 
del Politécnico la mochi-
la inteligente denominada 
MOINT es una herramienta 
ideal para las personas ol-
vidadizas pero sobre todo 
para los niños con déficit 
de atención e hiperactivi-
dad pues les otorgará au-
tonomía a la hora de alistar 
los útiles que deben llevar 
a clases. 

6
ALUMNOS

del Politécnico trabajan 
en el desarrollo de la 

mochila.
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DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Detectar contaminantes 
como plomo, mercurio, 
cadmio y bario en el agua, 
en el sitio donde surgen y 
en tiempo real es posible 
con una técnica desarro-
llada en el campus Morelos 
de la UNAM, a partir de la 
innovadora combinación 
de dos procesos ya cono-
cidos: uno óptico y otro 
acústico.

Víctor Ulises Lev Con-
treras Loera, investigador 
del Instituto de Ciencias 
Físicas (ICF) campus Cuer-
navaca, demostró en un 
experimento que el uso de 
ondas acústicas sirve para 
levitar gotas de agua en 
el aire y mejorar la detec-
ción de contaminantes que 
contienen.

A partir de esas mues-
tras, aplica la espectrosco-
pía de ruptura inducida por 
láser (LIBS por sus siglas en 
inglés), una técnica óptica 
capaz de registrar simultá-
neamente varios elemen-
tos de la tabla periódica, 
pues todos ellos emiten 
luz.

“Lo novedoso es tener, 
por un lado, la técnica de 
LIBS, y por otro la de levi-
tar, que se conoce desde 
hace tiempo. Nosotros jun-
tamos las dos para analizar 
el agua”, afirmó Contreras.

Su procedimiento, pu-
blicado en mayo pasado 
en la revista Optics Letters, 
podría ayudar a desarrollar 
instrumentos que monito-
reen contaminantes in situ, 
de una forma más sencilla 
que con las actuales prue-
bas, que requieren tomar 
muestras para su posterior 
análisis en laboratorio.

“Podría utilizarse por las 
industrias agrícola, farma-
céutica y de purificación 
de agua para monitorear 
el líquido en busca de con-
taminantes. Lo ideal sería 
aplicarla en México con los 
graves problemas de con-
taminación que tenemos”, 
subrayó.

La técnica LIBS enfoca 
una emisión de láser pul-
sado de alta energía en una 
muestra, en este caso una 
gota de agua contaminada, 
que vaporiza el material y 
genera un plasma.

La luz emitida por el 
plasma contiene datos de 
la composición atómica de 
la materia.

UNAM

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Según el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Cone-
val), los jóvenes son uno de 
los grupos de población con 
mayores dificultades para in-
sertarse en empleos formales. 
En 2017, del total de perso-
nas jóvenes ocupadas, 59.9% 
se encontraban en empleos 
informales.

Respecto a su nivel salarial, 
más del 50% percibía de uno 

y hasta tres salarios mínimos; 
esto equivale a un ingreso en-
tre 2 mil 220 y 6 mil 661 pesos 
al mes, según el Informe de 
Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social 2018.

Como parte del Día Inter-
nacional de la Juventud, el 
Coneval dio a conocer que  
la población joven, es decir, 
aquella que se encuentra en-
tre los 12 y 29 años, represen-
ta el 30.6% de la población del 
país, es decir, 37.5 millones. 

En 2016, 44.3% de la juven-
tud mexicana se encontraba 

Sin empleo formal, 59% de jóvenes

Foto: Paola Hidalgo/Archivo

Más del 50% de los jóvenes percibía de uno y hasta tres salarios
mínimos en 2017.

CONEVAL   INFORME

Mejoran 
detección 
de metales 
en el agua

extrema, al pasar de 10.1% a 
7.3% respectivamente. 

Otro avance es la reduc-
ción del porcentaje de vulne-
rables por carencias sociales 
de 33.9% en 2008 a 29.5% en 
2016. 

Sin embargo, la población 
joven presenta diversos re-
tos entre los que destacan los 
ingresos, donde en 2016, el 
50.6% de los jóvenes contaba 
con ingresos mensuales insu-
ficientes para cubrir el valor de 
una canasta alimentaria más 
bienes y servicios.

3
SECTORES

industriales 
se verían 

beneficiados con 
la nueva técnica.

META
El Coneval recomienda que 
la oferta educativa pro-
mueva la formación inte-
gral de la persona y 
conocimientos orientados 
al mercado laboral.

en situación de pobreza. No 
obstante, de 2008 a 2016, 
se registró una reducción en 
el porcentaje de esta pobla-
ción en situación de pobreza 
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Luna de miel
La mayoría en el Congreso va a poder 
modificar cualquier concepto legal que nos 
rige. El Presidente electo es dueño de ese ente 
del poder.

 Nunca sabré, por qué 
 siento tu pulso en mis venas. 
 Nunca sabré, en qué viento 
 llegó este querer.
 Martinez Mestres-Mikis Theodorakis, Luna de miel.

Mi abuela solía ser certera en sus adagios, más 
no siempre. 

En uno de sus menos afortunados, afir-
maba que mal empieza un matrimonio que 
adelanta la noche de bodas. Claro que estaba 

equivocada o —nunca le pregunté— había perdido la memo-
ria del funcionamiento de su, supongo, virginal  hipotálamo.

Los mexicanos —bueno, la mitad más uno— siguen hoy 
viviendo el paroxismo de su luna de miel con el Presidente 
electo, López Obrador. Con dificultad, pero muy pronto, se 
van a dar cuenta de que los espejismos, que en el desierto son 
realidades ilusorias provocadas por el reflejo de la luz del sol 
en la arena, acaban por desaparecer.

Cualquier ser pensante entiende la imposibilidad de mu-
chos de los proyectos anunciados por el próximo señor Presi-
dente. Por ejemplo, darle a todo joven que tenga la intención 
de ingresar a una univer-
sidad pública ingreso au-
tomático y gratuito. De un 
cuarto de millón de aspi-
rantes, menos de cincuenta 
mil ingresaron. No hay lana 
que lo pague. Ni aulas que 
los alojen ni maestros que 
los instruyan. Ni patrones 
que luego les den chamba. 

Ni todo joven lo merece. 
En ningún país del mundo.

A los que somos de la 
tercera edad puede agradarnos la duplicación de la méndiga 
pensión, que nos sirve para dos cosas: para nada y para una 
chingada. Y así por el estilo; todas las ofertas generosas para 
los jodidos no son más que el lobo en piel de cordero. Es la 
compra de votos a perpetuidad. 

Esta luna de miel con el próximo nuevo Presidente tiene una 
proyección que inventó Carlos Salinas de Gortari: la urgencia 
de la permanencia. Todos hemos denunciado que el reparto de 
escuálidas despensas, tarjetas de Monex o efectivo a cambio de 
una foto de la credencial del INE es una compra de votos. 

¿No es lo mismo el estipendio que se va a dar a los ninis, 
que recibirán tres mil pesos al mes por no hacer nada más 
que guardar su voto para cuando Andrés Manuel les diga? 
¿O los viejitos que todavía votan?

La mayoría en el Congreso de la Unión —al que todavía 
llaman Honorable— va a poder modificar cualquier concepto 
legal que nos rige. El presidente electo, López Obrador, es 
dueño de ese ente del poder. Y no nos quede duda de que va 
a ejercer ese privilegio.

En esta luna de miel, ¿si al Presidente se le ocurre dar-
le reversa a aquello de la No Reelección de su “venerado” 
Madero? Ya tiene miles de millones de votos.

Los noviazgos, cuando salen bien, devienen matrimonios. 
Los divorcios, cuando salen bien, se convierten 

en amistades. Las lunas de miel no saben de pronósticos.

Esta luna de miel 
con el próximo 
nuevo Presidente 
tiene una 
proyección:  
la urgencia de  
la permanencia.

Cancionero

FÉLIX CORTÉS  
CAMARILLO

felixcortescama@gmail.com

BALA PERDIDA ALCANZA A MENOR EN MONTERREY
MONTERREY, NL.— Un menor de 13 años 
murió cuando fue alcanzado por una bala 
perdida, en el ayuntamiento de Escobedo.
   De acuerdo con los primeros informes, 
la víctima fue identificada como Ricardo, 
quien salió a ver por una ventana cuando 
escuchó unas detonaciones.

    Los sucesos se registraron la medianoche 
del sábado, en la colonia Santa Lucía, en el 
referido municipio.
    Trascendió que el niño estaba en la casa 
de un amigo en donde se iba a quedar a 
dormir. Cuando escuchó los balazos se 
asomó y después cayó al suelo herido.

 — Aracely Garza

INDAGATORIA
Presuntamente, las perso-
nas que hicieron los dispa-
ros iban a bordo de un 
vehículo blanco. Autorida-
des ya investigan los he-
chos; hasta el momento no 
se tienen informes.

Golpea violencia a 
Tijuana; matan a 11

Dos personas fueron calcinadas y una mujer fue hallada 
con signos de violencia; ciudadanos marchan por la paz

SUMAN MÁS DE 1,520 VÍCTIMAS ESTE AÑO

Foto: Arturo Salinas

CRIMEN. En la calle Emiliano Zapata, de la colonia Granjas La Esperanza, fue localizada una persona 
sin vida por disparos de arma de fuego.

POR ARTURO SALINAS
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

TIJUANA.— Tijuana vivió otro 
fin de semana rojo: al menos 
11 personas fueron asesina-
das, entre las que destacan 
dos calcinados, y una mujer.

Durante la jornada del sá-
bado se informó que, alrede-
dor de las diez de la mañana, 
sobre el puente de Residencial 
del Bosque y Boulevar 2000 
fue localizada una persona 
calcinada.

Minutos después se reci-
bió un reporte de dos cuerpos 
masculinos sin vida en un ca-
mino vecinal de la colonia Al-
tiplano, los cuales no fueron 
identificados.

Posteriormente, alrede-
dor de la una de la tarde, sobre 
un camino vecinal del Frac-
cionamiento Villa del Álamo, 
fue encontrado un cuerpo 
masculino sin vida sobre vía 
pública.

Otro hecho casi simultá-
neo fue reportado cerca del 
rancho Panchos Place 2 del 
fraccionamiento Natura don-
de los vecinos encontraron un 
cadáver enterrado.

La violencia no se detuvo 
ahí; a las dos de la tarde se in-
formó que en la calle Emiliano 
Zapata, de la colonia Granjas 
La Esperanza, fue localizada 
una persona sin vida por dis-
paros de arma de fuego en el 
interior de la casa número 272. 
Con base en documentos, la 
víctima fue identificada como 
Venancio Vargas.

Treinta minutos después, 
sobre la calle Reyes Heroles 
de la colonia Sánchez Taboa-
da, fue reportado un cuerpo 
sin vida en la cajuela de un 
vehículo.

Aproximadamente a las 
cuatro de la tarde, en Villas del 
Campo, se atendió otro repor-
te en las faldas de un cerro, a 
un costado de las vías del tren, 
donde fue localizado un cuer-
po carbonizado.

Para la madrugada de ayer, 
en la calle Ángela Peralta de la 

Los criminales 
mataron a sus 
cómplices y a un 
menor; ya fueron  
arrestados

POR LOURDES LÓPEZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

XALAPA, Ver.— Por un reparto 
de botín, dos sujetos mataron 
a una familia integrada por 
dos de sus cómplices y su pe-
queño hijo. Una mujer, sobre-
viviente del ataque, fue quien 
señaló a los responsables y 

durante la investigación, las 
autoridades de la Fiscalía Ge-
neral de Veracruz comproba-
ron que todos pertenecían a 
una banda que se dedicaba a 
saquear residencias y depar-
tamentos de los fracciona-
mientos de la zona conurbada 
Xalapa-Emiliano Zapata.

En conferencia de prensa 
ofrecida en Boca del Río, el 
gobernador de Veracruz, Mi-
guel Ángel Yunes Linares, in-
formó de la detención de los 
hermanos José Luis y Carlos 
Fernando M. P. quienes la no-
che del domingo 4 de agosto, 
esperaron a José Antonio J. S. 

y Lucero Areli M.Z. quienes 
viajaban con sus dos hijos y la 
madre de la joven mujer.

La emboscada fue en la vía 
del tren, la cual forzosamen-
te debía atravesar la familia 
para dirigirse de la comunidad 

Alborada, a su domicilio en 
Estanzuela; los hermanos ba-
learon el vehículo y asesina-
ron a la pareja y a uno de sus 
hijos. En la parte posterior, 
viajaba otro de los niños con 
su abuela, ambos sobrevivie-
ron, aunque el pequeño resul-
tó herido.

Fuentes cercanas a la in-
vestigación informaron a 
Excélsior que horas antes del 
ataque, la pareja había discu-
tido con sus victimarios por el 
reparto de un botín; los delin-
cuentes presuntamente sa-
quearon la residencia de una 
persona dedicada a la política.

Asesinan a familia por reparto de botín

Foto: Especial

Los hermanos José Luis y Carlos Fernando M. P. cometieron el 
asesinato el pasado domingo 4 de agosto; ya están detenidos. 

VERACRUZ   ATAQUE 

TESTIGO
La sobreviviente señaló a 
los homicidas, quienes tras 
la detención reconocieron 
ante las autoridades su 
culpabilidad; un juez ya 
los vinculó a proceso.

Y MIENTRAS TANTO, EDIL JUEGA GOLF
 n En la ciudad ha 

causado rechazo la 
imagen del presidente 
municipal Juan Manuel 
Gastelum Buenrostro 
en un campo de golf, 
la cual ha levantado 
polémica mientras la 
ciudad enfrenta una ola de 
violencia que ya supera las 
mil 500 ejecuciones.

 n Y aunque la dirección 
de Comunicación Social 
del gobierno municipal 
envió un comunicado 

sobre la invitación a la 
que el alcalde respondía 
en un encuentro 
empresarial promovido 
por la asociación de 
Comerciantes de Otay 
Mesa, California, la imagen 
ya había dado la vuelta en 
redes sociales.

 n El excomisionado para 
el Diálogo con los Pueblos 
Indígenas, Jaime Martínez 
Veloz, lamentó que, pese a 
la violencia, Gastelum fuera 
captado jugando golf.

colonia Lázaro Cárdenas, fue 
encontrado el cuerpo de un 
hombre en el domicilio mar-
cado con el número 521. Ahí, 
la víctima fue identificada 
como Arturo Fajardo Flores.

A las cuatro de la mañana 
en la calle Guerrero Negro de 
la colonia Ejido Francisco Vi-
lla, se localizó en una calle de 
terracería el cadáver de una 

mujer con heridas en el tórax y 
espalda por proyectil de arma 
de fuego.

EXIGEN PAZ Y JUSTICIA
Fue en ese contexto que se 
llevó a cabo una marcha por 
la paz convocada por ciuda-
danos a través de redes socia-
les, los cuales se congregron 
con pancartas que advertían 

“Tijuana Segura no más san-
gre”, “# Tijuana Segura No + 
Sangre” y “Ya no queremos 
esta Tijuana en sangre”.

Los ciudadanos se con-
gregaron en el monumento 
de la torre Agua Caliente para 
marchar hacia la estatua a 
Cuauhtémoc donde mostra-
ron sus pancartas a los auto-
movilistas que circulaban.

DROGA EN MESA DE DULCES
CUERNAVACA, Mor.- La Fiscalía de Morelos logró el 
aseguramiento de un integrante de Los Rojos en el 
Poblado de Tehuixtla, quien usaba para vender droga 
una “mesa de dulces” colocada en la puerta de su casa.

MORELOS
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Foto: Arturo Salinas

Juan Manuel Gastelum, presi-
dente municipal de Tijuana. 
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POR JESÚS 
BUSTAMANTE
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CULIACÁN, Sin. —En este 
fin de semana, fueron ase-
sinadas nueve personas 
en Sinaloa: tres en el mu-
nicipio de Culiacán, dos en 
Mazatlán, dos en Concor-
dia, una en Navolato y otra 
más en Ahome.

En la capital del esta-
do, dos hermanos fueron 
atacados por hombres ar-
mados cuando viajaban a 
bordo de una motocicleta 
en la colonia Rotarismo. 
Ambos fueron llevados a 
un hospital, pero sólo uno 
resistió los impactos de 
bala.

Además, en la comuni-
dad de Villa Adolfo López 
Mateos, fueron asesinados 
dos jóvenes, uno afuera de 
un domicilio en el poblado 
La Campana y el otro fue 
encontrado con sus extre-
midades atadas y el ros-
tro cubierto flotando en 
las aguas de un canal de 
riego.

En el municipio de Ma-
zatlán, dos hombres per-
dieron la vida y otro más 
resultó herido luego de ser 
atacados a balazos afuera 
de una iglesia en la colo-
nia Adolfo López Mateos, 
aparentemente acudían al 
bautizo de un menor. 

En el sitio quedaron 
decenas de casquillos 
percutidos para AK-47 y 
AR-15.

Además, por la carre-
tera Durango–Mazatlán, a 
la altura del municipio de 
Concordia, fueron encon-
trados dos cuerpos envuel-
tos en cobijas y plástico 
color negro, atados de las 
manos y con impactos de 
bala en distintas partes de 
su cuerpo.

Mientras que en el mu-
nicipio de Navolato, un 
joven fue asesinado con 
arma blanca en la colonia 
La Villita, y en Ahome, otro 
fue encontrado sin vida en 
la zona industrial de la ciu-
dad de Los Mochis, este 
último tenía varios impac-
tos de bala y una cartulina 
acusándolo de supuesta-
mente haber cometido va-
rios delitos.

SINALOA

Señalan ineficiencia 
de las autoridades 
a cuatro años de la 
tragedia
POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

El Centro de Derechos Huma-
nos Miguel Agustín Pro Juárez 
(Centro Prodh) advirtió que a 
cuatro años, el caso Tlatlaya 
se mantiene en la impunidad 
debido a la ineficiencia de la 
Procuraduría General de la 
República (PGR).

“Es necesario recordar 
que, debido a la fallida inves-
tigación de la PGR, a la fecha 
no hay ninguna persona rin-
diendo cuentas ante la jus-
ticia al no haber ofrecido las 
pruebas suficientes para se-
ñalar individualmente a los 
responsables, a pesar de que 
la propia CNDH acreditó que 
entre 12 y 15 de las víctimas 
fueron ejecutadas arbitraria-
mente; que no se ha estable-
cido con precisión el número 
de víctimas de ejecución y que 
no se ha castigado a nadie 

Acusan impunidad en caso Tlatlaya

Foto: AFP/Archivo

El centro Prodh acusa que el caso Tlatlaya, ocurrido hace cuatro 
años, se mantiene en la impunidad debido a la ineficiencia de la PGR.

FALLAS   CENTRO PRODH

violaciones a los derechos hu-
manos”, señaló el centro.

Destacó que el Juez Deci-
mocuarto de Distrito de Ampa-
ro en Materia Penal determinó 
que la PGR no ha realizado 
una investigación exhaustiva, 
adecuada y efectiva del caso 
Tlatlaya y, en respuesta a un 
recurso de la víctima y sobre-
viviente Clara Gómez Gonzá-
lez, ordenó a la dependencia 
federal realizar una serie de 
diligencias para esclarecer 
de inmediato el caso y fincar 
responsabilidades.

ABUSOS
El centro Prodh denunció 
que la falta de rendición 
de cuentas de los elemen-
tos militares y el abuso de 
la fuerza han sido una 
constante.

por la alteración de la esce-
na. Esta falta de debida dili-
gencia es una de las múltiples 
formas que toma el inacepta-
ble encubrimiento de graves 

Foto: Jesús Bustamante

Tres personas fueron asesi-
nadas en Culiacán, Sinaloa.

Fin de 
semana 
deja 9 
muertos
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Asesinatos, al alza en 23 estados
Ya superan 
el número 
de crímenes 
registrados en el 
sexenio pasado

REPORTE DEL INEGI

POR MARCOS MUEDANO
marcos.muedano@gimm.com.mx

Veintitrés estados del país ya 
superaron el número de ase-
sinatos de mujeres y hombres 
que se registraron durante el 
sexenio pasado, de acuerdo 
con datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía 
(Inegi).

El último reporte de ho-
micidios del instituto, indica 
que durante este sexenio, al-
gunas entidades presentan un 
incremento de más del cien 
por ciento en comparación al 
mandato del expresidente Fe-
lipe Calderón Hinojosa.

Este incremento se registra 
en estados donde hay dispu-
tas entre los cárteles y orga-
nizaciones del crimen por la 
producción, trasiego y venta 
de drogas al menudeo; robo 
de hidrocarburos y trenes, así 
como en entidades que du-
rante el sexenio pasado tenían 
niveles bajos de violencia.

De acuerdo con el repor-
te del Inegi del pasado 30 de 
julio, Baja California Sur pasó 
de 239 homicidios registra-
dos entre el 1 de diciembre de 
2006 y el 30 de noviembre 
de 2012 a mil 300 reportados 
entre el 1 diciembre de 2012 y 
el 31 de diciembre de 2017, lo 
que representa un incremento 
de 443.93 por ciento.

En Colima, otra de las 

entidades donde se han dis-
parado los asesinatos, se 
registra un incremento de 
197.42%, al pasar de 700 du-
rante todo el sexenio de Felipe 
Calderón a dos mil 82 duran-
te los primeros 61 meses de la 
administración del presidente 
Enrique Peña Nieto.

Guanajuato, una de las en-
tidades donde despuntó la 
violencia en este sexenio, pre-
senta un aumento de 120.94%, 
al pasar de dos mil 716 asesi-
natos durante la gestión de 
Calderón, a seis mil uno, entre 
el 1 de diciembre de 2012 y el 
31 de diciembre de 2017.

Otros estados donde se 

incrementaron los asesinatos 
son: Zacatecas, 98.44%; Chia-
pas, 62.02%; Tabasco, 60.68; 
Puebla, 60.11%; e Hidalgo, 
51.76%; Veracruz, 43.98%; 
Querétaro, 40%; Morelos, 
31.37%; Michoacán, 28% Tlax-
cala, 27.41%; Quintana Roo, 
24.31%; Estado de México, 
23.34%; Campeche 19.75; Ja-
lisco, 18%; y Guerrero 16.42 
por ciento.

También hay un incre-
mento en el número de ase-
sinatos en Oaxaca, San Luis 
Potosí, Sonora, Tamaulipas y 
Yucatán.

La Ciudad de México no se 
encuentra en la lis-
ta; sin embargo, al 
finalizar el sexenio, 
superará los asesi-
natos registrados 
en el gobierno an-
terior, ya que hasta 
el pasado de 31 de 
diciembre de 2017 
registra cinco mil 987 homi-
cidios, siete menos que los 
cinco mil 994 documentados 
durante la administración de 
Felipe Calderón.

Baja California es otra de 
las entidades que superarán 
los homicidios del sexenio 
anterior, ya que hasta el pa-
sado 31 de diciembre de 2017, 
registraba cinco mil 663, sólo 
187 menos que durante la ad-
ministración de Calderón.

PROMESA FALLIDA
Al comenzar el sexenio, el 
gobierno federal se compro-
metió a bajar los homicidios 
registrados en el país. Durante 
este gobierno se implementa-
ron diferentes operativos para 
combatir los asesinatos sin 

resultados.
Incluso, entre las estra-

tegias fue dividido el país en 
cinco regiones, para comba-
tir más eficazmente al crimen 
organizado; sin embargo, 
no tuvo resultados. Entre los 
operativos desplegados se 
encuentran los realizados en 
Tamaulipas, Guerrero, Mi-
choacán, Colima, Jalisco, 
Veracruz, Baja California o 
Sonora, entidades donde ya se 
superó el número de asesina-
tos en comparación al sexenio 
anterior.

También, está la captura o 
abatimiento de 108 de los 122 

objetivos priorita-
rios del gobierno fe-
deral. Entre ellas se 
encuentran Joaquín 
El Chapo Guzmán; 
D á m a s o  L ó p e z 
Núñez, alias El Li-
cenciado; Miguel 
Ángel y Óscar Omar 

Treviño Morales, El Z-40 y El 
Z-42; Juan Francisco Patrón 
Sánchez, El H2; o Vicente Ca-
rrillo, El Viceroy, entre otros.

De acuerdo con espe-
cialistas, la estrategia no ha 
funcionado, y lo único que 
ha originado es la fragmen-
tación de las organizaciones 
criminales, así como la diver-
sificación de las actividades 
delictivas que realizan.

Entre las estrategias que 
plantea el próximo gobierno, 
se encuentra una disminu-
ción de entre 30% y 50% de 
los homicidios dolosos en el 
país, según Alfonso Durazo, 
propuesto por el presidente 
electo, Andrés Manuel López 
Obrador, como próximo se-
cretario de Seguridad Pública.

                TRANSICIÓN
Entre las estrategias 
que plantea el próxi-
mo gobierno está 
la disminución de 
entre 30% y 50% de 
los homicidios.
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BAJA CALIFORNIA SUR, EL MÁS AFECTADO
De acuerdo con el último reporte de homicidios del Inegi, entidades del país ya superaron el número de asesinatos 
de mujeres y hombres que se registraron durante el sexenio pasado, con el expresidente Felipe Calderón Hinojosa.

Homicidios del 1 de 
diciembre de 2006 al 30  
de noviembre de 2012.

Homicidios del 1 de 
diciembre de 2012 al 31 de 
diciembre de 2017.

Aumento porcentual en la 
incidencia delictiva.

Foto: Arturo Salinas

El fin de semana fueron asesinadas 11 personas en Tijuana, Baja 
California. En la imagen, una escena del crimen de esta entidad.

HIDALGO

TLAXCALA
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3601 602249

5562 433863

1737 601083

2868 312183
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POR ANDRÉS GUARDIOLA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

LEÓN.— Hombres arma-
dos dispararon y asesi-
naron a un comandante 
de la Policía Municipal de 
León cuando se desplaza-
ba en una camioneta ofi-
cial. A esto, uniformados 
golpearon a un reportero 
local que buscaba obtener 
información.

Con éste suman 44 los 
policías asesinados en 
Guanajuato en lo que va 
del año, cuando en 2017 
fueron 29 los ultimados. 
Esto representa 65% de los 
uniformados asesinados 
en todo el país.

Los hechos ocurrieron 
pasadas las 20:00 horas 
del sábado sobre el Libra-
miento José María Morelos 
y avenida Olímpica en la 
colonia Agua Azul.

Antonio de Jesús Báez 
Tapia, comandante de tur-
no del Grupo de Reacción, 
viajaba en solitario a bor-
do de una camioneta Che-
vrolet Pick Up, color gris, 
cuando fue alcanzado por 
sujetos a bordo de dos ve-
hículos, un automóvil VW 
Jetta de color blanco y una 
camioneta de color café.

Desde ahí lo cercaron y 
dispararon armas de alto 
poder. En el lugar se ha-
brían contado hasta 60 
cartuchos percutidos.

Los testigos del asesi-
nato se refugiaron en una 
tienda de conveniencia 
para no ser heridos; los si-
carios huyeron con rumbo 
desconocido, sin embargo, 
de forma preliminar, ha-
bría detenidos que podrían 
estar relacionados con el 
atentado.

Los refuerzos no tar-
daron en llegar para llevar 
a su compañero al Hospi-
tal Médica Campestre, en 
donde murió poco antes 
de las 21 horas.

Al lugar arribaron tam-
bién representantes de la 
prensa local, y mientras 
Guillermo Villegas hacía 
una cobertura para un es-
pacio de Facebook llama-
do Cuéntame León, desde 
un puente peatonal fuera 
de la delimitación policia-
ca, lo alcanzó un policía, lo 
golpeó, y le cuestionó por 
qué lo fotografiaba.

CRIMEN

POR PATRICIA BRISEÑO
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

OAXACA. Oax.— Dos taxis-
tas fueron asesinados a bala-
zos ayer en las  inmediaciones 
de la capital del estado, lo que 
provocó la condena de los tra-
bajadores del volante ante la 
inseguridad que agobia a este 
sector.

En las inmediaciones de 
la zona conurbana de la ciu-
dad de Oaxaca, Pedro Tito 

Hernández Martínez, secre-
tario general de la Sección 
206 de la Confederación 
de Trabajadores de México 
(CTM), y uno de sus agremia-
dos fueron atacados abordo 
de un taxi  por desconocidos 
que se desplazaban en una 
motocicleta.

Los familiares confirma-
ron la muerte del dirigente 
después de la cirugía que se le 
practicó para salvarle la vida 
en el Hospital Civil de la Se-
cretaría de Salud.

Matan a líder taxista en Oaxaca

Foto: Patricia Briseño

Taxistas de la CTM, croma azul y blanco, adornados por el festejo del 
día del taxista, cancelaron acto.

VIOLENCIA   TRANSPORTISTAS

Asesinan 
a mando 
en León, 
Guanajuato

corta distancia.
Posteriormente, la Fisca-

lía General del estado abrió la 
carpeta de investigación 1194/
FEADAI/2018 por el  homici-
dio de los taxistas que cubrían 
la zona metropolitana.

A través de un comunica-
do, la dependencia confirmó 
el inicio de las indagatorias 
correspondientes y el des-
pliegue de agentes estatales 
de investigación encargados 
de recabar de los indicios en 
la escena del crimen.

PARENTESCO
El hoy extinto líder de taxis 
—adherido a la CTM— fue 
primo del fallecido Juan 
Luis Martínez, exdirigente 
de  la Confederación Nacio-
nal de la Productividad.

El segundo taxista, identi-
ficado como Pedro Escamilla, 
perdió la vida en el lugar del 
ataque al recibir los disparos a 

Foto: Cuartoscuro

Autoridades, durante el 
trabajo de investigación.
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Universidades 
privadas…  
y autónomas…

Este miércoles, cuando por primera ocasión, des-
de el inicio del exitoso paso hacia la Presidencia, 
se encuentre con algo menos de 200 rectores 
de las más importantes universidades e institu-
ciones de educación superior del país, Andrés 

Manuel López Obrador podría dar los primeros pasos 
hacia el logro de una de las más trascendentes reformas 
impulsadas por mandatario (federal) alguno con miras a 
proyectar la educación en México, la de nivel superior al 
menos, en las últimas décadas.

En el marco de su proyectado encuentro con el pleno de 
la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES), que encabeza Sergio Valls 
Esponda, en efecto, el ahora ya Presidente electo deberá 
confirmar su disposición de avanzar en la implementación 
del proyecto orientado a dotar de plena autonomía a las 
universidades privadas, a las que por años han mostra-
do su compromiso con la calidad (académica) y la mejora 
continua, al menos, en aras de colocar al país en igualdad 
de circunstancias de las naciones más desarrolladas en la 
materia y, más, a las instituciones implicadas en capacidad 
de competir con sus similares del mundo.

Es verdad que, desde 1934, en que el Legislativo re-
formó la Carta Magna para eliminar la disposición, que 
ya en 1917 se incluía, de que los particulares pudieran 
establecer escuelas profesionales de toda índole, la op-
ción de la autonomía ha sido reservada a las instituciones 
públicas. 

Sin embargo, a la vista 
de diversos estudios aho-
ra a la consideración del 
próximo titular del Eje-
cutivo, nada existe “ni en 
la Ley General de Edu-
cación, ni en la Ley de 
Coordinación para la Edu-
cación Superior” que haga 
alusión a que la autono-
mía sea una prerrogativa 
exclusiva de las universi-
dades públicas.

Avanzar por esta vía, 
huelga destacar, implica-
ría un reconocimiento a 
instituciones de particulares que, por décadas, han contri-
buido al desarrollo, en particular de la educación, no sólo 
vía la entrega de espacios (becas) en sus aulas a cientos, 
miles de jóvenes, sino, igualmente, en razón de la oferta 
laboral que generan, y más aún, vía el pago de impuestos, 
derechos y toda suerte de contribuciones fiscales. 

Ello, independientemente que, en contraste, la ausencia 
de autonomía para las universidades privadas, que deter-
mina elementos básicos sobre los planes y programas, la 
cátedra, la investigación, el libre examen, el ingreso, pro-
moción y permanencia de los académicos, “son leyes fre-
cuentemente inadecuadas u obsoletas, o burócratas con 
frecuencia poco conocedores de la ciencia, la tecnología y 
la operación de la academia”.   

A la vista de esto, entonces, es que este López Obrador 
podría avanzar en un proyecto que está ya sobre su escri-
torio y que, en su caso, derivaría en la concesión de au-
tonomía a instituciones privadas para prestar servicios 
educativos con plena libertad académica y de gobierno, 
en el manejo de su administración y patrimonio. 

Una medida trascendental, sin duda, cuya imple-
mentación no requiere, a decir de especialistas, sino 
de voluntad política y compromiso de las instituciones 
implicadas…     

ASTERISCOS
* Si bien conocida la posibilidad de que el leonés Ricardo 
Sheffield inicie el próximo sexenio como titular de la Pro-
feco, llama la atención el activismo  del expanista, que tan 
buenos resultados —“aunque no suficientes…”— entregó en 
Guanajuato, con miras a cambiar su destino hacia la prin-
cipal oficina del Infonavit, que ya le ha sido ofrecida a Juan 
Carlos Zentella.
* Tibio, como es común en el Acción Nacional, resultó su 
Consejo: Tibio el análisis “crítico” que sobre el desastre 
electoral realizaron, tibio el juicio sobre el actuar de su es-
tructura, dirigencia y fracasado candidato, y peor, tibias las 
acciones que acordaron. Insistamos: Pobre PAN, tan lejos 
de Dios (principios-valores) y tan cerca de Anaya y afines… 
que volvieron a ganar.

Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza 
política.

 Twitter: @EnriqueArandaP

El Presidente 
electo deberá 
confirmar su 
disposición de 
avanzar en el 
proyecto orientado 
a dotar de plena 
autonomía a las 
universidades 
privadas.

De naturaleza política

ENRIQUE  
ARANDA
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ARDE BODEGA DE CERÁMICOS EN NUEVO LEÓN
MONTERREY.— Una intensa movilización 
y la evacuación de unas 150 personas 
provocó un incendio en una bodega de 
cerámicos, en el ayuntamiento de San 
Nicolás. La empresa está ubicada al interior 
del Parque Multipark.

El fuego inició en el área de almacén de 

cartón y se propagó al área de producción. 
Se reportó una afectación inicial de unos 2 
mil metros cuadrados.

Los elementos de Protección Civil 
indicaron que una estructura de metal 
colapsó, sin embargo no se reportaron 
personas lesionadas.

 — Aracely Garza

BODEGAS ORIÓN
Los hechos se registraron 
la mañana de ayer domin-
go, en el inmueble que se 
localiza en avenida Isidoro 
Sepúlveda y avenida Mi-
guel Alemán, en el interior 
de Bodegas Orión.

Pierden la vida 
6 en accidentes
Cuatro personas murieron calcinadas en su auto y dos 
más murieron cuando su vehículo cayó de un puente

DE LA REDACCIÓN
nacional@gimm.com.mx

Diversos accidentes carrete-
ros dejaron un saldo de 6 muer-
tos y 18 heridos.

En Tlaxcala, cuatro perso-
nas murieron al impactarse e 
incendiarse el automóvil en el 
que viajaban, sobre la carretera 
Tlaxcala-San Martín Texmelu-
can, a la altura del municipio de 
Panotla.

Los hechos se registra-
ron cerca las 4 de la maña-
na de ayer, cuando un auto  
Volkswagen, tipo Vento, se 
impactó contra un camión 
que transportaba madera, al 
momento del impacto el ve-
hículo se incendió, quedando 
las cuatro personas atrapadas 
en la unidad.

La carretera Tlaxcala-San 
Martín Texmelucan estuvo 
cerrada por un lapso de cua-
tro horas con sentido al muni-
cipio poblano.

En Pachuca, Hidalgo, un 
saldo de dos personas muer-
tas dejó la volcadura de un 
automóvil particular, el cual 
se precipitó de un puente ve-
hicular de una altura de unos 
12 metros, confirmaron los 
servicios de emergencia del 
estado de Hidalgo.

El accidente ocurrió en el 
puente vehicular que atraviesa 
encima del bulevar Felipe Án-
geles, de Pachuca, y que co-
necta con el bulevar Las Torres.

En ese punto, el conduc-
tor de un automóvil Chevrolet, 
tipo Chevy, color vino, placas 
HNH197A cayó del puente ve-
hicular, tras perder el control de 
la unidad y volcar.

Según los reportes de per-
sonal de Protección Civil, en la 
unidad viajaban un hombre y 
una mujer, cuyos cuerpos que-
daron aplastados por el propio 
automotor, perdiendo la vida 
en el lugar.

18 HERIDOS EN VOLCADURA DE CAMIÓN

POR ADRIANA LUNA
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

GUADALAJARA.- La Secre-
taría de Salud Jalisco infor-
mó que Elizabeth, mamá de 
Tadeo, regresó el sábado de 
Galveston, Texas, a la capi-
tal tapatía para reunirse con 
sus familiares. Aunque “con-
tinuará con el tratamiento 
de las lesiones que sufrió al 
incendiarse una unidad de 

Regresa a México madre de Tadeo
JALISCO   VÍCTIMA DE NARCOBLOQUEO

Foto: Emmanuel Rincón

Foto: Alfredo Peña

Foto: Adriana Luna

De los 43 pasajeros que llevaba un autobús, 18 quedaron heridos 
cuando volcó en Altamira. Abajo, el auto que cayó de un puente.

Elizabeth de la Rosa y su bebé fueron alcanzados por las llamas cuando 
el camión en el que viajaban quedó en medio de un narcobloqueo.

En Altamira, Tamaulipas, un 
autobús de línea foránea que 
fue contratado para hacer un 
viaje de turismo volcó con 43 
personas, dejando como saldo 
18 de ellas hospitalizadas.

El accidente se registró a 
las 1:30 horas en la carretera 
Ciudad Victoria-Tampico, en 
el kilómetro 53, localizado 
entre los poblados de Villa 

Cuauhtémoc y Esteros.
El camión, con número eco-

nómico 9184, quedó atravesa-
do en los carriles de norte a sur, 
por lo que durante varias horas 
se mantuvo cerrado.

Por la magnitud del acci-
dente, ambulancias de Esta-
ción Manuel, Ciudad Madero, 
Tampico y Altamira acudieron 
al llamado de apoyo atendien-
do a hombres, mujeres y niños, 
detalló el director de Protección 
Civil de Altamira, César Váz-
quez Jáuregui.

Dijo que todas las víctimas 
se encuentran politraumatiza-
das y que algunas presentan le-
siones de consideración, pero 
que están estables.

 — Con información de Miriam Bueno, 

Emmanuel Rincón y Alfredo Peña

Elizabeth llegó en 
un jet a Guadalajara, 
procedente de 
Texas; aquí, con su 
familia, concluirá su 
recuperación  

VOLUNTAD
El regreso de Elizabeth fue 
por decisión propia. Los 
médicos del University of 
Texas Medical Branch Hos-
pital tenían contemplado 
que la paciente durara en-
tre 35 y 50 días más en EU.

transporte público” en los he-
chos violentos del 21 de mayo 
(tras el atentado contra el en-
tonces secretario del Trabajo, 

Luis Carlos Nájera). El bebé 
Tadeo murió unos días des-
pués, pero ella fue llevada a 
Estados Unidos para atender 

sus lesiones en 90% de su 
cuerpo.

En el hospital especializa-
do en atención de personas 
quemadas se le realizaron 
siete cirugías (injertos y aseos 
quirúrgicos) desde su llegada 
el pasado 8 de junio. Al mo-
mento del alta médica para 
el traslado a México se le re-
portó con un estado de salud 
favorable.

CALCINADOS
Cuando bomberos y ele-
mentos de Protección Civil 
apagaron el fuego de un 
auto en Tlaxcala se dieron 
cuenta de que dentro ha-
bía dos cadáveres.

Foto: Rolando Aguilar

Éste es uno de los vehículos 
que incendiaron en Acapulco.

Reportan 
balaceras 
en Acapulco
POR ROLANDO AGUILAR
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

ACAPULCO.— En lo que pa-
reciera un enfrentamiento 
entre dos grupos rivales de 
la delincuencia organizada, 
la noche de ayer se reportó 
un enfrentamiento y perse-
cución en La Sabana, en la 
entrada de Acapulco. No se 
reportaron heridos.

El vocero del Grupo de 
Coordinación Guerrero, 
Roberto Álvarez Heredia, 
informó que a las 19:55 
horas, se reportó vía 911, 
la detonación de arma de 
fuego en el Boulevard Lá-
zaro Cárdenas. 

Las autoridades de se-
guridad llegaron a las 20:19 
horas a la calle 8 de sep-
tiembre de la colonia la sa-
bana y se encontraron tres 
vehículos incendiados. Se-
gún Roberto Álvarez, más 
adelante en su recorrido, los 
policías aseguraron tres ve-
hículos abandonados por 
los agresores. 

El grupo táctico de reac-
ción inmediata Centauros, 
en coordinación con Policía 
Estatal Acreditable, realiza-
ron recorridos de búsqueda 
de los responsables. Tam-
bién llegaron integrantes del 
Ejército como apoyo.

Cerca de las 9 de la no-
che,  policías estatales fue-
ron agredidos con armas 
de fuego  cerca de un cerro.

De acuerdo con veci-
nos, el enfrentamiento duró 
unos 15 minutos. Durante el 
tiroteo fueron atacados si-
tios de taxis y de camione-
tas de transporte Urvan de 
pasajeros. 

SIN LESIONADOS

PREVÉN CAÍDA DE GRANIZO
Lluvias intensas generaron inundaciones y 
encharcamientos en varias colonias de Guadalajara. El 
Servicio Meteorológico reportó que la onda tropical 27 
causará lluvias con granizo en la mayor parte del país.

ONDA TROPICAL 27
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El Gran Premio (GP) de México es 
más importante de lo que parece. 
No sólo por el evento en sí mismo, 
cuya derrama económica es in-
dudable y que, además, ofrece al 

mundo una imagen de modernidad —y capa-
cidad de organización— que dista mucho de la 
información que se difunde, de manera coti-
diana, sobre nuestro país. El GP de México no 
es tan sólo una carrera de autos o un evento 
para las élites: el GP de México es una prueba 
fehaciente de lo que somos capaces de hacer. 
Para bien, o para mal.

Para bien, porque el evento —que ahora 
se cuestiona— ha recibido el reconocimiento 
como el mejor del mundo por tres años conse-
cutivos. Para mal, porque su pretendida cance-
lación por razones de austeridad no es sino una 
muestra de la forma en que dicho argumento 
será utilizado para justificar cualquier ocurren-
cia, como la de los salarios de los servidores 
públicos, la reducción a la Suprema Corte de 
Justicia o la cancelación del evento con ma-
yor difusión internacional. Todo en nombre de 
la austeridad.

Austeridad por todos lados. A pesar de que 
es innegable que nuestro país enfrenta graves 
problemas que es preciso resolver de inmedia-
to, como la corrupción, la inseguridad y —so-
bre todo— la desigualdad, la crisis económica 
—como tal— no es uno de ellos. La casa está 
desorganizada —sí, mucho— pero en absoluto 
se tambalea o está en llamas, como lo indican 
las grandes calificadoras internacionales que 
otorgaron —hace unos cuantos meses— la cali-
ficación de “estable” a la economía mexicana en 
tanto López Obrador no realizase cambios ra-
dicales, sobre todo en materia energética. Como 
no los está haciendo, para no caer en crisis.

La austeridad es, sin embargo, un camino 
sin retorno. Y más si se sostiene como ban-
dera ideológica y, peor aún, como elemento 
de reivindicación social en un escenario de 
poder absoluto —sin contrapesos de ningún 
tipo— como el que se perfila para la siguien-
te administración. El riesgo es inmenso: en una 
crisis generada por motivos internos, como 
la del 95, o en una fruto de motivos externos, 

como la del 2008, se sabía que las medidas 
de austeridad —que son las que lastiman a la 
población en general— terminarían en cuanto 
los indicadores económicos así lo señalaran; 
en lo que se avecina, las medidas de austeri-
dad terminarán cuando Andrés Manuel así 
lo disponga. “Estamos en crisis”, repite a cada 
instante sabiendo que, dueño del Congreso, 
los sindicatos, las redes sociales y de la mayor 
parte de la opinión pública, más austeridad es 
sinónimo de mayor control sobre sus adversa-
rios —a quienes estrangulará con los delegados 
estatales cuya función, en los hechos, no será 
otra que la de abrir o cerrar la llave de los recur-
sos a los gobernadores según se alineen con el 
gobierno federal.

La austeridad se convertirá —se está con-
virtiendo, se ha convertido— en lo nuevo po-
líticamente correcto —sin más, lo que queda 
de la oposición la ha aceptado sin chistar— y 
en su nombre no sólo se tratarán de justificar 
ocurrencias como la del Gran Premio, sino que 
también se exigirán sacrificios mucho mayo-
res que la cancelación de un espectáculo po-
pular. La centralización del gasto público, con 
la austeridad como bandera, dejará fuera de 
mercado no sólo a los grandes proveedores 
presuntamente corruptos, sino a decenas de 
miles de pequeñas y medianas empresas que 
se han desarrollado, cumpliendo con la ley, en 
un ecosistema que será cortado de tajo: las tec-
nologías de la información serán las primeras 
afectadas, pero a ellas seguirán —sin duda— 
proveedurías de servicios, de todo tipo, que 
verán cancelada una importante fuente de in-
gresos. No los corruptos, ni los fifís: empresas 
de mantenimiento, de limpieza, de alimentos. 
La política de austeridad, como en todos los 
países, no es sino el principio de la depaupera-
ción de la clase media.

La austeridad requerirá de sacrificios: quien 
ha pedido a las víctimas que perdonen a los cri-
minales no dudará en exigir cualquier cosa del 
resto de la ciudadanía y así generar, al mismo 
tiempo, la percepción de crisis continua capaz 
de alimentar al Leviatán que está creando. La 
recompensa no es pequeña: el poder absoluto 
es el gran premio de la austeridad.

El Gran Premio de la austeridad

Nadando entre tiburones

VÍCTOR BELTRI
contacto@victorbeltri.com
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Reportan pérdidas de 
hasta 60% por sargazo

Ya se registran 
las primeras 
cancelaciones 
de bodas en 
playas; bares, 
restaurantes 
y actividades 
acuáticas, los 
principales 
afectados
POR HEIDY JUÁREZ
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

CANCÚN.— Autoridades y 
prestadores de servicios turísti-
cos enfrentan uno de los retos 
más importantes de la historia 
de este destino ante las tone-
ladas de sargazo que a diario 
llegan a las playas de Quintana 
Roo y que repercute en la eco-
nomía del estado.

La imagen de las playas lle-
nas de algas ha dado la vuel-
ta al mundo a través de redes 
sociales, y si bien la tempora-
da de verano no resultó afecta-
da desde un inicio (Cancún y la 
Riviera Maya mantienen arri-
ba de un 87% de ocupación), 
el presidente de la Asociación 
de Hoteles de Cancún, Rober-
to Cintrón, confirmó que ya ha 
habido reportes de salidas an-
ticipadas y cancelaciones de 
bodas en meses posteriores, 
porque muchas personas con-
sideran que el problema del 
sargazo empeorará y la playa 
no será el escenario esperado 
en relación con las expectativas 
que se tienen para este tipo de 
acontecimientos.

Personal de bares y restau-
rantes que operan en clubes de 
playa reportan una baja en las 
ventas de hasta 60% en Cancún 
y 40% en Puerto Morelos, pues-
to que los turistas pasan menos 
tiempo en esa zona y prefieren 
regresar a las albercas de sus 
hoteles y consumir dentro de 
los centros de hospedaje.

En lo que a actividades 

PREOCUPA TEMPORADA DECEMBRINA

Foto: Reuters/Archivo

Foto: EFE/Archivo

En Tulum, la limpieza de playas llega a realizarse hasta dos veces al día. El sargazo impide actividades 
acuáticas porque se afecta la maquinaria de los equipos.

Los hoteleros de Cancún, en el municipio Benito Juárez, también 
han contratado personal para limpiar las playas.

esfuerzo gubernamental, cada 
propiedad hotelera ha contra-
tado entre 8 y 20 personas para 
mantener la zona de playa libre 
de sargazo del respectivo terre-
no concesionado.

OTRA REALIDAD
A pesar de todo, la secretaria de 
Turismo de Quintana Roo, Ma-
risol Vanegas Pérez, mantiene 
la versión de que la actividad 
turística no ha sido afectada e 
incluso considera que con la 
iniciativa privada trabajando 
en su frente de playa, el gobier-
no del estado y los municipios 
en playas públicas y áreas natu-
rales protegidas, “seguramente 
vamos a tener totalmente lim-
pio muy pronto”.

Datos oficiales indican que 
entre el 19 de junio y el 8 de 
agosto, 125 mil 325 m3 de sar-
gazo se recogieron en 41 pla-
yas de los siete municipios en 
los que se presenta la mayor in-
cidencia de este fenómeno de 
recale atípico de la macroalga: 
Benito Juárez, Puerto Morelos, 
Solidaridad, Playa del Carmen, 
Mahahual, Lázaro Cárdenas y 
Tulum entre ellos.

Por tal razón, el gobierno 
de Quintana Roo anunció que 
se han colocado en el mar va-
llas ecológicas, como las que 
se usan cuando hay derrames 
petroleros, y usar maquinaria 
especializada para evitar que 
mayores cantidades de sar-
gazo lleguen a las playas más 
importantes. 

acuáticas se refiere, las mayo-
res pérdidas se centran en la Ri-
viera Maya, ya que quienes se 
dedican a servicios como renta 
de wave runners o flyboards no 
pueden trabajar por la cantidad 
de sargazo que se encuentra en 
la zona y por el daño que éste 
causa a los equipos.

Lo que preocupa hoy a los 
hoteleros es la ocupación en las 
fechas por venir, especialmen-
te en la temporada decembrina, 
pues aún se ha llegado al 55% 
de reservaciones esperadas en 
comparación con este mes en 
años anteriores.

RECLAMO
El mayor reproche de los ho-
teleros es que la coordinación 
de los tres órdenes de gobier-
no no se hizo patente sino has-
ta junio, cuando era inminente 
no solamente la problemática 
por la mala imagen que el sar-
gazo ofrecía al turismo que es-
taba por llegar, sino un posible 
desastre ecológico, a pesar de 
que el problema subsiste des-
de 2015.

Los primeros recursos au-
torizados para Quintana Roo 
provinieron del Fondo Nacio-
nal para Desastres Naturales 
(Fonden); se trata de 62 millo-
nes de pesos para recolección 
y limpieza de playas públicas. 
Aunado a ello, el gobierno del 
estado habría aportado unos 
20 millones, de acuerdo con el 
secretario de Medio Ambiente, 
Alfredo Arellano. Junto con el 
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De Quintana Roo han sido 
los más afectados por la 

llegada de sargazo.

125
MIL

325 m3 de sargazo se han 
recogido entre junio y 

agosto
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FELIGRESES

A 25 años de 
la visita de 
Juan Pablo II  
a Yucatán
 
POR FLOR CASTILLO 
Cor responsa l
nacional@gimm.com.mx

MÉRIDA.— Juan Pablo II 
dejó una huella imborra-
ble en Yucatán. Hace 25 
años pisó tierras mayas, 
los días 11 y 12 de agosto 
del año 1993.

En la colonia que lleva 
su mismo nombre reali-
zó una misa ante miles de 
personas; no había casas, 
era un terreno de 80 hec-
táreas; hoy en este lugar se 
encuentra aquella cruz que 
fue construida en su honor,  
la parroquia resguarda ob-
jetos como la silla, el cá-
liz, la vestimenta que usó 
y  diversas fotografías de la 
visita. 

“Aquí podemos encon-
trar la sede que utilizó, el 
cáliz para la misa, los libros 
y la casulla que utilizó para 
esa celebración a las 6 de la 
tarde aquí en Xoclán, hace 
25 años ya; alrededor de 
un millón de personas es-
taban reunidos aquí para 
esperar al Papa y pues sus 
palabras de esa celebra-
ción empiezan a dar frutos 
en nuestra tierra”, platicó a 
Excélsior Alberto Tamayo , 
párroco del lugar. 

Los habitantes, con 
emoción, recuerdan aque-
llos días cuando Juan Pa-
blo II se reunió con ellos.

Doña Thelma Azcorra 
fue una de las habitantes 
que tuvo la oportunidad de 
dar la comunión en aque-
lla misa: “Muy bonito, muy 
hermoso, toda la gente 
buscaba cómo expresar su 
alegría, dijo.
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CAMINAN POR LIBERTAD DE PRESOS POLÍTICOS
MANAGUA.– Cientos de personas participaron 
ayer en una caminata en Managua para exigir 
la libertad de los “reos políticos” que han 
dejado las protestas contra el gobierno del 
presidente Daniel Ortega desde abril pasado.

      Opositores aseguran que al menos 135 
personas han sido “secuestrados” por “fuerzas 
combinadas” del gobierno, compuestas 
por policías, antimotines, parapolicías, 
paramilitares y grupos afines. –EFE

YA VIAJA HACIA EL SOL 
TAMPA.– La NASA logró lanzar con éxito ayer la sonda 
Parker a bordo del cohete Delta IV Heavy desde Cabo 
Cañaveral. Del tamaño de un automóvil y con un 
costo de mil 500 millones de dólares, la sonda Parker 
Solar Probe intentará atravesar la atmósfera del Sol 
gracias a un escudo. Su misión durará siete años. –AFP 

SONDA PARKER
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PARÍS.– El gobierno de 
Francia quiere impulsar a 
partir del año que viene un 
sistema de “bonus/malus” 
que promoverá el reciclaje 
del plástico, haciendo pa-
gar más a los consumido-
res por aquellos productos 
más contaminantes.

“Cuando pueda esco-
ger entre dos botellas, una 
fabricada en plástico re-
ciclado y la otra no, la pri-
mera será menos cara”, 
aseguró la secretaria de 
Estado de Transición Eco-
lógica y Solidaridad, Brune 
Poirson, en declaraciones 
al semanario Journal du 
Dimanche.

Según Poirson, esta 
medida entrará en vigor 
en 2019. En un principio, 
consistirá en un sistema 
de “bonus/malus” para los 
productos fabricados con 
plástico, cuyo precio va-
riará 10% en función de si 
son reciclados o no.

No obstante, la secre-
taria de Estado no precisó 
cuánto subirán o bajarán 
los precios de los produc-
tos en función del tipo de 
plástico con el que estén 
fabricados.

El presidente Emma-
nuel Macron prometió en 
su campaña que antes de 
2025 serían reciclados 
100% de los productos de 
plástico; en la actualidad 
se recicla el 25 por ciento.

Abaratará 
productos 
reciclados

Foto: AP/Archivo

Foto: Reuters
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La capital de Ecuador  
se declaró en estado 
de emergencia para 
atender a migrantes
EFE
global@gimm.com.mx

QUITO.– El Municipio de 
Quito decretó el estado de 
emergencia humanitaria para 
hacer frente a la afluencia 
masiva de refugiados venezo-
lanos, habilitando varios al-
bergues temporales.

Alexandra Ortiz Mosque-
ra, responsable de Comuni-
cación, precisó que, en línea 
con la declaratoria que hizo 

Reciben a refugiados venezolanos 

Exasesora de 
Trump grabó 
su despido
BRIDEGWATER.– Omaro-
sa Manigault Newman, ex-
consejera presidencial, dijo 
que grabó conversaciones 
que tuvo en la Casa Blanca 
en secreto, incluido cuan-
do el director de gabinete, 
John Kelly, la despidió. 

Omarosa también dijo 
que existen videos donde 
Donald Trump usa una pa-
labra denigrante para refe-
rirse a los negros mientras 
grababa su programa de 
televisión El Aprendiz. –AP

Incendio Holy 
está medio 
controlado
LOS ÁNGELES.– Los equi-
pos que luchan contra Ho-
ly, un devastador incendio 
provocado por un hombre 
y que ha consumido más 
de nueve mil 192 hectáreas 
en el sur de California y ha 
obligado a desalojar a más 
de 21 mil 500 personas, 
están cerca de controlar  
un 50% del fuego. –EFE

FRANCIA

QUITO

el gobierno esta semana, el 
municipio decidió seguir esos 
pasos y proceder de la mis-
ma manera, medida que ac-
tiva los centros temporales de 
tránsito de personas en situa-
ción de vulnerabilidad.

“En cada albergue se va a 
tener a 20 personas que com-
ponen grupos familiares y no 
se va a separar a los padres de 
los hijos”, indicó la portavoz, 
que señaló que existe media 
docena de estos centros.

Calculó que en la actua-
lidad hay en Quito 240 gru-
pos familiares de migrantes 
venezolanos, de los que 57 
miembros están en situación 

de “doble riesgo”, es decir, que 
son personas con discapaci-
dad, embarazadas, menores 
o de la tercera edad.

AFP, EFE Y REUTERS
global@gimm.com.mx

WASHINGTON.– La manifestación 
Derecha Unida 2, a la que estaban 
convocados hasta 400 supremacistas 
blancos en Lafayette Square, cerca de 
la Casa Blanca, fue un fracaso, confir-
mó ayer su organizador, Jason Kessler. 

Medios locales informaron que 
apenas llegaron unos 25 supremacis-
tas, quienes fueron recibidos por los 
gritos de cientos de personas que vo-
ciferaban: “¡Vergüenza!” y “¡Váyanse 
de mi ciudad!”.

Desde temprano, miles de anti-
rracistas protestaron pacíficamente 
frente de la Casa Blanca, blandiendo 

pancartas que decían: “No a los nazis, 
no al Ku Klux Klan, y no a un Estados 
Unidos Fascista”.

Tras marchar hasta la plaza Lafa-
yette, los supremacistas fueron lle-
vados en camionetas policiales a una 
estación de metro para su regreso.

Un importante dispositivo policial 
se había desplegado en toda el área, 
con barricadas y varias calles cerradas 
a la circulación de vehículos, especial-
mente para impedir todo contacto en-
tre supremacistas y antirracistas.

Se había prohibido acudir a la 

marcha con armas de fuego, inclu-
so para aquellos con permiso para 
portarlas.

En una breve conferencia de pren-
sa, Kessler culpó de la escasa asisten-
cia a los ataques contra su grupo.

Jason Kessler también organizó la 
reunión de Charlottesville del año pa-
sado. De hecho, había pedido permiso 
para marchar de nuevo en esa peque-
ña ciudad de Virginia, pero las autori-
dades locales se lo negaron, pues no 
querían revivir los incidentes del 12 de 
agosto de 2017.

Esa concentración había sido con-
vocada para protestar contra un pro-
yecto de la alcaldía de retirar una 
estatua del general confederado Ro-
bert E. Lee.

Al culminar la marcha se desenca-
denaron choques entre los suprema-
cistas blancos y contra-manifestantes, 
que fueron embestidos por un simpa-
tizante neonazi causando la muerte de 
una mujer y 19 heridos.

El presidente Donald Trump guar-
dó silencio ayer sobre la marcha y no 
rechazó la presencia de neonazis fren-
te a la Casa Blanca, aunque el sábado, 
en un mensaje de Twitter, condenó 
“todo tipo de racismo” e instó a los es-
tadunidenses a unirse “como nación”.

Fracasa marcha neonazi
WASHINGTON

Movilizamos todos los 
recursos económicos, 
en cuanto a talento 
humano y materiales 
que sean necesarios, 
para atender esta 
emergencia.”

MAURICIO RODAS
ALCALDE DE QUITO

APARECE DIPUTADO
Mientras tanto, en Venezuela, 
el diputado Juan Requesens, 
quien fue detenido el martes y 
acusado por el gobierno como 
presunto responsable del su-
puesto atentado que sufrió el 
presidente Nicolás Maduro, 
habló ayer por teléfono con 
su familia, que lo reclamaba 
como “desaparecido” desde 
hacía más de 100 horas.

En un comunicado, sus  fa-
miliares insistieron en que no 
conocen las condiciones fí-
sicas “de salud y sicológicas” 
del legislador, pues las auto-
ridades no les han permitido 
verlo.

Los 25 supremacistas que se presentaron 
fueron abucheados por miles de opositores
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menos costará 
un producto 

reciclado

Miles de personas se reunieron desde temprano en los alrededores de la Casa Blanca para rechazar a los supremacistas que tenían previsto marchar en Washington.

Para evitar enfrentamientos, los supremacistas fueron escoltados por policías locales con su chaleco amarillo fluorescente. Al término del evento los transportaron al metro.
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Estados Unidos Mexicanos
Poder Judicial de la Federación

Juzgado Primero de Distrito en Colima, Col.
EDICTOS

QUEJOSO: INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL 
DE LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES 
TERCERA INTERESADO: GUILLERMO 
NAVARRO OCHOA.

 J. A. 218/2018-I-J 
PRINCIPAL

 SECCIÓN AMPARO
 MESA I

En el juicio de amparo 218/2018-I que promueve 
el INSTITUTO DEL FONDO NACIONAL DE 
LA VIVIENDA PARA LOS TRABAJADORES 
(INFONAVIT) por conducto de su apoderado 
legal Edgar Salvador Casillas Rodríguez, contra 
actos de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje 
de la ciudad de Colima, cuyo acto reclamado 
consistente en el acta de audiencia de remate 
de siete de marzo de dos mil dieciocho dictada 
en el expediente laboral 96/2013, por ignorarse 
el domicilio de Guillermo Navarro Ochoa, en 
su carácter de tercero interesado, se ordenó 
este medio a efecto de emplazarlo para que 
comparezca al juicio antes citado, del índice de 
este Juzgado Primero de Distrito en el Estado de 
Colima, dentro de los treinta días siguientes al de la 
última publicación del presente edicto a imponerse 
de los autos, así como hacerle de su conocimiento 
que se encuentran señaladas las DIEZ HORAS 
CON DIEZ MINUTOS DEL VEINTITRÉS DE 
JULIO DE DOS MIL DIECIOCHO, para que 
tenga verificativo la audiencia constitucional; 
se deja copia de demanda en la secretaría de 
este juzgado, apercibido que de no comparecer, 
continuará el juicio y las notificaciones personales, 
así como las subsecuentes les serán hechas por 
lista de acuerdos que se publica en los estrados de 
este órgano jurisdiccional.

Para que se publique tres veces de siete en 
siete días.

Colima, Colima, 12 de julio de 2018.
Secretario en funciones de Juez adscrito al 
Juzgado Primero de Distrito en el Estado de 
Colima, en términos del artículo 43, párrafo 
segundo y 81, fracción XXII, en relación con el 
artículo 40, fracción V, de la Ley Orgánica del 
Poder Judicial de la Federación, autorizada por 
la Comisión de Carrera Judicial, en sesión de 
veinte de marzo de dos mi dieciocho, comunicado 
mediante oficio CCJ/ST/1352/2018 de la misma 
fecha, que actúa con el secretario

Lic. Arturo Loya Sánchez.
*Para su publicación en el “Diario Oficial de la Federación” y 
Periódico nacional de mayor circulación.

En los autos del juicio de amparo 
directo D.C.- 792/2017, del índice del 
Noveno Tr ibunal  Colegiado en 
Materia Civil del Primer Circuito, 
promovido por  INSTITUTO DE 
S E G U R I D A D  Y  S E R V I C I O S 
SOCIALES DE LOS TRABAJADORES 
DEL ESTADO a través de su FONDO 
DE LA VIVIENDA (FOVISSSTE), 
contra los actos de la Cuarta Sala y 
del Juzgado Cuadragésimo Noveno, 
ambos de lo Civi l  del Tribunal 
Superior de la Ciudad de México, 
consistentes en la sentencia de cinco 
de septiembre de dos mil diecisiete, 
dictada en el toca 283/2017/1, 
derivado del expediente número 
537/2016, del índice del Juzgado 
Cuadragésimo Noveno de lo Civil del 
Tribunal Superior de la Ciudad de 
México, y en cumplimiento a lo 
ordenado en proveído de cinco de 
junio de dos mil dieciocho, se ordenó 
emplazar por edictos a la tercera 
interesada NADIA HELEN CAMPOS 
RIVERA haciéndosele saber que 
deberá presentarse dentro del 
término de TREINTA DÍAS, ante este 
Noveno Tr ibunal  Colegiado en 
Materia Civil del Primer Circuito, 
contados a partir del día siguiente al 
de la última publicación que se haga 
de los edictos.

EDICTO 

ATENTAMENTE 
CIUDAD DE MÉXICO A 11 DE JUNIO

DE 2018 LA C. SECRETARIA DE
ACUERDOS DEL NOVENO
TRIBUNAL COLEGIADO EN

MATERIA CIVIL  DEL PRIMER
CIRCUITO. LIC. MARIA ANTONIETA 

SOLIS JUAREZ

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACION

Por instrumento número 58,660, de fecha 
1 de agosto de 2018, ante mí, los señores 
MARIA DEL CARMEN ALVAREZ CRUZ, 
MARIA DE LA LUZ MONZON ALVAREZ 
y JUAN MONZON ALVAREZ, acudieron 
y manifestaron su conformidad de llevar 
la tramitación sucesoria ante el suscrito 
notario, y aceptaron la herencia en la 
sucesión intestamentaria a bienes del señor 
GILBERTO MONZON TELLEZ; asimismo el 
señor JUAN MONZON ALVAREZ aceptó el 
cargo de albacea en la mencionada sucesión.

El albacea declara que formulará el inventario 
correspondiente.
.

LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
TITULAR DE LA NOTARIA 122
DE LA CIUDAD DE MEXICO, 

TEL: 5481-5250
Avenida de las Fuentes No. 509, 

colonia Jardines del Pedregal de San 
Angel, delegación Alvaro Obregón, 

México, Distrito Federal. e-mail: 
notaria122@notaria122.com.mx

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO.
JUZGADO DÉCIMO OCTAVO DE LO CIVIL 

DE PROCESO ORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
Niños Héroes, Número 119, Décimo Piso, Colonia Doctores, 

Código Postal 06720, Delegación Política Cuauhtémoc, 
Ciudad de México

SECRETARIA “A”
“EL PODER JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO

A LA VANGUARDIA EN LOS JUICIOS ORALES.”

EDICTO

DEMANDADO: INTEGRA INGENIERIA S.A. DE C.V.
En los autos del expediente número 41/2016 relativo al juicio 
ORAL MERCANTIL, promovido por ARRENDADORA Y FACTOR 
BANORTE, S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE en contra de 
INTEGRA INGENIERIA S.A. DE C.V. y GUTIERREZ SOLIS 
CARLOS JAVIER, el C. Juez DÉCIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ORAL, Licenciado Jorge Luis Ramírez Sánchez dicto 
autos que en lo conducente dicen:---------------------------------------------- 

México, Distrito Federal a veintidós de enero de dos mil 
dieciséis. 
Con el escrito de cuenta y documentos que al mismo se acompañan, 
fórmese el expediente numero 0041/2016, y regístrese como 
corresponda en el Libro de Gobierno. 
En ese sentido, se tiene a ARRENDADORA Y FACTOR BANORTE 
S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE. 
ENTIDAD REGULADA GRUPO FINANCIERO BANORTE, 
por conducto de sus apoderados legales RAFAEL MARTÍNEZ 
HERNÁNDEZ y CESAR DANTE OSUNA LÓPEZ;………. 
DEMANDANDO en la vía ORAL MERCANTIL de INTEGRA 
INGENIERÍA. S.A. DE C. V. y GUTIÉRREZ SOLÍS CARLOS 
JAVIER. las prestaciones que indica……….NOTIFÍQUESE 
PERSONALMENTE. CÓRRASE TRASLADO Y EMPLÁCESE A 
LA PARTE DEMANDADA, para que dentro del término de NUEVE 
DÍAS produzca su contestación, debiendo referirse a todos y cada 
uno de los hechos comprendidos en la demanda, afirmándolos, 
negándolos, expresando los que ignoren por no ser propios, o 
refiriéndolos como crean que tuvieron lugar, con el apercibimiento 
que de no hacerlo así, se tendrán por admitidos los hechos 
sobre los cuales no suscitare explícitamente controversia, 
sin admitírsele prueba en contrario………. Asimismo, se 
apercibe a la parte demandada para el caso de que, transcurrido 
el término concedido líneas arriba, no contestaren la demanda, se 
tendrán por confesados los hechos de la misma, siempre que 
el emplazamiento se haya entendido personal y directamente 
con el interesado, su representante o apoderado; quedando a 
salvo sus derechos para probar en contra. En cualquier otro 
caso se tendrá por contestada en sentido negativo,………. se 
requiere a la parte demandada para que señale domicilio dentro 
de la jurisdicción de este juzgado, apercibido que para el caso de 
no hacerlo, ya sea por haber sido omisos al contestar la demanda o 
por no haberla contestado, las subsecuentes notificaciones aún las 
que por su naturaleza deban hacerse de forma personal, le surtirán 
efectos por Boletín Judicial, hasta en tanto señale domicilio para tal 
efecto, en términos del artículo 1069 del Código de Comercio……….
se hace del conocimiento que: “Con fundamento en lo dispuesto 
en los artículos 17 fracción I, inciso g), 38 y 39, Segundo párrafo 
de la Ley de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
del Distrito Federal, se requiere al (los) actor (es) para que en 
el término de tres días contados a partir de que surta efectos el 
presente proveído, y al (los) demandado (s) en el mismo término 
a partir de la fecha de emplazamiento, otorguen su consentimiento 
por escrito para restringir el acceso publico a su información 
confidencial, en el entendido de que su omisión a desahogar dicho 
requerimiento, establecerá su negativa para que dicha información 
sea pública.”………. NOTIFÍQUESE A LAS PARTES que, una vez 
que se concluya en su totalidad el presente expediente, será 
destruido. Para el caso de que se dicte sentencia definitiva y sea 
remitido para su resguardo al Archivo Judicial con sus respectivos 
cuadernos que con motivo de su gestión se formaron, entréguense 
debidamente clasificados al citado archivo con el “ACUERDO DE 
PLAZO DE RESERVA PARA SU POSTERIOR DESTRUCCIÓN”. 
De la misma manera, entréguense los expedientes al archivo judicial 
para su destrucción, debidamente clasificados en inventario con la 
descripción “PARA SU DESTRUCCIÓN”.......... 

Ciudad de México, a nueve de enero de dos mil dieciocho. 

…… procédase a notificar a la demandada INTEGRA 
INGENIERIA, S.A. DE C.V. el proveído de trece de abril de dos 
mil dieciséis, por medio de EDICTOS; que se publicaran por 
tres consecutivas, en el periódico EXCELSIOR considerado de 
circulación amplia y de cobertura nacional, y en el periódico 
“DIARIO IMAGEN”, que es de circulación local; haciéndole 
saber que deberá presentarse a este juzgado por conducto de su 
representante legal, dentro del término de TREINTA DÍAS a recibir 
las copias de traslado de la demanda instaurada en su contra, y se 
encuentre en posibilidad de dar contestación a la misma; quedando 
a disposición de la parte demandada en la Secretaría “A”, las copias 
de traslado correspondientes. En la inteligencia de que, el término 
de TREINTA DÍAS señalado con anterioridad, empezará a correr a 
partir del día siguiente de la última publicación que se realice; y el de 
los NUEVE DÍAS para producir su contestación a partir del día en 
que reciba las copias de traslado respectivas o de que fenezca el 
término antes aludido……

CUIDAD DE MÉXICO, A 16 DE ABRIL DE 2018
C. SECRETARIO DE ACUERDOS A

(Rúbrica)
LIC. MAURICIO RAMIREZ MEDINA

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito 
Federal, México, Juzgado Décimo Tercero 
de lo Civil de Proceso Oral, Expediente: 
283/2016, Secretaría “A”.
Por medio del presente y en cumplimiento a lo 
ordenado en proveído de diez de julio de dos mil 
ocho, dictado en los autos del expediente 283/2016, 
relativo al JUICIO ORAL MERCANTIL, promovido 
por HSBC MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO 
FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN FIDUCIARIA 
DENTRO DEL FIDEICOMISO F/234036, quien se 
reclama: A) El vencimiento anticipado del contrato de 
apertura de crédito como documento base de la 
presente acción; B) El pago de adeudo de capital que 
señala el estado de cuenta certificado por la cantidad 
de $261,272.37 (DOSCIENTOS SESENTA Y UN MIL 
DOSCIENTOS SETENTAY DOS PESOS 37/100 
MONEDA NACIONAL); C) El pago de intereses 
ordinarios vencidos; D) El pago de saldo de la 
comisión por administración vencida, E) El pago del 
saldo de la comisión de por cobertura vencida, F) El 
pago de seguros vencidos G) El pago de Intereses 
Moratorios, H) El pago de gastos y costas de 
ERNESTO PABLO ESCOBAR, con fundamento en 
los artículos 1068 fracción IV y 1070 del Código de 
Comercio, se ordena el emplazamiento por medio de 
edictos, mismos que serán publicados en los 
periódicos EL EXCELSIOR y DIARIO IMAGEN, que 
serán publicados por tres veces consecutivas, 
haciéndole saber al demandado que tiene el termino 
de TREINTA DÍAS contados del día siguiente al de la 
última publicación para producir la contestación a la 
demanda entablada en su contra con el 
apercibimiento que de no hacerlo, se tendrá por 
precluído su derecho a hacerlo con posterioridad y 
se seguirá el juicio en su rebeldía, quedando a su 
disposición en la secretaria A de este juzgado las 
copias simples de traslado de la demanda, para los 
efectos legales a que haya lugar. 

Ciudad de México a 11 de Julio de 2018
Rúbrica 

LIC. HERIBRANT PEDRAZA MEZA 
Secretario de Acuerdos “A”

ESTAITOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO EN MATERIA 
DE AMPARO Y DE JUICIOS FEDERALES 

EN EL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

EDICTO

Emplazamiento a lsidro Jaramillo González y Sofía García 
Martínez de Jaramillo.
En los autos del juicio de amparo 1297/2017 promovido por 
Daniel Rodríguez Bustamante, por propio derecho, contra 
actos del Juez Séptimo de lo Civil, con residencia en esta 
ciudad y otras autoridrades, en el cual reclama esencialmente 
todo lo actuado dentro del juicio sumario civil hipotecario número 
0393/2007, del índice del Juzgado Séptimo de lo Civil de esta 
ciudad, la sentencia definitiva de veintiuno de junio de dos mil 
diez, todas y cada una de las actuaciones practicadas en el 
procedimiento de ejecución, audiencia de remate de fecha cualro 
de octubre de dos mil trece, auto de veintitrés de octubre de 
dos mil trece, en el cual se aprobó el remate del bien inmueble 
identificado como lote Fracción D (ahora lote número 031, de 
la manzana 027) ubicado en la colonia Aguaje de la Tuna de la 
Delegación San Antonio de los Buenos de esta ciudad, así como 
la ejecución material de la orden emanada de Ia ejecución de la 
sentencia dictada en dicho expediente.
Se ordenó emplazar a los terceros interesados lsidro Jaramillo 
González y Sofía García Martínez de Jaramillo, por EDICTOS 
haciéndoles saber que podrán presentarse dentro de treinta 
días contados al siguiente de la última publicación apercibidos 
que de no hacerlo las posteriores notificaciones, aún las de 
carácter personal, se les practicarán por lista en los estrados de 
este juzgado en términos del artículo 29 de la Ley de Amparo. 
En el entendido que se encuentran señaladas las dlez horas con 
siete minutos del seis de agosto de dos mil dieciocho, para la 
celebración de la audiencia constitucional en este juicio; sin que 
ello impida que llegada la fecha constituya un impedimento para 
la publicación de los edictos, ya que este órgano jurisdiccional 
vigilará que no se deje en estado de indefensión a los terceros 
interesados de referencia.

Tijuana, B.C., 03 de agosto de 2018.
A t e n t a m e n t e

Secretaria del Juzgado Segundo de Distrito en Materia de 
Arnparo y de Juicios Federales en el Estado de Baja California

(Rúbrica)
Lic. Bernadette Ballesteros Sesma.

Estados Unidos Mexicanos Poder Judicial de la Federación. 
Juzgado Primero de Distrito en el Estado de Sonora 

EDICTO
Víctor Manuel Suárez Ramírez y Víctor 
Manuel Suárez Ruiz 

En el juicio ordinario mercantil 4/2017, 
San Fernando de Cortez, sociedad de 
responsabilidad limitada de capital variable, 
demandó en la citada vía a Víctor Manuel Suárez 
Ramírez, Víctor Manuel Suárez Ruiz, Salvador 
Antonio Corral Martínez y Omanor, sociedad 
anónima de capital variable, la acción de nulidad 
e inexistencia de diversas escrituras notariales, 
actas de asambleas y acuerdos relativos al 
otorgamiento de poderes, mandatos, así como 
daciones de pago y como consecuencia de ello, 
la nulidad de diversas operaciones mercantiles 
y la cancelación de sus anotaciones registrales. 

Atento a que el veinte de junio de dos mil 
dieciocho, se agotó el procedimiento de 
investigación con resultados infructuosos, se 
ordenó emplazarlos a juicio por medio de edictos 
en términos de los artículos 1070 y 1070 bis del 
Código de Comercio; además, se hace de su 
conocimiento que queda su disposición en el 
Juzgado Primero de Distrito en el Estado de 
Sonora ubicado en calle Doctor Paliza esquina 
con Londres número 44, colonia Centenario, en 
Hermosillo, Sonora, una copia de la demanda 
y sus anexos, para que dentro del plazo de 
ocho días, contado a partir del día siguiente al 
de la última publicación, den contestación a 
la demanda formulada en su contra y señalen 
domicilio en ciudad oír y recibir notificaciones.

Hermosillo, Sonora, dos de julio dos mil 
dieciocho.

Atentamente

La Secretaria del Juzgado Primero de Distrito en 
el Estado de Sonora.

Violeta Ibarra Escalante
Rúbrica

Al margen izquierdo superior: 
Leyenda del escudo: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Al margen inferior derecho: 
Leyenda del Escudo: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, 
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Leyenda del sello: JUZGADO PRIMERO DE DISTRITO EN 
EL ESTADO, HERMOSILLO, SONORA

EDICTO

LA CIUDADANA LICENCIADA HONORIA MARGARITA VELASCO 
FLORES, JUEZA DE PRIMERA INSTANCIA EN MATERIA CIVIL Y 
FAMILIAR DEL DISTRITO JUDICIAL DE ALVAREZ, MEDIANTE 
AUTO DE FECHA VEINTICUATRO DE MAYO DEL DOS MIL 
DIECIOCHO, DICTADO EN EL EXPEDIENTE NUMERO 178/2012-
II, RELATIVO AL JUICIO INTESTAMENTARIO A BIENES DE REINA 
MUÑIZ MORALES, PROMOVIDO POR OMAR HERNÁNDEZ 
MUÑIZ, MEDIANTE EL CUAL, SE ORDENO NOTIFICAR, POR 
MEDIO DE EDICTOS A AMPARO MOCTEZUMA SANCHEZ, EN 
SU CARÁCTER DE REPRESENTANTE LEGAL DEL MENOR 
ANGEL GABRIEL HERNÁNDEZ MOCTEZUMA, POR ELLO POR 
ESTE MEDIO SE LE NOTIFICA DEL JUICIO INTESTAMENTARIO 
A BIENES DE REINA MUÑIZ MORALES, PARA QUE DENTRO 
DEL TERMINO DE SESENTA DÍAS HÁBILES, SIGUIENTES A 
LA ULTIMA PUBLICACIÓN DE LOS EDICTOS, SE APERSONE 
AL PRESENTE JUICIO, ASIMISMO, COMPAREZCA EL DÍA 
DE LA AUDIENCIA EN QUE SE LLEGUE A SEÑALAR PARA 
QUE TENGA VERIFICATIVO LA JUNTA DE HEREDEROS A 
DEDUCIR SUS DERECHOS HEREDITARIOS QUE LE PUDIESEN 
CORRESPONDER; DEBIENDO ACREDITAR CON LOS MEDIOS 
DE CONVICCIÓN IDÓNEOS, SU ENTRONCAMIENTO LEGAL 
QUE LE UNE CON EL DE CUJUS; ASI TAMBIEN , PARA OUE 
SEÑALE DOMICILIO EN ESTA CIUDAD, EN DONDE OÍR Y 
RECIBIR NOTIFICACIONES; CON EL APERCIBIMIENTO QUE 
DE NO HACERLO ASÍ, SE LE SEÑALARAN LOS ESTRADOS DE 
ESTE JUZGADO COMO DOMICILIO PROCESAL, ESTO ES QUE 
LAS SUBSECUENTES AÚN LAS DE CARÁCTER PERSONAL LE 
SURTIRÁN EFECTOS EN LOS ESTRADOS DE ESTE JUZGADO, A 
EXCEPCIÓN DE LA SENTENCIA DE ADJUDICACIÓN; QUEDANDO 
A SU DISPOSICION LAS COPIAS DE TRASLADO PARA QUE SI 
A SUS INTERESES CONVIENE COMPAREZCA A RECIBIRLOS EN 
LA SEGUNDA SECRETARIA DE ESTE JUZGADO, APERCIBIDA 
QUE DE NO HACERLO, SE SEGUIRA CON LA SECUELA 
PROCEDIMENTAL; EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE 
MEDIANTE LA PUBLICACIÓN DE EDICTOS, POR TRES VECES 
DE TRES EN TRES DÍAS EN EL PERIÓDICO OFICIAL DEL 
GOBIERNO DEL ESTADO Y EN PERIODICO EXCELSIOR DE 
MAYOR CIRCULACION EN EL PAIS. 

CHILAPA DE ALVAREZ, GUERRERO, AGOSTO 06 DEL 2018. 

A T E N T A M E N T E
EL SECRETARO ACTUARIO ADSCRITO AL JUZGADO DE DE 
PRIMERA INSTANCIA EN MATERIAS CIVIL Y FAMILIAR DEL 

DISTRITO JUDICIAL DE ÁLVAREZ.

LIC. URIEL ALVAREZ MARTINEZ.

SUPREMO TRIBUNAL DE JUSTICIA DEL ESTADO DE 
SINALOA.
SEGUNDA SALA (CIVIL)
CULIACAN, SINALOA.

E  D  I  C  T  O :

A MIGUEL ÁNGEL ROMERO BÁEZ, ANGELINA BAZÚA 
DE ROMERO, STEPHANIE GEORGIA GATZIONIS 
LARIGAKIS, ANASTASIO GATZIONIS TORRES, 
MARIA DEL CARMEN DE SARACHO DE CEBALLOS, y 
MANUELA CORRALES LARA DE ROSALES.- 
DOMICILIO IGNORADO. 

---Que con fecha 13 trece de febrero de 2018 dos 
mil dieciocho, se recibió demanda de amparo directo 
presentada por la licenciada GLORIA FÉLIX LÓPEZ en su 
carácter de apoderada legal de la parte actora BANCO DE 
CRÉDITO RURAL, DEL PACÍFICO NORTE, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO INSTITUCION DE BANCA DE 
DESARROLLO quien posteriormente se fusionó con 
BANCO NACIONAL DE CRÉDITO RURAL, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA DE 
DESARROLLO, (EN LIQUIDACIÓN), formulada contra 
esta Segunda Sala, siendo acto reclamado la sentencia 
dictada el 22 veintidós de enero de 2018 dos mil 
dieciocho, en el toca 24/2018, con motivo de la apelación 
que la quejosa presentara en contra de la sentencia del 
primer grado por la Juez Primero de Primera Instancia del 
Ramo Civil de este Distrito Judicial, en el juicio ordinario 
mercantil número 819/2002, promovido por la parte 
hoy quejosa, contra de los apelantes MIGUEL ANGEL 
ROMERO BÁEZ, ANGELINA BAZUÁ DE ROMERO 
y de AGRÍCOLA BAS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, BASILIO GATZIONIS TORRES, 
ANATASIO GATZIONIS TORRES, SAM SOTERO 
GATZIONIS TORRES, DORA ELSA BELTRÁN RIVAS, 
MANUEL ROSALES SALAZAR, MANUELA CORRALES 
LARA DE ROSALES, MANUEL CEBALLOS TIRADO, 
MARIA DEL CARMEN DE SARACHO DE CEBALLOS, 
MELINA GATZIONIS BELTRÁN, STEPHANIE GEORGIA 
GATZIONIS LARlGAKIS, ÁNGELA DIMITRA GATZIONIS 
LARIGAKIS, BASILIO NICOLAS GATZIONIS 
LARIGAKIS.- Se aclara que el acto reclamado lo 
constituye la sentencia de segundo grado. Se ordena 
emplazar por edictos a MIGUEL ÁNGEL ROMERO 
BÁEZ, ANGELINA BAZÚA DE ROMERO, STEPHANIE 
GEORGlA GATZIONIS LARIGAKIS, ANASTASIO 
GATZIONIS TORRES, MARIA DEL CARMEN DE 
SARACHO DE CEBALLOS, y MANUELA CORRALES 
LARA DE ROSALES, por tres veces, de siete en siete 
días, para que dentro del término de treinta días, contados 
del siguiente al de la última publicación, comparezca ante 
el propio Tribunal Colegiado en Materia Civil del Décimo 
Segundo Circuito, a defender sus derechos quedando 
a su disposición en esta Segunda Sala las copias de la 
demanda de amparo.-

A t e n t a m e n t e .-
Culiacán, Sinaloa, a 9 nueve de julio de 2018.
LA SECRETARIA DE LA SEGUNDA SALA .-

LIC. BEATRIZ DEL CARMEN ACEDO FÉLIX.-

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: 
Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado 
Trigésimo Segundo de lo Civil, Secretaría “B”.
CODEMANDADOS: JOSÉ ROSENDO MOURIÑO y 
MARÍA DE LOS ÁNGELES ÁLVAREZ OJEDA. En el 
expediente número 920/2017, relativo al juicio 
EJECUTIVO MERCANTIL promovido por BANCO 
MERCANTIL EL NORTE S.A., INSTITUCION DE BNCA 
MÚLTPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, en 
contra COMERCIALIZADORA DESC S.A. DE C.V, 
JOSÉ ROSENDO MOURIÑO y MARÍA DE LOS 
ÁNGELES ÁLVAREZ OJEDA, en cumplimiento a los 
proveídos de fecha veinticuatro y treinta y uno de mayo 
del año en curso, se ordenó notificarles la determinación 
contenida en el auto de fecha trece de octubre de dos 
mil diecisiete, que a la letra dice: “…e tiene por 
presentado a JAIME MORALES MORENO, en su 
carácter  apoderado legal de BANCO MERCANTIL DEL 
NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BANORTE, lo que se acredita 
con el Poder Notarial número 186,166, otorgado ante la 
fe del Licenciado Cecilio González Márquez, Notario 
Público 151 de la Ciudad de México, demandando en la 
vía EJECUTIVA MERCANTIL de COMERCIALIZADO-
RA DESC, S.A DE C.V., de JOSÉ ROSENDO 
MOURIÑO en su calidad de obligado solidario, y de 
MARIA DE LOS ÁNGELES ÁLVAREZ OJEDA en su 
calidad de obligada solidaria, el pago de la cantidad de 
$612,500.00 (SEISCIENTOS DOCE MIL QUINIENTOS 
PESOS 00/100 M.N.), por concepto de suerte principal, 
y demás prestaciones. Con fundamento en los artículos 
68 de la Ley de Instituciones de Crédito, 1164, 1391 
fracción IX, 1392, 1393, 1394, 1395, 1396 y demás 
relativos y aplicables del Código de Comercio, se admite 
a trámite la demanda y se dicta éste auto de ejecución 
con efectos de mandamiento en forma, por lo que, 
constitúyase el Secretario Actuario que corresponde en 
el domicilio de los codemandados, requiriéndolos para 
que en el acto de la diligencia efectúen el pago a la parte 
actora o a quien sus derechos legalmente represente, 
de la cantidad reclamada más intereses, y de no 
hacerlo, embárguenseles bienes de su propiedad 
suficientes a garantizar lo que se demanda, poniéndolos 
en depósito de la persona que bajo su responsabilidad 
designe la misma parte actora, hecho que sea lo 
anterior, con las copias simples de la demanda y los de 
los documentos base de la acción, debidamente 
selladas y cotejadas, córrase traslado y emplácese a los 
codemandados para que en el término de OCHO DÍAS 
siguientes al del que surta sus efectos el requerimiento 
de pago, embargo y emplazamiento, efectúen el pago o 
se opongan a la ejecución en términos del artículo 1396 
del segundo ordenamiento invocado…”. por medio de 
edictos, haciéndoles saber a los codemandados que 
deberán presentarse a éste juzgado dentro del término 
de treinta días siguientes a la publicación del último 
edicto, a recibir las copias de traslado correspondientes, 
para dar contestación a la demanda dentro del plazo de 
ocho días, el que empezará a contar a partir del día 
siguiente al del que reciban dicho traslado, y para el 
supuesto de no comparecer a recibir dichas copias, el 
plazo concedido para producir su contestación iniciará a 
partir del día hábil siguiente al de la fecha de 
fenecimiento de los treinta días de referencia, es decir, a 
partir del trigésimo primer día; al efecto, quedan a su 
disposición en la Secretaría “B” las mencionadas copias 
de traslado. 

Ciudad de México, a 05 de Mayo del 2018 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA 
LIC. OMAR GARCIA REYES 

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Por instrumento número 58,662, 
de fecha 02 de agosto de 2018, 
ante mí, la señora PILAR 
MARTÍNEZ SOLARES aceptó 
el cargo de albacea y la herencia 
instituida a su favor en la sucesión 
testamentaria a bienes del 
señor ENRIQUE FERNÁNDEZ 
PRADO. Asimismo, declaró 
que formulará el inventario 
correspondiente.

LIC. ARTURO TALAVERA AUTRIQUE
TITULAR DE LA NOTARIA 122 DE LA 

CIUDAD DE MEXICO
TEL: 5481-5250
FAX: 5485-5266

Av. De las Fuentes No.509
Col. Jardines del Pedregal

Del. Álvaro Obregón
e-mail: notaria122@notaria122.com.mx

INSTRUMENTO: 58, 662
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Reino Unido tiene una larga histo-
ria de innovación y generación 
de tecnologías que han impac-
tado el desarrollo de la humani-
dad, siendo el ejemplo más claro 

la Revolución Industrial. Hace unos días, vi un 
documental que me dejó en claro que nos en-
contramos al inicio de la siguiente transforma-
ción, una basada en tecnología y uso de datos.

El documental relataba la historia de un pro-
grama de inteligencia artificial llamado Alpha-
Go, que venció a campeones internacionales 
de Go, un juego de estrategias considerado uno 
de los más antiguos y complicados que existen, 
de origen chino. El programa, que fue creado 
por la compañía británica DeepMind, utilizó 
inteligencia artificial para que una máquina 
aprendiera a jugar a través de conectar datos y 
algoritmos, replicando una red neuronal similar 
a la de los seres humanos.

Ese caso me dejó pensando en la adverten-
cia de Stephen Hawking acerca de que “el sur-
gimiento de una poderosa inteligencia artificial 
será lo mejor o lo peor que le haya pasado a la 
humanidad”. Para mí, esa incógnita depende de 
qué tan preparados estemos para aprovechar 
las oportunidades y enfrentar exitosamente los 
retos que estas tecnologías presentan.

En los últimos años, Reino Unido ha renova-
do su estrategia industrial para que refleje estos 
retos y así aprovechar las oportunidades que 
presenta una economía basada en datos e in-
novación. En un reporte del ministerio británico 
de Negocios, Energía y Estrategia Industrial, el 
sector de la inteligencia artificial se ubica como 
uno de los de mayor potencial para impactar 
positivamente nuestra productividad y desa-
rrollo económico.

Los beneficios y los retos, al ser globales, es-
tán siendo analizados en diferentes foros inter-
nacionales y es por ello que creo fundamental 
que colaboremos con nuestros socios más im-
portantes, como México, para aprovechar esta 
transformación para beneficio mutuo.

Como parte de nuestra colaboración con 
México en estos temas, nos unimos a la coa-
lición AI2030, que agrupa a expertos de dife-
rentes sectores en México, comprometidos a 
apoyar al país y a su población a estar prepa-
rados para aprovechar las oportunidades de la 
inteligencia artificial. Una de las primeras ac-
tividades que apoyamos en esta colaboración 

fue la generación del reporte En miras hacia 
una Estrategia de Inteligencia Artificial (IA) en 
México: Aprovechando la Revolución de IA, que 
lideraron Oxford Insights y C Minds e involucró 
la participación de más de 68 especialistas del 
sector público y privado, la academia y la socie-
dad civil, que trabajan en temas o proyectos de 
inteligencia artificial en México.

Los resultados del reporte muestran que 
los esfuerzos de los últimos años en temas de 
conectividad, digitalización, gobierno abierto y 
generación de infraestructura de datos, además 
de la juventud de su población y la generación 
de talento en diferentes regiones, hacen de Mé-
xico un país que cuenta con los elementos para 
ser uno de los primeros 10 en el mundo en tener 
una estrategia genuina en inteligencia artificial.

El reporte también concluye que, aproxi-
madamente, 19% de los trabajos en México (9.8 
millones de empleos) será impactado en los si-
guientes 20 años por procesos relacionados a 
inteligencia artificial. Es por ello que es impor-
tante que se generen los cambios en habilida-
des y uso de datos para que la afectación sea 
positiva, en temas de ingresos y desarrollo eco-
nómico para la población mexicana.

El impacto de la inteligencia artificial se está 
haciendo presente en avances tecnológicos en 
todos los ámbitos del desarrollo humano: desde 
salud y servicios hasta educación y transporte. 
Es por ello que preparar a nuestros ciudadanos 
para estos cambios debe ser un compromiso 
global. Debemos brindarles las herramientas 
para que puedan aprovechar las oportunida-
des, que son infinitas, pues esto nos permitirá 
asegurar un mejor futuro para todos.

Reino Unido continuará comprometido con 
la generación de un cambio inclusivo. Los invito 
a revisar este interesante reporte en la página 
de la coalición AI2030: https://www.ia2030.mx/

Espero sus comentarios en london.eye@fco.
gov.uk y síganos en Twitter: @UKinMexico y @
DuncanJRTaylor.

Embajador de Reino Unido en México.

Inteligencia artificial: un mundo 
de oportunidades

Preparar a nuestros 
ciudadanos para estos 
cambios debe ser un 
compromiso global.

London eye

DUNCAN TAYLOR
global@gimm.com.mx

PALOMO

Balean a diez 
tras carnaval
La policía reportó que nueve de los lesionados tienen 
heridas leves y otro más estaba grave, aunque estable
EFE Y AP
global@gimm.com.mx

LONDRES.– Diez personas 
resultaron heridas de diversa 
consideración en Manches-
ter, en el norte de Inglaterra, 
en un tiroteo tras la celebra-
ción de un carnaval caribeño, 
informó ayer la policía de esa 
ciudad británica.

Nueve de las personas que 
fueron atendidas en hospita-
les, entre las que hay dos me-
nores, presentan heridas que 
parecen provocadas por per-
digones y no revisten grave-
dad, detalló la policía en un 
comunicado.

Un décimo herido se en-
cuentra grave, aunque esta-
ble, debido a heridas en sus 
piernas cuya naturaleza no se 
ha revelado.

Las fuerzas de seguridad 
fueron alertadas en torno a las 
2:30 de la madrugada, hora 
local, sobre los disparos y con-
tinúan investigando para “es-
tablecer con exactitud dónde 
ocurrió el incidente y quién es 
responsable de este peligroso 
ataque”, dijo la policía.

“Por fortuna, las heridas 
que han sufrido (las víctimas) 
no son tan graves como se 
pensó en un primer momento 

MANCHESTER

Foto: DPA

Foto: DPA

Foto: AFP Foto: ReutersFoto: Reuters/ArchivoFoto: AP

Los mandatarios de Azerbaiyán, Irán, Kazajistán y Rusia tras  
la firma del acuerdo que incluye también a Turkmenistán.

La policía fue alertada del tiroteo a las 2:30 de la madrugada, al término de un carnaval caribeño.

Explosión mata a 39 Soldados ejecutan a 12 Sobrevive a avionazo Evacúan por incendio

10
HERIDOS

dejó el tiroteo, 
realizado 

presuntamente 
con un arma  

de perdigones

y esperamos que esas perso-
nas comenzarán a abandonar 
el hospital durante el día, una 
vez hayan sido atendidas”, se-
ñaló el jefe superintendente 
de la Policía de Manchester, 
Wasim Chaudhry.

“Aquellos que viven o vi-
sitan esa zona estarán com-
prensiblemente preocupados 
por este incidente, por lo que 
vamos a desplegar agentes 
adicionales para patrullar por 
la zona durante la mañana y 
los próximos días”, señaló la 
detective Debbie Dooley. 

La balacera se produjo en 
medio de un repunte en los 
delitos con armas blancas y 
de fuego en Inglaterra, lo que 
generó llamados al gobierno 
para que actúe en una nación 
donde la posesión de armas 
está muy regulada.

La cuenta en Twitter de 
la radio de la cadena BBC en 
Manchester publicó el repor-
te de un médico, en el que se 
asegura que los disparos pro-
cedían de un arma de per-
digones, pero la policía no 
confirmó esa información.

Según el Manchester Eve-
ning News, se cree que los dis-
paros se produjeron durante 
la fiesta que tuvo lugar des-
pués del carnaval.

AFP
global@gimm.com.mx

AKTAU, Kazajistán.– Tras 
más de 20 años de compli-
cadas negociaciones con el 
petróleo, el gas y el caviar 
en juego, los jefes de Esta-
do de Rusia, Irán, Kazajistán, 
Azerbaiyán y Turkmenistán 
firmaron ayer un acuerdo 
histórico para definir el esta-
tuto del mar Caspio.

Los cinco países que bor-
dean el Caspio llegaron a un 
acuerdo sobre el estatus de 
este mar interior, en pleno 
vacío jurídico desde la diso-
lución de la Unión Soviética, 
a la que pertenecían todos 
los Estados salvo Irán, con el 
que existía un acuerdo, ca-
duco en la actualidad.

El anfitrión de la ceremo-
nia, el presidente kazajo Nu-
rultan Nazarbayev, celebró 
un “evento histórico”.

El presidente ruso, Vladi-
mir Putin, habló de un trata-
do cuyo “significado marcará 

Se reparten el mar Caspio
NEGOCIACIONES DURARON 20 AÑOS

una época” y llamó a una ma-
yor cooperación militar en-
tre los países del mar Caspio 
para “asegurar la paz” en la 
región.

Según Nurultan Nazarba-
yev, los principales puntos 
del nuevo acuerdo men-
cionan la autorización de la 
construcción de gasoductos 
submarinos para el trans-
porte de hidrocarburos, 

cuotas de pesca definidas 
para cada país y la prohibi-
ción de cualquier presencia 
militar de terceros países en  
el Caspio.

El Kremlin informó que el 
acuerdo preserva la mayor 
parte del Caspio como zona 
compartida, pero divide en-
tre los cinco países los fon-
dos marinos y los recursos 
submarinos.

BEIRUT.– Al me-
nos 39 civiles, en-
tre ellos 12 niños, 
murieron ayer tras 
la explosión de un 
depósito de armas 
clandestino en una 
zona residencial de 
Idlib, en Siria. 

La causa de la ex-
plosión, que tam-
bién provocó el 
derrumbe de dos 
edificios, todavía se 

YAUNDÉ.– La difu-
sión de un video que 
muestra la ejecución 
sumaria de 12 per-
sonas por parte de 
supuestos soldados 
cameruneses reavi-
vó ayer la polémica 
sobre la actuación 
de las Fuerzas Ar-
madas del país. 

Las imágenes 
fueron reveladas el 
sábado por Amnistía 

YAKARTA.– Ocho 
personas murieron 
y una sobrevivió, un 
adolescente de 12 
años, en el accidente 
de un avión que se 
estrelló en una zona 
montañosa del este 
de Indonesia. 

El avión, un Pi-
latus de fabricación 
suiza, efectuaba un 
vuelo de 40 minutos 
cuando se estrelló el 

ATENAS.– Un in-
cendio forestal obli-
gó a evacuar ayer 
un pueblo de la isla 
griega de Euböa, in-
formó la televisión 
estatal ERT. 

Varias aeronaves 
luchaban contra las 
llamas en la locali-
dad de Psachna. No 
se reportaron perso-
nas en peligro.

Espesas nubes 

desconoce, informó 
el Observatorio Sirio 
de Derechos Huma-
nos (OSDH). Ayer aún 
se buscaban a víc-
timas entre los es-
combros. –AFP

Internacional (AI) y 
muestra a 12 hom-
bres sin armas sien-
do ejecutados contra 
un muro. Ocurrió en 
Agashishigasha, en 
el norte del país. –EFE

sábado en la lejana 
provincia de Papua-
sia, informaron hoy 
las autoridades.

Se desconoce el 
estado de salud del 
sobreviviente. –AFP

de humo se exten-
dieron por amplias 
zonas del centro de 
Grecia, incluyendo 
Atenas, a más de 50 
kilómetros de dis-
tancia. –DPA

Las heridas que 
han sufrido no son 
tan graves como 
se pensó en un  
primer momento  
y esperamos que 
(...) comenzarán  
a abandonar el 
hospital durante  
el día.”

WASIM CHAUDHRY
JEFE DE LA POLICÍA   

DE MANCHESTER

BREVES
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BARCELONA.- Franco se va. 
La exhumación de los restos 
del dictador español del Va-
lle de los Caídos, donde ya-
cen enterrados desde que 
murió hace casi 43 años, es 
inminente.

Ocurrirá en las próximas 
semanas. El presidente Pe-
dro Sánchez se lo planteó 
como una de sus prioridades 
nada más llegar al Palacio de 
la Moncloa, hace dos meses. 
“Ninguna democracia pue-
de permitirse monumentos 
que ensalcen una dictadura”, 
afirmó. 

Desde un inicio, el Eje-
cutivo aseguró que la de-
cisión era “firme” y que 
el plan para exhumar 
el cuerpo de Fran-
cisco Franco se lle-
varía a cabo en julio, 
pero la férrea oposición 
de la familia del dictador, 
que ahora amenaza con 
acusar al gobierno de pro-
fanar tumbas, ha retrasado el 
proceso.

Consciente del desafío de 
los nietos del dictador, el go-
bierno ultima los detalles de la 
estrategia jurídica que seguirá 
para poner en marcha la ex-
humación “con todas las ga-
rantías” para no correr riesgo 
de impugnación. “Lo vamos 
a hacer muy pronto. Si hemos 
esperado 40 años, podemos 
esperar unas semanas”, dijo 
Sánchez hace un par de días. 

“Es una cosa gravísima que 
las víctimas de la dictadura 
estemos pagando con nues-
tros impuestos la tumba del 
dictador, es totalmente anor-
mal”, dijo a Excélsior Emilio 
Silva, presidente de la Asocia-
ción para la Recuperación de 
la Memoria Histórica. 

El traslado de los restos 
del dictador representa para 

LUCHAN POR LOS 
RESTOS DE FRANCO

El gobierno de Pedro Sánchez está decidido a sacar al dictador del Valle  
de los Caídos, pero enfrenta la oposición de su familia y simpatizantes

personas como Silva, nieto de 
un fusilado del franquismo, el 
final de una historia que co-
menzó hace más de cuatro 
décadas, cuando se enterró 
ahí a quien gobernó con mano 
de hierro a España entre 1939 
y 1975.

“EXALTACIÓN  
DEL FASCISMO”
El Valle de los Caídos es un 
conjunto monumental –con 
basílica, abadía y una cruz de 
150 metros de altura– levan-
tado en el Valle de Cuelgamu-
ros, a 55 kilómetros de Madrid, 
que fue mandado construir 

hace 60 años 
por el  pro-
pio Franco con 
la idea de recor-
dar a los caídos de 
su bando durante la 
Guerra Civil.

Para muchos, este 
es un lugar de eviden-
te exaltación del fascismo 
que humilla a las víctimas de 
la dictadura y para otros más 
nostálgicos es un espacio ne-
cesario donde honrar la “me-
moria y obra” de Franco. 

“El Valle de los Caídos es el 
único lugar en Europa y Ame-
rica Latina donde el cuerpo 

Es una cosa  
gravísima que las 
víctimas de la dicta-
dura estemos pa-
gando con nuestros 
impuestos la tumba 

del dictador.”
EMILIO SILVA

PRESIDENTE DE 
LA ASOCIACIÓN 

PARA LA 
RECUPERACIÓN 
DE LA MEMORIA 

HISTÓRICA

Foto: DPA/Archivo

Foto: AP/Archivo

el caso chileno, donde sí hubo 
juicios contra la dictadura, Pi-
nochet tuvo que ser incine-
rado y llevado a su casa de 
verano. En España, donde no 
se juzgaron los crímenes del 
franquismo, el dictador fue 
sepultado con honores.

LUGAR DE MEMORIA 
Desde el gobierno han ase-
gurado que quieren conver-
tir el Valle de los Caídos en 
un “centro de homenaje a las 
víctimas y a la reconciliación”. 
Actualmente en el lugar no 
existe ninguna referencia al 
bando republicano, a pesar 
de que bajo sus cimientos es-
tán enterrados más de 33 mil 
combatientes, una cifra que lo 
convierte en la mayor fosa co-
mún de España.

La profesora Alija opina 
que este espacio debe de con-
vertirse en un “lugar de me-
moria donde la gente pueda 
ir a conocer lo que pasó con 
una visión completa. Sin ne-
gar las atrocidades de uno y 
otro bando”. 

A eso se le llama “resigni-
ficación del espacio”. Y es que 
a la fecha, el Valle de los Caí-
dos es sobre todo el punto de 
encuentro de la ultraderecha, 
que cada 20 de noviembre 
(aniversario de la muerte del 
dictador) acude con banderas 
franquistas y brazos en alto a 
honrar al “generalísimo”.

REACCIONARIOS
Desde que Pedro Sánchez 
anunció que pretendía exhu-
mar los restos de Franco, estas 
mismas fuerzas reaccionarias 
despertaron. 

Varios centenares de fran-
quistas protestaron en el mo-
numento contra la pretendida 
exhumación y un grupo de la 
asociación Movimiento por 
España, ha establecido ron-
das de vigilancia para impedir 
“una exhumación por la puer-
ta de atrás”.

del dictador forma parte del 
espacio público y su tum-
ba es gestionada por el Esta-
do”, explica a Excélsior Rosa 
Ana Alija, profesora de Dere-
cho internacional público de 
la Universidad de Barcelona. 

Esto hace 
que el dic-

tador siga for-
mando parte 

de la vida públi-
ca, agrega. 

FRANCO VS. 
PINOCHET

Alija ha estudiado com-
parativamente el trata-

miento que se le dio a los 
cuerpos de Franco y al del 
dictador chileno Augusto 
Pinochet. 

Ambos murieron por causa 
natural, pero el trato a sus ca-
dáveres fue muy diferente. En 

ESPAÑA

SU MONUMENTO
El Valle de los Caídos, ubicado a  

55 kilómetros de Madrid, fue ideado 
por el mismo dictador Francisco 

Franco. Fue sepultado ahí con  
honores y hasta la fecha recibe 

mantenimiento y vigilancia a 
cargo del erario. También 
 ahí yacen 33 mil comba-

tientes republicanos.

CIUDADANO.
MINISTRO LUIS MARIA AGUILAR MORALES
PRESIDENTE DE LA SUPREMA CORTE DE
JUSTICIA DE LA NACION Y DEL CONSEJO
DE LA JUDICATURA FEDERAL. 
P R E S E N T E 

Nos dirigimos a usted como miembros del Consejo Directivo de la persona moral CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., ya que solicitamos se investigue al Juez Tercero de Distrito, al Juez Undécimo de Distrito y Magistrados del Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil, todos del Décimo Sexto Circuito, tomando en consideración 
todas las ilegalidades que se derivan de los procesos a que más adelante haremos referencia. Para su conocimiento, haremos una historia cronológica de los hechos, así como de las ilegalidades arriba mencionadas:
I.-  Mediante escritura pública 184, de fecha 23 de Agosto de 1945, otorgada ante la fe del Notario Público de León, Guanajuato, Licenciado Luis Ayala Álvarez, se formalizó la constitución de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., quedando la misma inscrita, inicialmente, en el Registro Público de la 

Propiedad y del Comercio del Partido Judicial de León, Guanajuato bajo el número 816 del Libro de Asociaciones Civiles, actualmente en el folio real V20*627. En dicha acta consta que los asociados fundadores fueron los señores J. PILAR RAMIREZ, INDALECIO ANDRADE, JESUS ZEPEDA RAMIREZ, ARMANDO GONZALEZ y 
JOSE JULIO RAMIREZ. 

II.-  Los señores ALFONSO SANCHEZ LOPEZ, GUILLERMO LIECEAGA Y DIAZ INFANTE y MANUEL ORTEGA BARROETA fueron admitidos en calidad de asociados de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., con todos los derechos y obligaciones inherentes a dicho estatus, según consta en la escritura 
pública número 5,374, de fecha 8 de Octubre de 1963, otorgada ante la fe del Notario Público número 12 de León, Guanajuato, Licenciado Luis Ernesto Aranda Guedea, quedando inscrito, inicialmente, dicho instrumento, en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio del Partido Judicial de León, Guanajuato, bajo el número 
816 del tomo 83 del libro de Propiedad, y actualmente bajo el folio V20*627.

IV.-  Desde el 8 de Octubre de 1963, hasta el año 2017, el Consejo Directivo  de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C. jamás admitió nuevos miembros para conformar la misma. Lo anterior en virtud de que, como consta en el capítulo XIV de los estatutos sociales contenidos en el Acta Constitutiva 
de la persona moral arriba indicada en relación con el artículo trigésimo segundo fracción III, es facultad del Consejo Directivo , conocer, admitiendo o rechazando, las solicitudes que hagan las personas que deseen formar parte de la asociación. El reglamento consta en el cuerpo del acta constitutiva mencionada en el hecho 
segundo de esta demanda.

 En virtud de lo anterior, los únicos asociados que quedaban con vida hasta el mes de Agosto del año 2017, eran los señores ALFONSO SANCHEZ LOPEZ y GUILLERMO LICEAGA Y DIAZ INFANTE, personas éstas que fueron admitidos como miembros de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., 
como consta en  escritura pública número 5,374, de fecha 8 de Octubre de 1963, otorgada ante la fe del Notario Público número 12 de León, Guanajuato, Licenciado Luis Ernesto Aranda Guedea, como ya se ha hecho referencia. 

V.-  Por lo narrado hasta aquí, con fecha 2 de Septiembre del año 2017, los señores ALFONSO SANCHEZ LOPEZ y GUILLERMO LICEAGA DIAZ INFANTE, únicos y verdaderos asociados de la persona moral actora, celebraron asamblea para designar nuevo Consejo Directivo, el cual quedó integrado de la siguiente manera: PRESIDENTE: 
ALFONSO SANCHEZ LOPEZ. SECRETARIO: GUILLERMO LICEAGA Y DIAZ INFANTE. El acta de asamblea arriba citada, fue protocolizada mediante escritura pública número 9764 del tomo LXX, de fecha 15 de Enero del 2018, del Protocolo del Notario Público número 7 de León, Guanajuato, Licenciado David Humberto Echeverría 
López, como consta en la copia certificada de dicho instrumento. 

VI.-  Una vez integrado el Consejo Directivo de la persona moral actora en los términos del hecho que antecede, el mismo tuvo sesión extraordinaria en fecha 3 de Septiembre del año 2017, para el efecto de, con base en los estatutos sociales, admitir nuevos asociados, por lo cual, en dicha sesión se admitieron como nuevos miembros de la 
asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C. a los señores: IGNACIO ROGELIO DIAZ TORRES, J. AMADO ANAYA MENDEZ, JOSE DE LA LUZ ALFREDO PEREZ MENDIOLA, FERNANDO TORRES GRACIANO, CARLOS MUÑOZ ANAYA, JORGE HORTA LOPEZ, JOSE EMMANUEL PEREZ VELAZQUEZ, 
PRIMO QUIROZ DURAN, ALFREDO PEREZ VELAZQUEZ, HAROLD GABRIEL APPELT, MANUEL ALEJANDRO NORIEGA PADILLA, ADRIAN GODINEZ IBARRA, VICTOR MANUEL TOVAR MARTINEZ y JOSE LUIS MANRIQUE ARTEAGA. La citada acta de asamblea quedó protocolizada mediante escritura pública 9765 del tomo 
LXX, de fecha 15 de Enero del 2018, otorgada ante la fe de Notario Público número 7 de León, Guanajuato, Licenciado David Humberto Echeverría López. 

VII.-  Ya admitidos los nuevos asociados, en fecha 4 de Septiembre del 2017, se reunieron los asociados del CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., para el efecto de celebrar ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA, para el efecto de nombrar nuevo Consejo Directivo, el cual quedó integrado de la siguiente manera: PRESIDENTE: 
ALFONSO SANCHEZ LOPEZ. VICEPRESIDENTE: HARLOLD GABRIEL APELT. SECRETARIO: GUILLERMO LICEAGA Y DIAZ INFANTE. PROSECRETARIO: PRIMO QUIROZ DURAN. TESORERO: IGNACIO ROGELIO DIAZ TORRES. PROTESORERO: JORTE HORTA LOPEZ. PRIMER VOCAL: FERNANDO TORRES GRACIANO. 
SEGUNDO VOCAL: J. AMADO ANAYA MENDEZ. TERCER VOCAL: MANUEL ALEJANDRO NORIEGA PADILLA. COMISION DE HONOR Y JUSTICIA: ADRIAN GODINEZ IBARRA, JOSE LUIS MANRIQUE ARTEAGA y ANTONIO SANCHEZ ROMO. COMISION DE FOMENTO DEPORTIVO: CARLOS MUÑOZ ANAYA Y VICTOR 
MANUEL TOVAR MARTINEZ. COMISION DE FOMENTO SOCIAL: JOSE DE LA LUZ ALFREDO PEREZ MENDIOLA, ALFREDO PEREZ VELAZQUEZ y JOSE EMANUEL PEREZ VELAZQUEZ. Asimismo se designó como GERENTE DE LA ASOCIACIÓN con todas las facultades del Consejo Directivo al señor IGNACIO ROGELIO 
DIAZ TORRES. La anterior acta de asamblea fue protocolizada mediante escritura pública 9766 del tomo LXX, de fecha 15 de Enero del 2018, otorgada ante la fe de Notario Público número 7 de León, Guanajuato, Licenciado David Humberto Echeverría López.

VIII.- Como se puede notar de los hasta aquí narrado, los únicos, auténticos y verdaderos asociados de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., desde el año 1963 son los señores ALFONSO SANCHEZ LOPEZ, GUILLERMO LIECEAGA Y DIAZ INVANTE, y MANUEL ORTEGA BARROETA. Sin embargo, 
resulta que, sin la voluntad ni el consentimiento de los asociados ALFONSO SANCHEZ LOPEZ, GUILLERMO LICEAGA y DIAZ INFANTE, o MANUEL ORTEGA BARROETA, en su calidad de miembros del Consejo de Directivo de la persona moral demandante, se tiraron los siguientes instrumentos notariales:
a).- En fecha 12 de Mayo del año 2000, los señores los señores VALENTE AGUIRRE MEZA, RUBEN RENTERIA PEREZ, GUILLERMO AGUIRRE MEZA, JOSE FRANCISCO GONZALEZ FLOREZ, JOSE DE LA LUZ NAVARRO DE LA TORRE, ENRIQUETA AGUIRRE MEZA, ETEBAN FABELA CORRAL, DOMINGO GALLEGOS 

RODRIGUEZ ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV 
ZERMEÑO REYES, simularon una asamblea mediante la cual supuestamente dichas personas fueron admitidas como asociados de la persona moral que represento, es decir, CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., y aún más, la protocolizaron mediante la escritura pública 2,479 dos mil cuatrocientos setenta y nueve del tomo 
XIII Décimo Tercero de fecha 18 de Mayo del año 2000, del Protocolo del Notario Público número 24 de León, Guanajuato, Licenciado Federico Plascencia Pérez.  Si bien es cierto que la escritura arriba detallada fue inscrita en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio, dicha oficina me ha respondido que no se encuentra 
en el apéndice el instrumento de referencia; lo anterior lo compruebo con la certificación expedida por el Registrador Público de la Propiedad.

Por lo anterior se subraya que ni los asociados ni los miembros del Consejo de Directivo de la demandante, es decir CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., manifestaron su consentimiento para admitir como parte de la asociación a las personas mencionadas en el párrafo que antecede, ni existe documento 
mediante el cual dichas personas hubiesen sido admitidas por algún otro asociado de la misma asociación  o del Consejo Directivo.
b).- En fecha 8 de Enero del año 2011 los señores los señores ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, 

ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, simularon una asamblea mediante la cual supuestamente dichas personas fueron admitidas como asociados de la persona moral 
que represento, es decir, CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., y aún más, la protocolizaron mediante la escritura pública 18,810 dieciocho mil ochocientos diez, del volumen CLXXXV centésimo octogésimo quinto de fecha 2 de Febrero del año 2011, del Protocolo del Notario Público número 73 de León, Guanajuato, Licenciado 
Ernesto Arrache Hernández.  Para los efectos legales a que hubiese lugar, adjunto copia certificada de este instrumento el cual se identifica como anexo número VIII. Respecto de esta acta también se tiró la escritura pública 18,894 dieciocho mil ochocientos noventa y cuatro, del volumen CLXXXVI centésimo octogésimo sexto 
de fecha 25 de Marzo del año 2011, del Protocolo del Notario Público número 73 de León, Guanajuato, Licenciado Ernesto Arrache Hernández, que contiene la aclaración a la escritura 18,810 dieciocho mil ochocientos diez, del volumen CLXXXV centésimo octogésimo quinto de fecha 2 de Febrero del año 2011, del Protocolo del 
Notario Público número 73 de León, Guanajuato, Licenciado Ernesto Arrache Hernández, consistente en que por un supuesto error se asentó en el testimonio de dicha escritura como autorización del testimonio el 2 de Febrero del 2011, cuando debió ser el 2 de Marzo del 2011.

Por lo anterior se subraya que ni los asociados ni los miembros del Consejo de Directivo de la demandante, es decir CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., manifestaron su consentimiento para admitir como parte de la asociación a las personas mencionadas en el párrafo que antecede, ni existe documento 
mediante el cual dichas personas hubiesen sido admitidas por algún otro asociado de la misma asociación  o del Consejo Directivo.- 

IX.-  El mes de Mayo del 2018, la persona moral que representamos demandamos a los señores ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO 
ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, la nulidad de las escrituras indicadas en el hecho anterior, quedando radicada dicha demanda bajo el número 
355/2018-C, del índice del Juzgado Tercero, de lo Civil de Primera Instancia de esta ciudad, juicio que aún se encuentra en trámite. Lo anterior se acreditó con documental anexada al escrito inicial.  

X.-  Con fecha 10 de Junio del año 1965, el Licenciado Juan José Torres Landa, en su calidad de Gobernador Constitucional del Estado de Guanajuato, vendió a la persona moral quejosa el inmueble que se describe a continuación:
 Terreno ubicado en el municipio de León, Guanajuato, en esa fecha, en el kilómetro 405 de la carretera Panamericana, tramo León-Silao, con una superficie de 9-12-34 hectáreas y que medía y lindaba AL NORTE con Boulevard Adolfo López Mateos, AL SUR con terrenos propiedad federal, AL ORIENTE con terrenos donde se 

encuentran las instalaciones de la Feria y AL PONIENTE con terrenos que se reserva el Estado de Guanajuato. Lo anterior lo acredito con copia certificada de la escritura pública 7194 del Volumen Cuadragésimo Tercero del Protocolo del Notario Público número 12 de León, Guanajuato, Licenciado Luis Ernesto Aranda Guedea, la que 
quedó registrada bajo el número 1210 del Tomo 86 del Libro de Propiedad en el Registro Público de la Propiedad y del Comercio de León, Guanajuato, documental que ya obra en autos de este proceso.  En el terreno que constituye este inmueble fue construido el Estado León, más conocido coloquialmente como “Nou Camp”. 

XI.-  Como se puede notar, las actas en las que consta que los señores ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, 
ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, forman parte de la asociación civil denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C. son falsas, puesto que ninguno de ellos fue 
admitido como asociado por los verdaderos Miembros del Consejo Directivo de la mencionada persona moral.

XII.-  A pesar de lo anterior, los señores ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, 
CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, a través de sus supuesto representante legal han realizado actos de disposición del inmueble descrito en el punto X, y  más aún por medio de la sentencia derivada del 
juicio mercantil 009/2011 radicado en el Juzgado Tercero de Distrito del Décimo Sexto Circuito ordena a este H. Ayuntamiento a entregar el inmueble descrito en el hecho noveno de este ocurso a la persona moral denominada CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., representado con documentos falsos por los señores ROBERTO 
ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE ZERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR 
HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES. Lo anterior implicaría entregar el estado León a personas físicas que dicen representar a CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C., que legalmente no forman parte de dicha asociación.

XIII.-  Por lo anterior, considerando que nuestra asociación no participó en el juicio indicado en el punto que antecede consideramos que somos terceros extraños al mismo por falsa representación, es decir, somos terceros por equiparación. Por tal motivo, promovimos, inicialmente, juicio de amparo ante el Juez Undécimo de Distrito del 
Décimo Sexto Circuito, el cual quedó radicado bajo el número 364/2017, juez que desecho la demanda bajo el argumento de que CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C. sí había sido representado por Roberto Zermeño Reyes en el juicio de donde emanaban los actos reclamados. Resolución que fue confirmada con el mismo 
argumento por el los Magistrados del Primer Tribunal Colegiado de Circuito en Materia Civil todos del Décimo Sexto Circuito bajo el mismo argumento en la queja 55/2017. Finalmente, intentamos promover oposición a la ejecución de sentencia en el juicio mercantil 09/2011 para que no se entregara el Estadio a personas ajenas a la 
asociación que representamos, bajo la base que nunca participamos en el proceso en cita y somos terceros por equiparación dada la falsa representación con documentos falsos de los señores ROBERTO ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO 
PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, sin embargo, 
el Juez Tercero de Distrito mencionado negó la intervención bajo el argumento de que no tenemos personalidad en dicho proceso. En términos generales, ni siquiera se nos respeta el derecho de acceso a la justicia, al no dejarnos entrar al proceso a pesar de que existen documentos que demuestran que los usados por ROBERTO 
ZERMEÑO VARGAS, ROBERTO ZERMEÑO REYES, también conocido como ROBERTO ADAN ZERMEÑO REYES, ALBERTO PANTOJA DE ANDA, FRANCISCO MENA CERVANTES, JOSE SERMEÑO VARGAS, ALBERTO ROSALES GONZALEZ, ALBERTO ROSALES REYES, CESAR JACOV ZERMEÑO REYES, HECTOR 
HUMBERTO GONZALEZ GONZÁLEZ, ABRAHAM RAFAEL ZERMEÑO REYES, HUGO DANIEL ZERMEÑO REYES, son falsos.

XIV.- Es de hacer mención que el Estadio en Disputa tiene un valor superior a los ochocientos millones de pesos, lo cual podría resultar un negocio muy lucrativo para todas aquellas personas que intervienen directa o indirectamente en el proceso.

En conclusión, SE PRETENDE PRIVAR A LA ASOCIACION CIVIL DENOMINADA CLUB LEON A.C. DEL INMUEBLE DONDE SE UBICA EL ESTADIO LEON POR PERSONAS QUE ELABORARON DOCUMENTOS FALSOS PARA INTENTAR ACREDITAR QUE FORMAN PARTE DE LA MENCIONADA ASOCIACION, AYUDADOS 
POR FUNCIONARIOS PUBLICOS QUE IMPIDEN QUE PODAMOS TENER UN ACCESO EFECTIVO A LA JUSTICIA COMO DERECHO HUMANO EN LOS TÉRMINOS DE LA CONVENCION AMERICANA DE DERECHOS HUMANOS O PACTO DE SAN JOSE.
Por lo anterior se solicita su intervención para que investigue a los funcionarios mencionados y se nos dé un acceso efectivo a la justicia a fin de demostrar la existencia de nuestros derechos y la inexistencia de los derechos de quienes se ostentan como representantes de nuestra asociación sin serlo.

A T E N T A M E N T E 
CIUDAD DE MÉXICO A 13 DE AGOSTO DEL 2018.

EL CONSEJO DIRECTIVO DE CLUB SOCIAL Y DEPORTIVO LEON A.C..
ALFONSO SANCHEZ LOPEZ. LIC. GUILLERMO LICEAGA Y DIAZ INFANTE

PRESIDENTE SECRETARIO

Responsable de la publicación: Víctor Manuel Tovar Martínez
Inserción pagada.



LAGO DE TEXCOCO

BRASERO 
DE TLÁLOC
Xico, la isla ubicada 
al centro del Lago 
de Texcoco, fue un 
centro urbano con 
un complejo sistema 
político-administrativo. 
La localización de 
un brasero estilo 
teotihuacano, que data 
del año 650 d. C., es el 
último descubrimiento 
que parece confirmar 
dicha teoría. La pieza 
tiene representaciones 
de Tláloc, deidad de la 
lluvia: anteojeras y un 
cetro en forma de rayo.

Foto:Cortesía INAH

Fotos: Claudia Arechiga

EL TECPAN, 
UN HALLAZGO 
MILLONARIO

expresiones@gimm.com.mx   @Expresiones_Exc

EXCELSIOR
LunES 13 dE agOStO dE 2018

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@gimm.com.mx

E l  d e s c u b r i -
miento y la ex-
ploración del 
primer tecpan 
o palacio de 

gobernanza prehispánico 
hallado en territorio tepane-
ca, ubicado en el predio don-
de planea construir su sede 
en Coyoacán, le ha costado 
a la Academia Mexicana de la 
Lengua (AML) un millón 200 
mil pesos.

Efraín Hernández López, 
titular de la Unidad de Audi-
toría Interna de la AML, deta-
lla en entrevista que este es 
el monto que han erogado 
de mayo de 2017, cuando los 
arqueólogos del Instituto Na-
cional de Antropología e His-
toria (INAH) empezaron los 
trabajos, a la fecha; lo que ha 
constituido la primera tem-
porada de excavación, más 
una adenda que termina este 
miércoles 15 de agosto.

“Tuvimos que cubrir los 
gastos porque el INAH no 
tiene presupuesto para tra-
bajos de salvamento. En una 
primera etapa encontraron 
el tecpan y luego se acor-
dó, mediante convenio, una 
adenda para ampliar las in-
vestigaciones. En la medida 
en que fueron descubrien-
do más estructuras, se fue-
ron alargando y ampliando 
las muestras para verificar-
las. Esto implicó más tiempo, 
más arqueólogos y trabaja-
dores”, afirma el auditor.

Hernández López y Ma-
rio Javier Juárez Lagunas, 
también auditor de la Aca-
demia, han supervisado de 
cerca las labores de explo-
ración en el predio de 11 mil 
metros cuadrados, ubicado 
en Francisco Sosa 440, do-
nado a esta asociación por el 
entonces Conaculta el 23 de 
octubre de 2012, tras adqui-
rirlo en 100 millones de pe-
sos, para que construyera su 
sede definitiva.

Tras cinco años y medio 
de realizar una veintena de 
trámites para que la dele-
gación les otorgue la Mani-
festación de Construcción 
(antes permiso), la AML aún 
no ha podido poner la pri-
mera piedra debido a este 
hallazgo prehispánico y a 
otro requisito que aún no les 
entregan: la Decla-
ración de Impacto 
Ambiental.

“La parte baja 
ya la tenemos li-
berada para cons-
truir. La alta hasta 
que el INAH deter-
mine. Nos darán un 
dictamen técnico final. Pero, 
como siguen hallando vesti-
gios, tendremos otra reunión 
con el director de Salvamen-
to, para que nos digan qué 
prosigue”, comenta Efraín 
Hernández, quien está al 
pendiente de que se pague a 
tiempo a los 12 trabajadores y 
dos vigilantes y que se com-
pren los impermeables, picos 
y palas que se requieran.

Por su parte, Jaime Labas-
tida, director de la Academia, 
comenta que le han dado al 
INAH todas las facilidades. 

“Les hemos pagado todo lo 
necesario, lo que ellos nos 
han solicitado para explo-
rar el hallazgo y ampliarlo. 
Nos parece simbólico que 
los cimientos de la Academia 
estén apoyados en una es-
tructura prehispánica, por-
que es el primer hallazgo 
arqueológico encima de la 
zona volcánica del Xitle”.

El poeta y filó-
sofo espera que 
pronto puedan co-
menzar la cons-
trucción de su sede 
en el predio, cuyo 
propietario origi-
nal fue el ingenie-
ro Miguel Ángel 

de Quevedo (1859-1946), y 
destaca que le han pedido al 
INAH tres cosas.

“Primero que, cuando ter-
mine los estudios, nos entre-
gue una memoria; segundo, 
quisiéramos cubrir una parte 
con un cristal, hacer una ven-
tana arqueológica, para que 
la gente pueda ver los vesti-
gios; y tercero, que nos ayu-
de a construir un museo de 
sitio”, indica.

Labastida indica que la 
SEP dará para la construc-
ción unos 148 millones pesos.

La Academia Mexicana de la Lengua ha erogado un millón 200 mil pesos 
en los trabajos de liberación de la estructura prehispánica descubierta 

en el predio de Coyoacán, donde construirán su sede definitiva

¿ENTIERROS?
Juan Cervantes Rosado, de 
Salvamento Arqueológico 
del INAH, afirma, durante 
un recorrido por la zona que 
realizó Excélsior, que los tra-
bajos de exploración deben 
continuar debido a la canti-
dad de vestigios encontrados 
y a que existe la posibilidad 
de que haya entierros huma-
nos en los cuartos.

“Haría falta una segunda 
temporada por las dimen-
siones del edificio, pues del 
terreno de mil 400 metros 
cuadrados que hemos ex-
plorado en un 80 por cien-
to, mil 200 son construcción 
prehispánica. Tenemos sie-
te cuartos registrados. He-
mos encontrado cimientos, 
muros de adobe y piedra, tal 
vez una escalera y diez mil 
bolsas de material arqueo-
lógico (figurillas, cerámica y 
tepalcates).

“Como era un espacio de 
carácter político, no espe-
ramos encontrar ofrendas. 
Pero tal vez halla entierros 
humanos en los cuartos, por-
que en los tecpan vivía el se-
ñor con su familia. Hemos 
excavado sólo el área, se ten-
dría que profundizar en los 
cuartos”, señala.

El arqueólogo añade que 
la AML y el INAH deben llegar 
a un punto medio, tener un 
acuerdo, porque los planos 
de la nueva sede justo cubren 
la totalidad del tecpan. “No es 
buena combinación un edifi-
cio prehispánico grande y un 
plano moderno extendido”.

Destaca que el proble-
ma es que la cimentación de 
la obra nueva llega hasta la 
roca madre. “Esto quiere de-
cir que van a destruir lo que 
hay donde abrirán las zanjas 
de cimentación, los vestigios 
desaparecerán. Debemos 
hacer los trabajos hasta ese 
nivel. No es problema que 
haya una obra, pero sí debe-
mos hacer el registro”.

Dice que entre más perso-
nal labore, se puede avanzar 
más rápido. “Ahora tenemos 
a tres arqueólogas, dos en ex-
cavación y una en análisis de 
material, y 12 trabajadores. 
Es poco para la dimensión 
del área”.

Cervantes Rosado recuer-
da que la exploración de esta 
compleja estructura, cons-
truida hacia el año 1300 de 
nuestra era, es una oportu-
nidad inigualable de cono-
cer la arquitectura colectiva 
que caracterizaba a estos pa-
lacios, donde se realizaban 
funciones administrativas.

Explica que se conocen 
poco, que a la fecha sólo 
se han descubierto cua-
tro tecpan en lo que fue 
Acolhuacan, Texcoco: Chi-
conautla, Chimalhuacán, 
Acozac y Cihuatecpan.

“Estos vestigios del anti-
guo palacio de Atenco Omac, 
construido con piedra volcá-
nica y de río aglutinadas, son 
los primeros hallados en te-
rritorio tepaneca”, asegura.

“Hay mucho por descubrir 
en esta plataforma rectangu-
lar, que se ha conservado casi 
completa por ubicarse en las 
afueras de la ciudad”, conclu-
ye el investigador.

           DESTACADO
En el Mapa de 
Uppsala, donde se 
menciona, el tecpan 
muestra un friso en 
el techo con el dise-
ño de chalchihuites.

En el predio ubicado en Francisco Sosa 440, en Coyoacán, los arqueólogos han encontrado cimientos, muros de adobe y piedra, tal vez 
una escalera y diez mil bolsas de material arqueológico (figurillas, cerámica y tepalcates).

Cervantes Rosado destaca que el tecpan es una oportunidad para 
conocer mejor la arquitectura colectiva prehispánica.

Además de cientos de restos de material cerámico de diversas 
épocas, se han hallado botellas de vidrio del siglo XX.

No es buena 
combinación 
un edificio 
prehispánico 
grande y un 
plano moderno 
extendido.”
JUAN 
CERVANTES 
ROSADO
ARQUEÓLOGO 

Foto: Cortesía INAH

INAH SUGIERE SEGUNDA TEMPORADA DE EXPLORACIÓN
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LA CULTURA Y EL INEGI
En lo que va del año, de acuerdo con una re-
ciente encuesta del Inegi, apenas 51.8% de 
los mexicanos mayores de 18 años acudió a 
algún acto cultural; en tanto que, el 2016 y 
2017, los porcentajes fueron de 64 y 59 por 
ciento, respectivamente.

Los datos, publicados por el diario La Jor-
nada (30/VIII/2018), resultan extraños o, por 
lo menos, discutibles; lo que hace más que 
dudosa la metodología de las tres encuestas, 
por la gran diferencia de resultados y porque 
la de 2018 indica que, del total de la pobla-
ción, 86.2% asistió al menos una vez al cine, 
lo que echa por tierra el porcentaje mencio-
nado al principio.

Por otra parte, 49% declaró haber ido a un 
concierto o presentación de música en vivo, 
lo que permite suponer que se trató, sobre 
todo, de música comercial e intrascendente.

Otra cifra inverosímil es aquella según la 
cual 26.7% no va al teatro, lo que, si fuera cier-
to, habría que celebrarlo con fanfarrias, pues 
significaría que tres de cada cuatro mexica-
nos sí van al teatro, lo que de ninguna manera 
es cierto.

RECUERDOS DE SCHNEIDER
Nacido en Argentina en 1931, Luis Mario 
Schneider se estableció en México en 1960 
y aquí pasó la mayor parte de su muy pro-
ductiva existencia.

El “museógrafo de las letras mexica-
nas”, como atinadamente lo llamara Adolfo 
Castañón, llegó con el título de licenciado 
en humanidades por la Universidad de Cór-
doba y aquí se doctoró en Literatura por la 
UNAM, donde fue profesor e investigador y 
dirigió la Escuela de Letras de la Universidad 
Veracruzana.

Muerto en 1999, dejó tras de sí una ex-
tensa bibliografía, el rescate de promi-
nentes figuras de nuestra literatura y la 
promoción de autores jóvenes, a los que 
publicó en los Cuadernos de Malinal- 
co y los Libros del Fakir.

En buena hora, el también investigador li-
terario Daniar Chávez coordinó Luis Mario 
Schneider, gambusino de la cultura mexica-
na, libro publicado por la Universidad Autó-
noma del Estado de México a fines de 2015 y 
ahora felizmente reeditado.

El volumen reúne testimonios sobre la 
vida y la obra de un personaje que sigue pre-
sente en la cultura mexicana.

NO OLVIDE CELEBRARLOS
A quienes, aprovechando la indefensión del 
recién nacido, buscan un nombre original 
para imponérselo a la criaturita, van algu-
nas sugerencias sacadas del Calendario del 
más antiguo Galván: Abdías, Abdón, Acacio, 
Acursio, Adaucto, Adelfo, Adeodato, Adjuto, 
Agatón, Agatópode, Agileo, Agoardo, Albui-
no, Aldegunda, Alodia, Amonaria, Ananías, 
Anesio, Aniano, Ansovino, Apfías, Apiniano, 
Argeo, Argimiro, Asterio, Audberto, Audifaz, 
Austricliniano, Avertano, Azarías, Baraqui-
sio, Cancianila, Carpóforo, Cerbonio, Cul-
macio, Dioscórides, Dositelo, Dunstano, 
Ebrulfo, Elesban, Eleusipo, Eparquio, Esma-
ragdo, Espeucipo, Estacteo, Eudoxio, Eu-
lampia, Euprepes, Evergisio, Exuperancio, 

Frumencio, Gémino, Gereón, Gontrán, Gun-
dulfo, Hermelando, Hermengaudio, Hormis-
das, Hortulano, Iraides, Isnardo, Leómedes, 
Luquesio, Majencio, Mansueto, Marcionila, 
Milburga, Nivardo, Nostriano, Pacomio, Pir-
mino, Plautila, Potamiena, Protólico, Sise-
buto, Seleucio, Serótica, Sérvulo, Sofronio, 
Teonás, Teopempto, Teoprepio, Tesifonte, 
Tiquico, Trifonia, Troadio, Verecundo, Véru-
lo, Wenefrida, Wolfango, Yucundo, Zaqueo, 
Zético y Zótico.

No respondemos por el rencor que desa-
rrolle el chamaco.

VIEJA GUERRA A LOS GRAFFITI
“Deseando apartar de la Iglesia de Dios todas 
las cosas que son causa u ocasión de indevo-
ción y de otros inconvenientes que a las per-
sonas simples hacen causar errores, como 
son abusiones (sic) de pinturas e indecencia 
de Imágenes; y porque en estas partes con-
viene más que en otras proveer en esto por 
causa que los indios sin saber bien pintar ni 
entender lo que hacen, pintan Imágenes in-
diferentemente todos los que quieren, lo cual 
resulta en menosprecio de nuestra Santa Fe: 
por ende, Sancto approbante Concilio, esta-
tuimos y mandamos que ningún español ni 
indio pinte Imágenes ni Retablos en ninguna 
Iglesia de nuestro Arzobispado y Provincia, 
ni venda Imagen sin que primero el tal pin-
tor sea examinado y se le dé licencia por Nos 
o por nuestros Provisores para que pueda 
pintar, y las Imágenes que así pintaren sean 
primero examinadas y tasadas por nues-
tros Jueces el precio y valor de ellas, so pena 
que el Pintor que lo contrario hiciere, pierda 
la Pintura e imagen que hiciere”. (Capítulo 
XXXIV de las Constituciones de el Arzobis-
pado y Provincia de la muy Noble y muy Leal 
Ciudad de Tenuxtitlan-México de la Nueva 
España. Concilio Primero, 1555).

UN PIAL A LA ACADEMIA
En México, un pial es una suerte de la cha-
rrería que consiste en echar un lazo a los pies 
del animal con el fin de derribarlo.

La Madre Academia madrileña consigna 
en su lexicón la palabra pial como mero loca-
lismo mexicano; pero también costarricense, 
cubano, guatemalteco y nicaragüense.

Para la Real Academia Española, lo co-
rrecto debe ser “peal” y con su habitual so-
berbia colonialista dice que la palabra se 
deriva del latín pedalis, “del pie”.

Pues sí, pero tanto pial como pie recogen 
la genealogía latina y se escriben con “i”, de 
modo que pial tiene tanta o más legitimidad 
que el pretencioso peal.

Habría que echarle un pial a los 
académicos.

El volumen reúne 
testimonios sobre 
la vida y la obra  
de un personaje  
que sigue presente  
en la cultura mexicana.

Otra cifra inverosímil es aquella según la cual 26.7 por ciento no va 
al teatro, lo que, si fuera cierto, habría que celebrarlo con fanfarrias.

La República de las letras

HUMBERTO  
MUSACCHIO
expresiones@gimm.com.mx

POR JUAN CARLOS 
TALAVERA
jc.talavera@gimm.com.mx

El legado del Nobel de Litera-
tura Octavio Paz (1914-1998), 
compuesto por libros, pape-
les, cartas, correspondencia 
privada y otros documentos, 
debería ser depositado en 
la Biblioteca Nacional de la 
UNAM y no en El Colegio Na-
cional (ECN), como anunció el 
pasado viernes la Secretaría 
de Cultura federal, con base 
en una supuesta “previsión 
testamentaria” que el autor 
habría dejado antes de morir.

Así lo afirmó a Excélsior 
Javier Aranda Luna, escri-
tor, periodista y colaborador 
de Paz en la revista Vuelta, a 
unas horas de que el legado 
del poeta mexicano se declare 
Monumento Artístico por par-
te de la Secretaría de Cultura 
(SC) federal, en voz de María 
Cristina García Cepeda.

“Considero importante 
que el lugar (donde se depo-
site el archivo) cuente con las 
características de humedad, 
temperatura, espacios físicos, 
con un cuerpo de restaurado-
res, archivistas y personal es-
pecializado, como sí lo hay en 
la UNAM, institución recono-
cida internacionalmente”, ex-
presó en entrevista.

“Mientras que en ECN es-
toy seguro que si quieres 
consultar algún documen-
to no podrás hacerlo, porque 
no hay alguien responsable 
de esa tarea. Mientras que la 
UNAM cuenta con protocolos 
internacionales para el mane-
jo documental de sus fondos 
reservados; es decir, con me-
canismos de seguridad, uso y 
conservación. Baste recordar 
que los libros de Paz, resca-
tados del incendio de 1996, 
fueron restaurados en la Bi-
blioteca Nacional, donde se 
cuenta con el mejor equipo”.

¿Verías subutilizado el ar-
chivo en ECN? “El legado de 
Paz en ECN estaría subuti-
lizado, restringido y con los 
peligros que conlleva res-
guardar material hemerográ-
fico y bibliográfico delicado 
en lugares sin las condiciones 
adecuadas, ni el equipo hu-
mano para su consulta, prés-
tamo y restauración”, agregó.

“El problema es que ECN 
no es una biblioteca o un ar-
chivo, sino una institución 
con una vocación distinta: un 
foro donde se realiza un nú-
mero determinado de confe-
rencias, como aportación a la 
cultura científica y literaria de 

Afirman que El Colegio Nacional no 
cuenta con las condiciones óptimas

El archivo del poeta resguarda cartas y manuscritos.

México. Pero no es una biblio-
teca”, añadió.

La propuesta del también 
autor del libro Biblioteca per-
sonal. 51 escritores (Cal y Are-
na) surgió poco después de 
que la SC anunciara, el pa-
sado viernes, que El Colegio 
será el depositario de papeles, 
cartas, correspondencia pri-
vada y documentos del acer-
vo, con base en una supuesta 
“disposición testamentaria”, 
en la que Paz supuestamen-
te afirmó que “en el caso de… 
la ausencia de Marie Jo y ella 
no hubiera dejado 
testamento, que-
da claramente es-
pecificado… que su 
archivo, sus docu-
mentos y papeles, 
quedan deposita-
dos en ECN”, como 
lo informó la SC.

Sin embargo, hasta el mo-
mento las autoridades no han 
hecho público el documento 
donde se acredita la supuesta 
previsión. Aunado a esto, to-
davía se desconoce el destino 
de los derechos de autor y los 
inmuebles que adquirió a lo 
largo de su vida.

¿Consideras que la SC debe 
acreditar la “previsión tes-
tamentaria”?, se le cuestio-
nó a Aranda Luna. “No estoy 

tan seguro de que eso exista. 
Quizá como era miembro de 
El Colegio piensan que debe 
quedarse allá; pero ¿acaso 
todos los miembros de ECN 
van a depositar sus archivos? 
Entonces éste se convertirá 
en un archivo… necesitarían 
acondicionarlo”, señaló.

¿Crees que ECN podría re-
nunciar a ser el depositario 
del archivo? “Sé que (el archi-
vo) es un símbolo. Sí. Y aunque 
podrías llevar los archivos de 
Paz a Palacio Nacional para 
decir que son muy impor-

tantes… ahí no hay 
gente especiali-
zada en restaura-
ción, conservación 
y manejo profesio-
nal de un archivo 
de esta calidad y 
dimensiones”.

Aunado a esto, 
Aranda expuso que se debe 
considerar un factor de ries-
go: que el presidente en turno 
de ECN es una figura aleatoria 
que cambia mes a mes, “por 
lo que si quiero hacer una in-
vestigación y me autoriza un 
presidente en turno, quizá el 
siguiente me diga que no le 
interesa y que él no autorizó… 
¿Y si se perdiera o se dañara 
algún documento… quién se-
ría responsable?”, concluyó.

 E   CUIDADO
Los libros de Paz, 
rescatados del 
incendio de 1996, 
fueron restaura-
dos en la Biblioteca 
Nacional.

BIBLIOTECA   NACIONAL

Ven legado de Paz 
mejor en la UNAM

Foto: Archivo Histórico Excélsior

Licitación Pública Nacional
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El Gobierno del Estado de México, a través de Servicios Educativos Integrados al Estado de México, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 78 y 129 de la Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de México; y los artículos 1 fracción IV, 3 fracción III, 5 párrafo primero, 26, 29, 30 fracción I, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41 y 42  de la Ley de Contratación Pública del Estado de 
México y Municipios y 1 fracción IV, 2 fracción VIII, XIV y XXVI, 61, 62, 66, 67, 68, 69, 70, 71,72, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88 y 89 de su Reglamento y demás disposiciones aplicables;

CONVOCA
A las personas físicas o jurídico colectivas con capacidad legal administrativa, técnica y financiera para presentar propuestas, a participar en la Licitación Pública Nacional que a continuación se indica:

Licitación 
Pública 

Nacional 
Descripción

Costo de 
las bases

Adquisición 
de las 
bases

Junta de 
aclara-
ciones

Acto de Present-
ación, y Apertura 

de Propuestas 

44074001-07-18 PARA LA CONTRATACION DE SERVICIOS DE MANTENIMIENTO DE EQUIPOS

$ 6,318.00

13, 14 y 
15 de 

Agosto de 
2018

NO HABRÁ.
16 de Agosto de 
2018 a las 09:00  

horas.

• Las bases de la Licitación Pública Nacional se encuentran disponibles para su consulta en  Internet: http://www.méxico.compranet.gob.mx y oficinas de la convocante y su venta en el Departamento 
de Adquisiciones de Servicios Educativos Integrados al Estado de México, ubicado en Profesor Agripín García Estrada No. 1306, Colonia Sta. Cruz Azcapotzaltongo, C.P. 50030, Toluca, México; con 
un horario: 09:00 a 18:00 horas. 

• La procedencia de los recursos es: Estatal.
• La forma de pago de bases: En oficinas de la convocante con cheque de caja, cheque certificado a nombre de SEIEM GASTO DE OPERACIÓN o deposito en efectivo a la cuenta 19812 sucursal 

4439 de Banamex
• El Acto de presentación y apertura de propuestas: Se llevará a cabo en las Salas Bicentenario de  SEIEM, ubicadas en Av. Agripín García Estrada No. 1306, Santa Cruz Azcapotzaltongo, Toluca, 

Estado de México.
• El idioma en que deberán presentarse las propuestas será: Español.
• La moneda en que deberá cotizarse la proposición será: Peso Mexicano.
• Lugar de entrega de los Servicios: en diferentes puntos de acuerdo a la partida adjudicada.
• Plazo de entrega de los servicios: a partir de la firma del contrato y hasta el día estipulado en cada una de las partidas y contratos adjudicados sin exceder del día 31 de diciembre de 2018.
• Las condiciones de pago serán: El pago se realizará en parcialidades  dentro de los cuarenta y cinco días naturales a partir de la fecha en el que el prestador del servicio presente su factura de los 

servicios realizados, acompañados de los documentos de entrega  que acrediten su cumplimento, los cuales deberán estar debidamente firmados y sellados por el área requirente correspondiente. 
• Garantías: Garantía de Cumplimiento de contrato: Se constituirá  por el (10%) del importe total del contrato sin considerar el Impuesto al Valor Agregado (I. V. A.) podrá ser presentada y la Garantía 

de Defectos o Vicios Ocultos: se constituirá  por el (5%) del importe total del contrato sin considerar el Impuesto al Valor Agregado (I. V. A.), podrán ser presentadas a través de cheque certificado, 
cheque de caja, a nombre de SEIEM GASTO DE OPERACIÓN; si se otorga mediante fianza, se deberá observar lo indicado en el Anexo Cuatro de las bases, expedidas a favor de Servicios Educativos 
Integrados al Estado de México con una vigencia mínima de un año; tratándose de depósito en efectivo, se realizará en el Departamento de Tesorería de Servicios Educativos Integrados al Estado 
de México, sito en Avenida Profesor Agripín García Estrada número 1306, Colonia Santa Cruz Atzcapotzaltongo, Código Postal 50030, Toluca, Estado de México, además del escrito de Garantía de 
Calidad de los servicios.

• Estarán impedidos para participar en el presente procedimiento de Licitación Pública Nacional: Las personas que se encuentren en alguno de los supuestos que se establecen en la totalidad de las 
fracciones que se indican en el artículo 74 de la Ley de Contratación Pública del Estado de México y Municipios.

• Requisitos: Presentar propuesta técnica y económica en sobres cerrados por separado, cumpliendo todos y cada uno de los requisitos solicitados en bases. (Las propuestas que presenten los 
oferentes deberán ofertarse por partida). 

• El criterio de evaluación y adjudicación será: puntos y porcentajes, de acuerdo al artículo 87 fracción II inciso B del Reglamento de la Ley de  Contratación Pública del Estado de México y Municipios

                                                                                                                                                                                           Toluca, México a 13 de agosto de 2018.

SERGIO ANDRÉS GUERRA DE LA FUENTE
COORDINADOR DE ADMINISTRACION Y FINANZAS

“2018. Año del Bicentenario del Natalicio de Ignacio Ramírez 
Calzada, El Nigromante”

PARTIDA DESCRIPCION 

1 Mantenimiento preventivo y correctivo de servidores, equipo IBM y Equipo UPS., 

2 Mantenimiento preventivo y correctivo a impresoras 

3 Hosting  (alojamiento del sistema de nube) 
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